
Сразу 22 пляжа 

открылись 

в эти выходные 

на курортах Черного 

и Азовского морей

РЕСУРСЫ Страны ОПЕК+ продлили действующие условия 
сделки до конца июля 2020 года 

Нефть 
в спокойном течении

Алексей Дуэль 

Э
пидемия COVID-19 при-
вела к всплеску изобрета-
тельской активности. Фе-

деральная служба по интеллек-
туальной собственности полу-
чила десятки заявок на средства 
борьбы с коронавирусом. Как 
защищены права изобретате-
лей, рассказал в интервью «Рос-
сийской газете» глава Роспатен-
та Григорий Ивлиев.

Григорий Петрович, сколько 
патентных заявок, связанных 
с лечением коронавируса, по-
ступило в Роспатент?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: За апрель и май 
мы получили более 90 заявок. 
Для этой тематики мы устано-
вили приоритетный порядок 
рассмотрения. Привлекли са-
мых сильных специалистов, эк-
спертов. В результате вместо 

5—6 месяцев эти заявки удается 
рассмотреть за два месяца.

Лекарство уже изобрели?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Судя по валу зая-
вок, лекарство к середине лета 
точно будет. Уже выданы по од-
ному патенту на вакцину, на ди-
агностические тест-системы и 
на устройство для обеззаражи-
вания воздуха в помещении. 
Сейчас на рассмотрении нахо-
дятся более полусотни заявок 
на изобретения на терапевтиче-
ские и профилактические сред-

ства для борьбы с коронавиру-
сом, на средства дезинфекции. 
Также активно подаются заявки 
на средства индивидуальной за-
щиты, но уже в качестве полез-
ных моделей. Вообще весь этот 
вал идей и предложений настра-
ивает на очень оптимистиче-
ский лад. Мы специально созда-
ли базу научной информации, в 
которую внесли все, что имеет 
хоть какое-то отношение к 
COVID-19. Она помогает специ-
алистам быстрее находить нуж-
ную для работы информацию.

Изобретатель лекарства или 
вакцины от коронавируса 
станет монополистом?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Государство мо-
жет воспользоваться защищен-
ным патентом изобретением. 
Вообще институт интеллекту-
альной собственности должен 
сплотить усилия и помочь в 
борьбе с коронавирусом, а не 
стать преградой.

Изобретатель, например, ле-
карства от COVID-19 полу-
чит от вас патент. Его пре-
парат будет защищен от ко-
пирования только в России 
или по всему миру?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Только в России, 
но ни одно патентное ведомство 
в другой стране никому больше 
такого же документа не выдаст: 
исключительный при-
оритет будет за нашим 
ученым.

Сергей Тихонов

С
траны, участвую-
щ и е  в  с д е л к е 
ОПЕК+, продлили 
действующие усло-
вия сокращения до-
бычи нефти до кон-
ца июля. Котировки 
барреля получили 
мощнейший стимул 

для дальнейшего роста, а нефтя-
ной рынок — дополнительную 
поддержку для скорейшего вос-
становления баланса спроса и 
предложения. Только на ожида-
ниях этой встречи цены на 
нефть выросли в последнюю не-
делю мая и первую неделю июня 
более чем на 10% и преодолели 
барьер в 40 долларов за баррель.

«Худший период был пройден 

в апреле, сегодня рынок посте-
пенно восстанавливается благо-
даря и сделке ОПЕК+, и восста-
новлению спроса на нефть и не-
фтепродукты в мире по мере вы-
хода из карантинных ограниче-
ний. Тем не менее мы отмечаем, 
что пока остается много неопре-
деленностей. По этой причине 
мы приняли решение о продле-

нии текущих параметров по до-
быче мая-июня — это 9,7 млн 
баррелей в сутки — на июль, для 
того, чтобы рынок сбалансиро-
вался и чтобы снизить риски не-
определенности», — сказал глава 
Минэнерго России Александр 
Новак по итогам встречи.

Легкость и быстрота (заседа-
ние длилось чуть более часа), с 

которыми было принято реше-
ние о продлении на июль рекор-
дных объемов сокращения, не 
должны вводить в заблуждение. 
Скорее, это свидетельствует о 
том, что особенных альтернатив 
у участников переговоров не 
было. Рынок ожидал этого, и если 
бы участники ОПЕК+ не оправ-
дали надежды, то рисковали вер-
нуть котировки барреля к 20 дол-
ларам, нивелировав весь отыг-
ранный за май рост цен.

Если представить искомые 
9,7 млн баррелей в тоннах, то 
страны согласовали снижение 
производства приблизительно 
на 1,3 млн тонн нефти в сутки 
еще на один месяц. Номиналь-
ное сокращение добычи только 
Россией составляет около 328 
тысяч тонн в сутки. Александр 

Новак сказал, что в 2020 году 
производство нефти в нашей 
стране составит 510—520 млн 
тонн, то есть упадет из-за вы-
полнения условий сделки 
ОПЕК+ на 40—50 млн тонн.

Все участвующие в сделке по 
сокращению добычи страны 
подтвердили приверженность к 
ее стопроцентному выполнению. 
По решению министерского ко-
митета ОПЕК+, не выполнившие 
обязательства по сокращению 
добычи страны должны сделать 
это в ближайшие месяцы, а так-
же компенсировать выпавшие 
объемы снижения про-
изводства в июле—сен-
тябре этого года.

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Роспатента Григорий Ивлиев о разработках 
лекарств от COVID-19, стоимости патентов и защите прав
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Судя по валу заявок в Роспатент, 
лекарство от коронавируса к середине 
лета точно будет

Австралийский доллар 47,9737
Азербайджанский манат 40,4550
Армянский драм** 14,1801
Белорусский рубль 28,8248
Болгарский лев 39,8120
Бразильский реал 13,4081

Венгерский форинт** 22,5908
Вон Республики Корея*** 56,7905
Гонконгский доллар* 88,5561
Датская крона 10,4461
Доллар США 68,6319
Евро 77,9658

Индийская рупия** 90,8334
Казахстанский тенге** 17,1363
Канадский доллар 50,9403
Киргизский сом** 92,8371
Китайский юань* 96,8447
Молдавский лей* 39,9023

Новый туркменский манат 19,6372
Норвежская крона* 73,8605
Польский злотый 17,5283
Румынский лей 16,0908
СДР  94,4052
Сингапурский доллар 49,2939

Таджикский сомони* 66,7139
Турецкая лира 10,1424
Узбекский сум**** 67,6243
Украинская гривна* 25,7973
Фунт стерлингов 86,8468
Чешская крона* 29,2936

Шведская крона* 74,9993
Швейцарский франк 71,7457
Южноафриканский рэнд* 40,8791
Японская иена** 62,7951

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.06.20

Яков Миркин: 
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середину между 
экономиками 
разных стран

Северный флот — 
впервые в истории — станет 
самостоятельным 
военным 
округом

Валерий Брагин 
возглавил 
сборную России 
по хоккею

Наказание за ложный вызов 
экстренных 
служб 
предложено 
ужесточить
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ПРОЕКТ Нотариусы смогут 
распознавать граждан 
по лицу и голосу

Перейдут 
на личности

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило пакет 
проектов, детально прописывающих работу так назы-
ваемого электронного нотариата. Например, сделки 
можно будет оформлять через нотариусов дистанци-
онно, находясь в разных концах страны. При покупке 
квартиры покупатель и продавец смогут прийти к но-
тариусу в своем городе и в юридически значимой фор-
ме ударить по рукам.

Соответствующий закон вступает в силу в конце 
года. Также нотариусы получат возможность иденти-
фицировать граждан с помощью Единой биометриче-
ской системы. Ее ведут не сами нотариусы, а банки. Но 
нотариусы смогут ей пользоваться. 

«Это позволит при личной явке лица к нотариусу 
вместо предъявления паспорта, если лицо ранее поме-
стило о себе такие данные в Единую биометрическую 
систему, подтвердить свою личность с помощью этого 
нового инструмента», — пояснил недавно заместитель 
министра юстиции России Денис Новак.

Как поясняют эксперты, нотариусы смогут про-
верить человека как при отсутствии у того докумен-
тов, так и при возникновении каких-то сом-
нений, что гражданин именно тот, за кого 
себя выдает.

ИНИЦИАТИВА В России 
отменяют обязательность 
дорогостоящей 
процедуры для получения 
водительской медсправки

Минздрав 
притормозил

Владимир Баршев

Накануне вступления в силу спорного приказа мин-
здрава о порядке обязательного медосвидетельствова-
ния водителей министерство решило его поправить и 
облегчить участь автомобилистов. Обязательные ана-
лизы на употребление наркотиков и систематическое 
пьянство будут брать только у тех, у кого есть симпто-
мы соответствующих заболеваний. Соответствующий 
проект поправок размещен на портале проектов нор-
мативных актов regulation.gov.ru.

Речь идет о приказе, который еще в ноябре прошлого 
года должен был вступить в силу. Он так напугал водите-
лей, что накануне его вступления в силу в медицинские 
водительские комиссии выстроились огромные очереди. 
Стояние в очередях в одном случае даже закончилось ле-
тальным исходом. А произошло это потому, что в той ре-
дакции приказа были прописаны две обязательные для 
всех процедуры. Анализ мочи на психотропные 
вещества и анализ крови на определение карбо-
гидрат-дефицитного трансферрина (CDT).

ТОЛЬКО В «РГ» Коронавирус 
может вызвать в России 
рост преступности 
среди мигрантов

Неудобные 
гости

Михаил Фалалеев

Новые криминальные вызовы могут ждать Россию по-
сле пандемии. Многие эксперты приходят к выводу, 
что существует угроза роста преступности в миграци-
онной среде. Масштабы такой угрозы изучили в  Ме-
ждународной полицейской ассоциации, куда входят 
представители 70 государств. Российскую секцию ас-
социации возглавляет генерал-лейтенант, доктор юри-
дических наук, профессор, заслуженный юрист России 
Юрий Жданов. Он рассказал, какие риски возникают в 
условиях пандемии и глобально-го экономического 
кризиса и как это может коснуться нашей страны.

Юрий Николаевич, в отличие от многих европейских 
стран у нас миграционные про-цессы находятся под 
весьма строгим контролем. И, судя по полицейским 
сводкам, резкого всплеска мигрантской или этниче-
ской преступности не наблюдается. Тем более сейчас, в 
условиях пандемии, усилен пограничный контроль, 
введены ограничения на въезд и выезд. Тогда откуда 
тревожные ожидания? И, кстати, сколько в нашей 
стране зарубежных гостей?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: По оценкам на 1 января 2019 
года на территории России находились 9,7 
миллиона иностранных граждан.
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Продление на месяц объемов сокра-
щения добычи нефти позволит уско-
рить процесс балансировки рынка.

А К Ц Е Н Т

Рынок ожидал продления действующих 
условий сокращения добычи, любое 
другое решение могло обрушить
котировки барреля ниже 20 долларов
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ПРОГНОЗ В Банке России 
рассказали о скорости 
восстановления экономики

Звенья 
одной цепочки

Роман Маркелов

Российская экономика не восстановится быстро после 
спада из-за пандемии, заявила на онлайн-конферен-
ции глава Банка России Эльвира Набиуллина. Однов-
ременно из-за подавленного спроса и укрепления ру-
бля замедляется инфляция — это означает, что ЦБ ско-
ро пойдет на масштабное снижение ключевой ставки. 

По текущему прогнозу Банка России, экономика во 
II квартале просядет на 8% (год к году). В 2020 году в 
целом снижение ВВП составит 4—6%, его восстановле-
ние начнется в 2021 году. Однако в ЦБ считают, что по 
классическим сценариям (V-образный: глубокий спад 
и быстрое возвращение обратно; а также L-образный: 
глубокий спад и последующее долгое отсутствие ро-
ста) экономическая динамика не пойдет. «Мне кажет-
ся, V-сценарий не очень реалистичен, L тоже означает 
какую-то очень 
длинную стагна-
цию, но, скорее, бу-
дет что-то среднее   . 
Мы не ожидаем бы-
строго восстановле-
ния экономики, по-
тому что здесь во-
прос не только, на-
сколько быстро вос-
становится спрос, и 
внешний, и вну-
тренний будет под-
держан, но еще мно-
го неопределенно-
стей с точки зрения предложения», — сказала Набиул-
лина. Она уточнила, что российская экономика доста-
точно специализированная: если в какой-то производ-
ственной цепочке какое-то из предприятий не сможет 
восстановить свою активность, может страдать вся эта 
цепочка и выпуск этой продукции. Потребуется время, 
чтобы появились новые поставщики и эти цепочки 
восстановились, отметила глава ЦБ.

Для стимулирования экономической активности 
Банк России, если не случится чего-то экстраординар-
ного, снизит ключевую ставку 19 июня. Текущие дан-
ные по экономике и инфляции дают, по словам Набиул-
линой, значительное пространство для снижения. За-
медление роста цен происходит быстрее, чем ранее 
ожидал ЦБ, благодаря укреплению рубля на фоне стре-
мительного роста цен на нефть, уточнила она. Сильное 
дезинфляционное влияние оказывает подавленный 
спрос. В мае уровень годовой инфляции составлял 3% 
при цели Банка России по инфляции «вблизи 4%».

Среди прочих на июньском заседании совета дирек-
торов будет рассматриваться вариант снижения клю-
чевой ставки сразу на один процентный пункт, уточни-
ла Набиуллина. При этом она дала понять, что на еще 
большее одномоментное снижение рассчитывать не 
стоит. ЦБ в конце апреля снизил ключевую ставку на 
0,5 процентного пункта, до нынешних 5,5% годовых. 
Это минимальный уровень за все время существова-
ния показателя, поэтому любое следующее снижение 
приведет ставку к историческому минимуму.  

КОНСТИТУЦИЯ В России 
начался прием заявлений 
для голосования на любом 
удобном участке

На своем месте

Галина Мисливская

С 5 июня каждый россиянин может выбрать удобный 
участок для голосования по поправкам в Конституцию 
и прикрепиться к нему, подав заявление через систему 
«Мобильный избиратель». Причем внести свое имя в 
списки можно на участке как в России, так и за рубе-
жом — там откроется порядка 250 пунктов.

Услуга предназначена для тех, кто постоянно зареги-
стрирован в одном месте, а фактически живет в другом, 
либо в дни голосования будет в отъезде. Заявление мож-
но подать в электронном виде через личный кабинет на 
портале госуслуг. Сделать это можно как на сайте 
gosuslugi.ru, так и в мобильном приложении.  Отозвать 
заявку тоже можно в личном кабинете. Тогда человек 
останется в списке по месту жительства. Если потребу-
ется, он сможет подать заявку еще раз.

Кроме того, можно обратиться в МФЦ или террито-
риальную избирательную комиссию, но туда надо от-
правиться лично, соблюдая меры предосторожности, то 
есть надев маску и перчатки. С 16 июня подать заявле-
ние на включение в списки по месту нахождения можно 
будет и в участковых избиркомах - также лично. Заявки 
принимаются до 14.00 21 июня. Кто не успеет подать к 
этому моменту, сможет голосовать только по месту по-
стоянной регистрации.

Тем, кто хотел бы проголосовать на дому, также необ-
ходимо подать заявление. Срок и порядок те же. Гражда-
не могут пригласить к себе членов участковой комиссии 
с переносным ящиком для голосования в любой день с 
25 июня по 1 июля включительно.

Если планы изменились после того, как гражданин 
уже подал заявление через систему «Мобильный изби-
ратель», проголосовать он все равно сможет на участке 
по месту жительства. Комиссия включит его в списки, 
убедившись, что он не голосовал там, где собирался. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Бизнес получит 
цифровую 
платформу
в 2021 году

КЛИК К РОСТУ

Екатерина Петрова

Полностью рабочая версия еди-
ной цифровой платформы для 
малого и среднего бизнеса поя-
вится до конца 2021 года. Об 
этом «РГ» собщили в пресс-
службе минэкономразвития. 
Ее создание запланировано 
проектом Общенационального 
плана действий по восстанов-
лению экономики.

Частично доступ к цифрово-
му ресурсу для бизнеса уже от-
крыт (msp.economy.gov.ru). Для 
подключения  к нему нужна  
учетная запись на портале госу-
слуг или регистрация по адресу 
электронной почты. На плат-
форме представлен пакет серви-
сов, услуг и мер поддержки 
МСП. Их перечень периодиче-
ски пополняется.

«В формате одного окна пред-
приниматель видит все статусы 
обработки своих заявок, получа-
ет уведомления и может задать 
вопросы организациям поддер-
жки, в том числе посредством 
видеосвязи прямо внутри плат-
формы», — рассказали в минэко-
номразвития. 

Через личный кабинет пред-
приниматели смогут найти дан-
ные о закупках (в рамках 44-ФЗ 
и 223-ФЗ) и подать заявку на 
участие в них, а также сообщить 
о желании участвовать в образо-
вательных программах, курсах 
повышения квалификации. В 
планах — подключение юридиче-
ских, бухгалтерских, логистиче-
ских сервисов.

Основная задача платформы  
— сэкономить время и силы биз-
несу, переведя работу в цифро-
вой формат. Таким образом, 
предпринимателям не придется 
бегать по инстанциям, тратить 
время на поиск информации, 
разбросанной по разным ресур-
сам. Все будет собрано на одной 
площадке. Как поясняют в мини-
стерстве, речь идет о создании 
полноценной экосистемы для 
бизнеса с соблюдением принци-
па «одного окна».

Для этого минэкономразви-
тия интегрирует существующие 
электронные сервисы в каталог 
платформы. В его создании уча-
ствуют минпромторг, минсель-
хоз, Российский экспортный 
центр, корпорация МСП, группа 
компаний ВЭБ и банки.

Ранее в рамках нацпроекта 
по развитию МСП уже был со-
здан цифровой реестр услуг, ко-
торые оказывают организации 
поддержки МСП и центры «Мой 
бизнес». «В этом году планиру-
ется завершить аналогичную ра-
боту в отношении мер поддер-
жки, оказываемых органами 
власти, органами местного са-
моуправления и федеральными 
институтами развития», — про-
комментировали в минэконо-
мразвития.

Запуск единой платформы 
изменит качество и скорость 
предоставления услуг — бизнес 
получит доступ ко всем серви-
сам и инструментам поддержки 
в формате «один клик», расска-
зал «РГ» член правления «ОПО-
Ры России» Илия Димитров. По 
его мнению, пора переходить на 
следующий этап развития и до-
верить искусственному интел-
лекту моделировать все меры 
поддержки.

Нацпрограмма «Цифровая 
экономика РФ» предусматрива-
ет создание до конца 2021 года 
платформы межведомственного 
взаимодействия обмена данны-
ми между ведомствами и госуч-
реждениями, которая включит 
нормативные документы и спра-
вочную информацию. Это то, 
чего сейчас не хватает бизнесу. 
«Предприниматель, работая на 
системе ГИС промышленности, 
используя свои юридические 
данные, не может выйти в систе-
му минэкономразвития, к при-
меру, «Мой бизнес», использо-
вать эти возможности. Как раз 
эти провалы будут ликвидиро-
ваны, все будет замыкаться в 
единую цифровую систему взаи-
модействия, — говорит вице-пре-
зидент Торгово-промышленной 
палаты России Максим Фатеев. — 
Надеемся, что система будет ра-
ботать не только на федераль-
ном, но также на региональном 
и муниципальном уровнях. Тог-
да получение всех услуг будет 
замкнуто в единую систему».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил возвращение музеев 
и театров к прежней жизни

Сезон со зрителями

Кира Латухина 

В
ыводить учреждения 
культуры из режима 
ограничений надо 
осознанно и спокой-
но, при этом нельзя 
допускать излишней 
бюрократии при при-
нятии решений, зая-
вил Владимир Путин. 

Роспотребнадзор рассчитыва-
ет, что новый театральный се-
зон в России начнется со зрите-
лями в залах. Кроме того, меро-
приятия по поддержке этой сфе-
ры включены в план восстанов-
ления экономики РФ.

В субботу президент провел 
встречу с деятелями культуры, 
приуроченную к Дню русского 
языка — Пушкинскому дню. «Не-
смотря на сложности, учрежде-
ния культуры, их коллективы де-
лали все возможное, чтобы под-
держать людей», — оценил он.

«Сейчас мы постепенно воз-
вращаемся к привычной, нор-
мальной жизни. Идет доработка 
национального плана восста-
новления экономики и социаль-
ной сферы», — заметил Влади-
мир Путин, добавив, что нужно 
учесть в нем вопросы деятель-
ности учреждений культуры. 
Предстоят корректировки и в 
профильный нацпроект. Все та-
кие решения будут вырабаты-
ваться в прямом контакте с про-
фессиональными сообщества-
ми, заверил он.

Участники поблагодарили за 
поправки в Основной Закон об 
обязанности государства защи-

щать культурную самобытность 
народов страны и о гарантиях 
поддержки культуры. «В этом ве-
личие и сила России — в многоо-
бразии традиций, обычаев. Язык 
каждого народа, каждого этноса 
— это абсолютно бесценное бо-
гатство России, и наш общий 
долг — сохранять и приумножать 
его», — заметил президент. «Для 
нашей страны русский язык 
много больше, чем просто сред-
ство общения», — подчеркнул 
Путин. Он объединяет все наро-
ды России, это основа нацио-
нальной идентичности, уни-
кальное наследие. В этих качест-
вах языка и есть секрет величия 
и притягательности русской ли-
тературы и культуры, которая 
восхищает весь мир.

В 2024 году исполнится 225 
лет со дня рождения Пушкина, и 
президент обещал до конца 
июня издать указ о мерах под-
держки всех пушкинских музе-
ев и создании цифрового науч-
но-просветительского ресурса 
по творчеству великого поэта. А 
министр культуры Ольга Люби-
мова заверила директоров му-
зеев-усадеб, что новые правила 
работы появятся в начале неде-
ли.

Американец Джулиан Генри 
Лоуэнфельд посвятил жизнь пе-
реводам Пушкина на англий-
ский язык и даже получил рос-
сийское гражданство. «Невоз-
можно не любить Россию, если 
вы любите Пушкина», — сказал 
он. Президент предложил мини-
стру культуры встретиться с пе-
реводчиком и выслушать его 
идеи: «Я думаю, что на то, что 
вы предлагаете — на продвиже-
ние русской культуры, русского 
языка и наследия Пушкина, — 
денег у нас хватит, несмотря на 
падение цен на нефть. Тем более 
что они, эти цены, уже повыша-
ются».

От музеев перешли к сцене. 
«Задачу по организации выхода 
из периода нерабочих дней для 
учреждений культуры мы ста-
вим для себя приоритетной», — 
заявила глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова. В ближайшее 
время появятся рекомендации 
по работе театров. «Потому что 
мы очень надеемся, что новый 
театральный сезон мы сможем 
начать со зрителями», — замети-
ла она.

Сами театры тоже не теряют 
надежду и уже начали готовить-
ся к выступлениям. «Анна Юрь-

евна, я особенно боюсь вашего 
гнева. С другой стороны, знаю, 
что вы меня поймете как руко-
водителя. Мы пригласили арти-
стов в многочисленные классы 
и репетиционные залы Мариин-
ского театра», — признался ху-
друк Мариинки Валерий Герги-
ев. Если залы будут пустовать 
еще три месяца, «от былой сла-
вы коллектива Мариинского те-
атра может остаться очень нем-
ногое», опасается он. «Не может 
балерина сохранить форму, не 
может хор держать в памяти 
оперы на пяти-шести языках, 
которые поются наизусть, в ко-
стюмах, да еще актерские зада-
чи», — объяснил Гергиев.

Отметив заслуги самого маэ-
стро и его коллектива для реа-
лизации «мягкой силы» — про-
движения интересов и имиджа 
России за рубежом, — Путин 
сказал, что певец должен ды-
шать, чтобы петь, а при пораже-
нии легких на 75—80 процентов 
это очень сложно. «Отработав 
сегодня во что бы то ни стало не-
делю или две, потерять работо-
способность и профессию на 
всю оставшуюся жизнь было бы 
очень печально», — предостерег 
он. Гергиев говорил о приглаше-
нии в Италию, и Путин заметил, 
что остальные европейские 
страны и США закрыты для гра-
ждан России и не пускают. 
Исключение — экстраординар-
ные случаи, по которым нужно 
договариваться  отдельно . 
«Можно, наверное, и с вашим 
коллективом договориться от-
дельно», — не исключил он.

«Мы очень надеемся, что мы 
сможем в новых условиях на-
чать новый сезон, это обычно 
середина сентября», — снова 
взяла слово глава Роспотреб-
надзора, добавив, что конкрет-
ного срока назвать не может. 
Гергиев предложил выступать в 
парках, на площадях или перед 
храмом, и Попова обещала по-
пробовать найти золотую сере-
дину. Путин же попросил, чтобы 
не было излишней забюрокра-
ченности при принятии реше-
ний — «чтобы мы исходили из 
реалий сегодняшнего дня и из 
возможной перспективы разви-
тия ситуации по позитивному 
сценарию».

Президенту также понрави-
лась речь директора Всероссий-
ского музея Пушкина Сергея 
Некрасова, который процити-
ровал строку из письма Пушки-
на Плетневу про то, что холера 
на днях пройдет: «Были бы мы 
живы, будем когда-нибудь и ве-
селы...». «Будем живы, значит, 
будем когда-нибудь и веселы — 
это очень хороший лозунг», — 
одобрил Путин. «Все-таки бу-
дем стремиться к тому, чтобы 
выходить из ситуации как мож-
но быстрее. Осознанно, спокой-
но, но как можно быстрее», — 
добавил он и призвал Попову 
подумать с представителями 
отрасли, что сделать для деяте-
лей культуры и искусства, что-
бы они не утрачивали квалифи-
кацию.  

Президент обещал учесть интересы 
культуры в национальном плане 
восстановления экономики.

А К Ц Е Н Т

На продвижение русской культуры 
денег хватит, несмотря на падение цен 
на нефть

ЦБ понизит 
ключевую ставку 
в июне — интрига 
заключается 
только в том, 
как сильно

Основная задача 
платформы  — 
сэкономить время 
и силы бизнесу, 
переведя работу 
в цифровой 
формат

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров утвердил правила обмена и возврата билетов 
на зрелищные мероприятия 

Ваучер на балет
Владимир Кузьмин 

У
чреждения культуры смо-
гут выдавать ваучеры 
вместо возврата денег за 

билеты. Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин утвердил изме-
нения в правила отмены и пере-
носа культурных мероприятий 
из-за угрозы или введения чрез-
вычайной ситуации, а также ре-
жима повышенной готовности.

Из-за пандемии гражданам 
пришлось отказаться от посеще-
ния концертов, музеев, театров, 
хотя многие загодя, еще даже в 
прошлом году, подбирали инте-
ресующие их мероприятия, при-
обретали билеты.

Вице-премьер Дмитрий Чер-

нышенко в субботу в ходе обще-
ния президента с деятелями 
культуры сообщил, что у людей 
на руках находятся более семи 
миллионов заранее купленных 
билетов, абонементов, и в пра-
вительстве строго руководству-
ются принципом, что это дого-
вор, обязательства по которому 
необходимо выполнять. С дру-
гой стороны, понятно положе-
ние организаций культуры — для 
многих немедленный возврат 
денег, если у них вообще есть та-
кие средства, означает банкрот-
ство.

Правительство постаралось 
учесть интересы как зрителей, 
так и организаторов и уточнило 
правила отмены, замены или пе-

реноса зрелищных мероприя-
тий, включая все тонкости с об-
меном билетов или возвратом 
денег.

Во всех случаях отправной 
точкой считается дата отмены 
ограничительных режимов. С 
этого дня организатор в течение 
14 календарных дней должен 
объявить о перспективах прове-
дения мероприятия. При отмене 
у владельцев билетов есть шесть 
месяцев, чтобы обратиться за 
возвратом средств, на что отво-
дится еще до 180 дней.

В случае переноса события 
объявляется его новая дата. Ког-
да определить ее в первые две 
недели не представляется воз-
можным, организатору дается 
на это шесть месяцев. Если за от-
веденный срок дата не назнача-
ется, мероприятие считается от-
мененным. Тогда владельцы би-
летов в течение девяти месяцев 
с момента отмены ограничи-
тельного режима могут потре-
бовать свои деньги обратно и 
должны получить их непосред-
ственно в день обращения.

Организатор должен опреде-
лить, как люди посетят перене-
сенные концерт или спектакль. 
Они могут пускать зрителей по 
ранее приобретенным билетам 
или же обменять их на специаль-

ные ваучеры, в том числе элек-
тронные, если люди покупали 
электронные билеты. Их форму 
утвердит министерство культу-
ры. Выдать ваучер необходимо в 
день обращения зрителя.

Перенесенные культурно-
массовые мероприятия должны 
быть проведены в течение 18 ме-
сяцев со дня отмены ограниче-
ний. Не позднее чем за 30 дней 
начнется обратный обмен вау-
черов на новые билеты. При 
этом организатор должен пре-
доставить сопоставимые усло-
вия, под которыми понимаются 
диапазон видимости и катего-
рия мест в рамках одного тари-
фа, ценовая категория, проведе-
ние мероприятия в том же насе-
ленном пункте. Если он не мо-
жет это обеспечить, то при со-
гласии владельца ваучера пре-
доставляет билет более высокой 
категории без взимания допол-
нительной платы.

За подписью премьер-мини-
стра Михаила Мишустина про-
должают выходить постановле-
ния, направленные на борьбу с 
коронавирусом и поддержку 
тех, кто оказывает помощь гра-
жданам в этих непростых жиз-
ненных условиях. В частности, 
глава правительства утвердил 
правила закупки средств инди-

видуальной защиты для бес-
платной передачи волонтерам. 
Под эти цели по распоряжению 
президента выделено более од-
ного миллиарда рублей.

Для обеспечения волонтеров 
и социально ориентированных 
НКО средствами защиты пред-
полагается приобрести не менее 
4,9 миллиона лицевых масок, 
4,26 миллиона пар разных одно-
разовых перчаток, 1,28 миллио-
на одноразовых шапочек, 500 
тысяч фильтрующих респирато-
ров, 92 тысячи защитных ко-
стюмов. Они будут распреде-
ляться на основании заявок Ас-
социации волонтерских цен-
тров. Единым оператором по за-
купкам назначена «Корпорация 
«Росхимзащита».

Также премьер временно — 
до конца года — ввел государст-
венный контроль за распреде-
лением некоторых препаратов, 
которые могут использоваться 
для лечения коронавирусной 
инфекции. Производители и 
компании, занимающиеся им-
портом препаратов, обязаны 
будут еженедельно направлять 
план распределения поставок 
медикаментов с приложением 
заявок, поступивших от регио-
нов. Заявки должны содержать 
название лекарств и форму вы-
пуска, сведения о медорганиза-
циях, в которые планируется их 
направить, данные о количест-
ве пациентов с подтвержден-
ным диагнозом COVID-19, для 
которых закупаются препара-
ты. В перечень вошли гидрок-
сихлорохин, мефлохин, азитро-
мицин, лопинавир, ритонавир, 
интерферон бета-1б, метил-
преднизолон, тоцилизумаб, фа-
випиравир.  

При отмене культурных мероприятий можно сдать билеты в течение шести 
месяцев, на возврат денег отводится еще до 180 дней.

А К Ц Е Н Т

У граждан на руках находится более 
семи миллионов заранее купленных 
билетов и абонементов на культурно-
зрелищные события
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МОСКВА ОТКРЫЛА ЗАПИСЬ 
НА ЭЛЕКТРОННОЕ ГОЛОСОВАНИЕ

Москвичи могут подать заявку для участия в электронном 

голосовании до 14.00 21 июня на mos.ru и gosuslugi.ru. Нуж-

но просто перейти на страницу регистрации на электрон-

ное голосование. Система сама заполнит все данные из ва-

шего профиля и включит их в заявление. Останется вбить 

данные в недостающие графы, оставить СНИЛС, электрон-

ную почту и номер телефона. Затем порталы госуслуг запу-

стят заявления на автоматизированную проверку. Анкету 

сравнят с данными из системы ГАС «Выборы» и пришлют на 

почту  избирателю и по SMS результаты рассмотрения за 

день до начала голосования — 24 июня.

Для москвичей голосование откроется в 10.00 24 июня. С 

этого часа можно открыть 2020og.ru, авторизоваться через 

mos.ru и gosuslugi.ru и получить электронный бюллетень. 

Бюллетени выдаются до 19.59 30 июня, то есть  последний 

шанс отдать свой  голос представится за минуту до оконча-

ния плебисцита. Бюллетень не отличается от бумажного. 

Там  всего два варианта ответа: либо поддержать поправки, 

либо нет. Вопросы по электронному голосованию можно 

задать по горячей линии 8 (800) 222-55-52.

Подготовил Сергей Бабкин
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КАДРЫ Новые назначения 
прошли в МВД РФ

Приступить 
к исполнению

Александр Степанов

Министр внутренних дел РФ Владимир Колокольцев 
представил личному составу нового заместителя ми-
нистра — начальника Следственного департамента 
МВД Сергея Лебедева, а также трех руководителей ре-
гиональных министерств и управлений.  

Как сообщили в пресс-службе МВД России, пред-
ставление новых руководителей, которые были назна-
чены указом президента РФ Владимира Путина, прош-
ло в формате видео-конференц-связи. Помимо Сергея 
Лебедева личному составу представили министра вну-
тренних дел по Республике Коми полковника полиции 
Андрея Сицского, начальника Управления МВД России 
по Смоленской области полковника полиции Валерия 
Саржина и начальника Управления МВД России по 
Ямало-Ненецкому автономному округу полковника 
полиции Сергея Костенко.

Колокольцев подчеркнул, что эти руководители 
имеют большой практический опыт. 

В частности, Сергей Лебедев более 15 лет прорабо-
тал на руководящих должностях и зарекомендовал 
себя настоящим профессионалом, умеющим прини-
мать грамотные процессуальные и управленческие ре-
шения. Глава МВД поставил перед новым начальником 
следствия первоочередные задачи. В частности, повы-
сить эффективность работы по раскрытию и расследо-
ванию преступлений, а также принимать исчерпываю-
щие меры по возмещению причиненного ими вреда. 

Министр подчеркнул, что дополнительные усилия 
должны быть сосредоточены на установлении лиц по 
нераскрытым преступлениям, и прежде всего совер-
шенным с использованием IT-технологий.  

От вновь назначенных руководителей территори-
альных органов Колокольцев потребовал принять до-
полнительные меры по повышению эффективности 
раскрытия тяжких и особо тяжких преступлений, в 
том числе совершенных организованными группами 
или преступными сообществами. Также среди важней-
ших направлений должна оставаться борьба с корруп-
цией и экономическими преступлениями.  

ЖИЛЬЕ Программа 
льготной ипотеки может 
быть продлена

Быстрый старт

Марина Трубилина

Спрос на жилье во многих регионах почти вернулся к 
докризисному уровню, отмечают в ДОМ.РФ. Боль-
шую роль в этом сыграла программа ипотеки с го-
споддержкой под 6,5%. Лимит программы установ-
лен в размере 740 млрд рублей, это примерно 247 ты-
сяч кредитов. К концу мая банки приняли более 120 
тысяч заявок на оформление таких кредитов. Одо-
брено уже 81,9 тысячи заявок (одобрение получают 
83 проц. заявок), выдано 22,8 тысячи кредитов. При 
таких темпах 250 тысяч заявок может поступить в 
банки гораздо раньше ноября, когда официально за-
вершается программа. По оценке банка ВТБ, лимита 
хватит до конца сентября. «Имело бы смысл под-
умать о продлении действия программы как мини-
мум до конца года», — отмечает заместитель прези-
дента-председателя правления ВТБ Анатолий Печат-
ников.

Между тем реальных заемщиков в итоге может ока-
заться меньше, чем заявок, поскольку некоторые по-
купатели жилья подают заявки на ипотеку сразу в не-
сколько банков. В пресс-службе минфина подчеркну-
ли, что из общего объема кредитов в 740 млрд рублей 
пока выдано заемщикам лишь 57,5 млрд. Если исхо-
дить из этих данных, запланированных средств вполне 
хватит до конца действия программы.

По поводу продления программы идет дискуссия, 
отмечают в ДОМ.РФ. Субсидирование ипотеки требует 
существенных расходов бюджета, и надо, чтобы из ин-
струмента поддержки программа не превратилась в 
меру стимулирования. «Банк России поддерживает ее 
продление. Однако этот вопрос находится целиком в 
компетенции правительства», — отмечают в компании. 
Вероятность продления программы будет зависеть от 
«самочувствия» отрасли — все будут ждать итогов II 
квартала.  

АРМИЯ Новый военный 
округ появится в России

Новый статус 
для флота

Александр Степанов

В России в 2021 году появится пятый военный 
округ. Этим статусом будет наделен Северный флот.  
Указ о новом военно-административном делении 
России подписал президент РФ Владимир Путин.

Согласно новому делению Северный флот будет 
охватывать Республику Коми, Архангельскую и 
Мурманскую области, а также Ненецкий автоном-
ный округ. Ранее эти территории входили в состав 
Западного военного округа. 

По мнению экспертов, новый статус флота мо-
жет говорить о том, что арктическое направление 
для минобороны сейчас считается одним из прио-
ритетных.

Наделение новыми полномочиями сделает Се-
верный флот более самостоятельным, что позволит 
оперативнее решать задачи. 

Флот также получит возможность администра-
тивного и финансового управления. Зоной ответст-
венности нового округа останутся Арктика и Севе-
ро-Западное стратегическое направление.  

В состав нового командования передаются не 
только части флота, но и подразделения из состава 
Центрального и Восточного военных округов. 

Речь об усилении Северного флота велась не-
сколько лет. В частности, в Объединенную тактиче-
скую группу флота, которая еще с 2014 года начала 
обеспечивать военную безопасность России в Арк-
тике, вошли группировки войск на российских ар-
ктических островах, а также на мысе Шмидта.  

Эти подразделения оснащены современным воо-
ружением и военной техникой, в том числе берего-
выми ракетными и зенитными ракетно-пушечными 
комплексами.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ На очистку норильских рек от дизтоплива могут уйти месяцы

Ликвидация
Алексей Бондарев,
«Российская газета», Норильск, 

Ольга Бухарова

О
кончательная причина, 
почему прохудился ог-
ромный резервуар, рас-

считанный на 30 тысяч кубоме-
тров, еще не названа. В ряде СМИ 
сообщалось, что коррозия всему 
виной, из-за нее резервуар для 
нефтепродуктов проржавел на-
столько, что дал течь. Это версия 
анонимных телеграмеров, кото-
рая активно вбрасывалась в 
СМИ с самого начала, считают  в 
Федеральной службе по экологи-
ческому, технологическому и 
атомному надзору (Ростехнад-
зор). «Ржавая поверхность» это 
одно, «проржавевшие насквозь» 
— совсем другое, пояснили «РГ» в  
ведомстве. И подчеркнули, что 
окончательные выводы о причи-
нах аварии будут известны, ког-
да комиссия завершит работу. 

Напомним, 29 мая в Нориль-
ске из резервуара на территории 
ТЭЦ-3 выплеснулось около 21 
тысячи тонн дизельного топлива. 
Электростанция принадлежит 
Норильско-Таймырской энерге-
тической компании (НТЭК), до-
чернему предприятию «Нориль-
ского никеля». По данным Рос-
природнадзора, 6 тысяч тонн по-
пало в грунт, еще 15 тысяч тонн 
— в воду.

Большая часть оборудования 
на площадке по хранению ди-
зельного топлива датировалась 
1979—1980 годами, сообщает 
РБК. А в пресс-службе компании 
«Норникель» отметили, что опо-

ры служили более 30 лет без на-
реканий. В Ростехнадзоре «Рос-
сийской газете»  подтвердили: 
сооружения на ТЭЦ-3 эксплуа-
тируются с 1985 года и добави-
ли, что аварийный резервуар с 
2016 года был на капремонте, 
поэтому проверять его закон-
ных оснований не было. «О том, 
что резервуар начали использо-
вать, залив в него дизтопливо, 
нас не уведомили. Возможно, 
наша проверка помогла бы избе-
жать катастрофы», — отметили 
«РГ» в ведомстве.

Сразу же после ЧП руковод-
ство региона и  НТЭК  главной 
причиной произошедшего на-
звали аномально теплую погоду, 
которая растопила вечную мер-
злоту. И под одним из «танков» 
просела опора. Насколько се-
рьезно можно относиться к этим 
доводам, «Российская газета» 
поинтересовалась у доктора тех-
нических наук, ведущего специ-
алиста в области инженерного 
мерзлотоведения, бывшего ди-
ректора Института мерзлотове-
дения имени П.И. Мельникова 
СО РАН Рудольфа Чжана.

— Проблема устойчивости та-
ких резервуаров в инженерном 
мерзлотоведении действительно 
существует. Обычно это связано 
с нарушением устойчивости 
основания, — отметил Рудольф 
Владимирович. Криогенные 
процессы, происходящие в грун-
те, могут разрушить и скальные 
породы. А уж резервуар и тем бо-
лее.  Правда, сейчас очень модно 
все списывать на вечную мер-
злоту. Вполне допускаю, что 

были нарушены нормы и прави-
ла эксплуатации объекта, что 
тоже не стоит сбрасывать со сче-
тов. Меня настораживает, что 
если 30 лет сооружение работа-
ло и вдруг в одночасье случилась 
авария, все сразу начали списы-
вать на вечную мерзлоту. Инже-
неры должны внимательно ис-
следовать состояние оболочки 
этого резервуара.

Вместе с тем Рудольф Чжан 
уверен, что несущая способ-
ность вечномерзлых грунтов 
при оттаивании резко меняет 
свои прочностные свойства. Уже 
не первый год в арктических 
районах наблюдается глобаль-
ное потепление, выразившееся в 
росте среднегодовых темпера-
тур, что серьезно сказалось на 
устойчивости гражданских и 
промышленных объектов. В 
среднем в Арктике стало теплее 
на 1,5—2 градуса, а в Якутии — на 
3 градуса. «Все это привело к глу-
бине сезонного протаивания 
мерзлых грунтов, — отметил 
Чжан.

Генпрокуратура предвари-
тельной причиной разгермети-
зации резервуара с дизельным 
топливом назвала просадку 
грунта и бетонной площадки под 
ним.

А что сейчас происходит в 
зоне поражения? По последним 
данным МЧС, в районе рек Ам-
барная и Далдыкан собрали бо-
лее семисот тонн «водонефтя-
ной» смеси. Обработан берего-
вой грунт на площади почти в 15 
тысяч квадратных метров. Ос-
новной объем разлившегося ди-
зеля пришелся на Амбарную. 
Очевидцы говорят, что набран-

ная из нее вода сейчас может го-
реть. Пятно остановили загради-
тельными бонами, но выше них 
Амбарная фактически уже мер-
тва. 

— Удар пришелся на ихтиофа-
уну. В Далдыкане обитает в 
основном гольян, но в Амбарной 
это уже чир, пелядь, хариус, 
щука. Теперь говорить о рыбе в 
этих реках мы уже можем в про-
шедшем времени, — констатиру-
ет эколог, член Общественного 
совета Росводресурсов Алек-
сандр Колотов. И добавляет: 
«Уже ясно, что весь объем попав-
шего в водные объекты дизель-
ного топлива собрать не удастся. 
Выставленные боновые загра-
ждения хорошо работают с не-
фтью, но в случае с продуктом 
нефтепереработки — дизтопли-
вом — они не так эффективны. 
Часть дизтоплива растворяется 

в воде, часть интенсивно испаря-
ется, загрязняя еще и воздух. 
Приоритетной задачей сейчас 
должно быть сдерживание и ло-
кализация разлива в пределах 
уже загрязненной реки Амбар-
ная, чтобы не допустить масси-
рованного загрязнения озера 
Пясино и истока реки Пясина, 
где расположены нерестилища 
ценных видов рыб и места гне-
здования краснокнижных птиц. 

Еще один вопрос — куда девать 
собранное дизтопливо? Пока оно 
сливается во временные емкости 
по берегам реки, но это проме-
жуточное решение. 

— Спасатели механическим 
методом собирают топливо с по-
верхности. За одну рабочую сме-
ну выходит около тридцати тонн 
нефтепродуктов. В сутки — 60 
тонн. Эксперты говорят, что в 
реки попала половина разлитого 
топлива — около десяти тысяч 
тонн. Очевидно, что при таких 
темпах сбора на это уйдет не две 
недели, а около шести месяцев, — 
уверен исполнительный дирек-
тор открытой экологической 
платформы «Российские Зеле-
ные» Сергей Шахматов.

От идеи сжигать такой колос-
сальный объем дизтоплива пря-
мо на месте, похоже, отказались 
окончательно (и это радует). Те-
перь звучат предложения либо 
построить трубопровод чуть ли 
не до Норильска для перекачки 
собранного дизтоплива на ути-
лизацию, либо дождаться зимы 
и вывезти временные емкости 
уже по зимнику. И в том, и в дру-
гом случае, по мнению Алексан-

дра Колотова, существует про-
блема вторичного загрязнения: 
насколько тщательно будет 
обеспечена герметичность пе-
рекачки дизтоплива по времен-
ному трубопроводу или герме-
тичность длительного хранения 
во временных емкостях в усло-
виях сурового климата с воз-
можными резкими перепадами 
температур. 

 — Если подобные инциденты 
происходят на судоходных мор-
ских или речных участках, к ме-
сту аварии могут подойти специ-
альные суда, чтобы утилизиро-
вать загрязнения. Мы такой воз-
можности не имеем. Доставка 
людей и техники сейчас прово-
дится в основном вездеходами и 
вертолетами. Отдельного реше-
ния требует вопрос утилизации 
столь большого объема собран-
ных нефтепродуктов, — завил 
председатель правительства 
Красноярского края Юрий Лап-
шин.

Спасательные работы ослож-
няет сильный ветер, который 
может угнать пятно в другую 
сторону, еще больше «разма-
зать» его по акватории. Потому 
спасателям приходится посто-
янно быть наготове. При этом 
представляется маловероят-
ным, что что удастся уложиться 
в заявленные первоначально 
сроки ликвидации загрязнения 
— 14 июня.

По словам главы Росприрод-
надзора РФ Светланы Радионо-
вой, проверка НТЭК должна за-
вершиться 26 июня. К этому мо-
менту будет подсчитан ущерб.  

ВЛАСТЬ Президент поручил разобраться в причинах ЧП в Норильске

Город в разливе

Кира Латухина 

В
ладимир Путин пору-
чил тщательно разо-
браться в причинах 
ЧП в Норильске с раз-
ливом дизельного то-
плива, объективно 
оценить ущерб и ком-
пенсировать урон при-
роде. Ситуацию необ-

ходимо взять под полный, осо-
бый контроль, указал президент. 
Глава «Норникеля» Владимир 
Потанин пообещал, что компа-
ния полностью за свой счет обес-
печит восстановление экологии 
на месте аварии.

Видеоконференцию с эколо-
гами и зоозащитниками в День 
эколога президент начал с разбо-
ра ЧП в Норильске. «То, что прои-
зошло в Норильске, — это чрезвы-
чайная ситуация уже федераль-
ного масштаба, — подчеркнул Пу-
тин. — В данном случае под угро-
зой оказалось и здоровье людей, 
и хрупкой природе Арктической 
зоны нанесен серьезный урон». 
И не случайно подключились и 
Генпрокуратура, и Следствен-
ный комитет.

Глава государства поручил 
всем задействованным структу-
рам, и само собой МЧС, взять си-
туацию под полный, особый 
контроль. «Безусловно, нужно 
разобраться в причинах тща-
тельно и абсолютно бескомпро-
миссно, объективно оценить 
ущерб», — указал он. И выпол-
нить все компенсационные ме-
роприятия по восстановлению 
окружающей среды.

Глава МЧС Евгений Зиничев 
рассказал о тактике по ликвида-
ции чрезвычайной ситуации: за-
везти герметичные емкости, рас-
ставить по руслу реки, чтобы со-
брать и вывезти нефтепродукты, 

когда будут оборудованы зимни-
ки. Росприроднадзор проводит 
внеплановую проверку. Ущерб 
окружающей среде может соста-
вить миллиарды рублей, подсчи-
тала глава ведомства Светлана 
Радионова.

Глава «Норникеля» Владимир 
Потанин доложил, что заготовле-
ны емкости на 16 тыс. тонн для 
сбора топлива. «Мы нацелены на 
использование наилучших до-
ступных технологий и выбираем 
оптимальные, а не самые деше-
вые решения с экологической 

точки зрения и полностью про-
финансируем за счет компании. 
Ни одного рубля бюджетных 
средств на это не уйдет, и мы вер-
нем экологическую систему в 
нормальное состояние», — об-
ещал он.

«То, что компания готова 
оплатить все эти работы из соб-
ственных средств, это, безуслов-
но, правильно», — оценил прези-
дент и спросил о стоимости ра-
бот. «Я сейчас выскажусь не как 
бизнесмен, а как человек, кото-
рый за это переживает, — сколько 

нужно будет, столько и потра-
тим», — заверил Потанин. А по-
том сказал, что сумму штрафов 
не знает, но расходы превысят 10 
млрд рублей.

«Мы с вами давно и хорошо 
знакомы, знаю, что вы лично ра-
ботаете на предприятии, а не 
просто собственник крупного 
пакета», — произнес президент и 
заметил, что резервуар, где хра-
нилось топливо, стоит в разы 
меньше. И если бы его своевре-
менно поменяли — и экологиче-
ского ущерба бы не было, и таких 

расходов. «Просто посмотрите 
на это самым внимательным 
образом внутри компании», — за-
метил Путин.

Он поручил завершить рабо-
ту по внесению в природоохран-
ное законодательство измене-
ний, которые позволят предо-
твратить подобные ситуации в 
будущем. И попросил Роспри-
роднадзор «скрупулезно проана-
лизировать» состояние анало-
гичных объектов по стране и 
если надо — провести проверки.

Речь на встрече шла не только 

об аварии в Норильске. Прези-
дент поблагодарил экологов и зо-
озащитников за своевременные 
сигналы о проблемах — это по-
зволяет оперативно реагировать 
— и пообещал поддержать прию-
ты для животных: они пострада-
ли во время пандемии. Еще пре-
зидент резко негативно выска-
зался про живодеров, назвав их 
действия «мерзкими проявлени-
ями».

Выступающие говорили о 
своевременности поправок в 
Конституцию по защите живот-
ных. «Чрезвычайно востребо-
ванное и нужное дело — закрепле-
ние в Основном Законе страны 
тех норм, которые позволят нам 
чувствовать себя цивилизован-
но», — согласился Путин. Не слу-
чайно в числе инициатив гра-
ждан было много предложений 
усилить требования к сохране-
нию природы и ответственность 
за негуманное отношение к жи-
вотным. «Полностью поддержи-
ваю такую принципиальную по-
зицию. Речь идет о нашем нацио-
нальном достоянии, о нашей гор-
дости и нашем долге перед ны-
нешними и будущими поколени-
ями», — сказал президент.

Он призвал проработать все 
инициативы, а экологам и зооза-
щитникам обещал поддержку. 
Был период, когда задачи освое-
ния территорий и создания но-
вых индустриальных центров ре-
шались любой ценой — в резуль-
тате допущенные в прошлом 
веке просчеты отравляют жизнь 
людей и природу. И сегодня есть 
проявления такого «откровенно 
потребительского подхода», про-
должил Путин. «Многие живут 
по принципу «после нас — хоть 
потоп». Это прискорбно. Такая 
логика — тупиковая и крайне опа-
сная», — заключил он.  

Для ликвидации чрезвычайной ситуации в МЧС решили завезти герметичные емкости, расставить по руслу реки, чтобы собрать и вывезти нефтепродукты, когда будут оборудованы зимники. 

А К Ц Е Н Т

Стоимость ликвидации последствий аварии на ТЭЦ-3 — более 10 млрд рублей, а резервуар, 
где хранилось топливо, стоит в разы меньше. И если бы его своевременно поменяли…
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На связь с президентом вышли: глава «Норникеля» Владимир Потанин, руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова, министр по чрезвычайным 
ситуациям Евгений Зиничев и губернатор Красноярского края Александр Усс (слева направо).

А К Ц Е Н Т

6 тысяч тонн дизельного топлива попало 
в грунт, еще 15 тысяч тонн — в воду
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Минздрав притормозил

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Как поликлиники в регионах становятся «бережливыми»

Две минуты до врача

Это специфический 
маркер, который пока-
зывает регулярную ал-

когольную нагрузку. То есть 
если человек каждый день дохо-
дит до состояния опьянения, то 
анализ это покажет. Если он 
употребляет бокал вина за обе-
дом, маркер этого не определит.

Стоимость этих анализов до-
вольно высока, поэтому авто-
матически стоимость мед-
справки возрастала в десятки 
раз. Кроме того, эти анализы 
быстро не делаются, а значит, и 
получить медсправку в один 
день было бы невозможно. 

Также в документе был про-
писан странный ограничитель-
ный порог по содержанию CDT 
— 1,2 процента. Даже в инструк-
ции к этому архидорогому ана-
лизу значение 1,2 прописано 
как нормальное с учетом по-
грешностей. Но если бы мед-
справки начали выдавать стро-
го по этому приказу, то все во-
дители, за редким исключени-
ем, у нас в стране стали бы подо-
зреваемыми в алкоголизме. И 
им бы дополнительно и за от-
дельную плату пришлось бы до-

казывать, что этой болезнью 
они не страдают. 

Скандал получился настоль-
ко громким, что такие поправки 
были раскритикованы даже 
президентом России Владими-
ром Путиным, который назвал 
их «чушью». Он также напом-
нил, что в России более 3 милли-
онов человек получают зарпла-
ту 11,2 тысячи рублей. Для этих 
людей такая медсправка стано-
вилась просто неподъемной. 

Минздрав тогда же выпустил 
другой приказ, которым пере-
нес сроки вступления в силу 
спорного порядка на 1 июля 
2020 года. 

И вот на сей раз, не дожида-
ясь наступления критической 

даты, ведомство подготовило и 
разместило для общественного 
обсуждения новый документ. В 
соответствии с ним брать мочу 
и кровь на анализ будут только 
у тех, у кого есть выраженные 
симптомы или состояния забо-
левания, являющегося противо-
показанием к управлению тран-
спортом. 

При этом название дорого-
стоящего теста из текста прика-
за ушло. Вместо него прописана 
«диагностика употребления ал-
коголя». То есть при выражен-
ных симптомах врач сам выбе-
рет способ диагностики. Необя-
зательно использовать только 
СDT, если в клинике, например, 
нет такого оборудования.  

Светлана Добрынина, Елена 
Шулепова, Ольга Журман,
Екатеринбург — Тула — 

Владивосток

Б
олее 70 процентов взро-
слых поликлиник, а также 
все детские, перейдут на 

новую модель работы. Благодаря 
нацпроекту «Здравоохранение» 
медицинские учреждения вне-
дряют принципы «бережливо-
сти», которые сокращают очере-
ди в регистратуру и на прием к 
врачу, а персонал при этом дела-
ет меньше бумажной работы. 
Корреспонденты «РГ» выясни-
ли, как в регионах развивается 
проект «Бережливые поликли-
ники», насколько они станут 
удобными и комфортными для 
пациентов.

Луч в «Солнечном» 
Первые прививки малень-

ким пациентам поставили в 
долгожданной новой детской 
поликлинике, отрывшейся в 
молодом микрорайоне Екате-
ринбурга «Солнечный». Шаго-
вая доступность — один из глав-

ных плюсов. Уже сейчас к меду-
чреждению приписано почти 
две тысячи ребятишек, а в пер-
спективе она сможет обслужи-
вать до 4,5 тысячи детей. Рас-
положена на первом этаже но-
вого жилого дома, площадь 
просторная — более 300 ква-
дратных метров, а структура 
расписана уже в проекте. То 
есть ничего переделывать не 
пришлось. 

Предусмотрено два отдель-
ных входа. Дублирующий — для 
неотложной помощи и ребяти-
шек с температурой, что очень 
важно в нынешней эпидемио-
логической обстановке. Сегод-
няшние реалии сказались и на 
процессе открытия: никаких 
официальных торжеств, сразу 
— борьба за здоровье. «Как 
только ограничения снимут, 
здесь будут работать педиа-
тры, пункт приема анализов, 
кабинет неотложной помощи и 
узкие специалисты. Причем 
время ожидания к врачу соста-
вит минуты две. Все компьюте-
ризировано, амбулаторные 
карты ведутся в электронном 

виде», — пояснил главный врач 
детской городской больницы 
№ 8 Дмитрий Праздничков.

За нынешний год это уже 
второй запущенный проект 
детской «бережливой поли-
клиники» в Свердловской об-
ласти. В 2020 году новые стан-
дарты внедряют еще 79 меди-
цинских организаций. А к кон-
цу года «бережливыми» станут 
все детские поликлиники.  

Быстро и удобно
В Туле после ремонта откры-

лась «бережливая поликлини-
ка». По нацпроекту «Здравоох-
ранение» в здании поликлини-
ки № 3 Детской городской кли-
нической больницы Тулы про-
веден капитальный ремонт, по-

ставили новое оборудование. 
Появилось даже отделение во-
долечения с бассейном. 

В обновленной поликлинике 
нет привычной регистратуры: 
вместо нее «стойка информа-
ции». Теперь больные дети ни-
как не пересекаются с теми, 
кому надо, например, получить 
справку. Родители довольны: 
нет опасений, что ребенок что-
нибудь «подхватит» в очереди. 
Да и очередей к врачам нет — 
прием по предварительной за-
писи. «Все стало очень удобно и 
комфортно. Я всегда записыва-
юсь к врачу через Госуслуги. 
Проблем с записью нет, все спе-
циалисты доступны», — подели-
лась тулячка Инна Пономарева.

Довольны и врачи. «Без ин-
формационной системы теперь 
никуда, — улыбается педиатр 
Ангелина Кирьянова. — Я со сво-
его рабочего места записываю 
пациентов на исследования, 
консультации. Есть возмож-
ность записи в другой филиал 
больницы и в областные учре-
ждения. Все направления фор-
мируются автоматически, ни-
чего от руки писать не надо. 
Могу посмотреть выписки из 
стационара или консультации в 
других больницах. Рецепты 
тоже здесь выписываем. Бы-
стро, удобно».

Поликлиника обслуживает 
более 14 тысяч маленьких туля-
ков, 20 детсадов и 12 школ. Она 
построена 30 лет назад, капи-
тальный ремонт в ней был про-
веден впервые.  

Навигация с игрушками
Девятнадцать медицинских 

учреждений Приморья в 2019 
году стали «бережливыми». В 

нынешнем году к проекту при-
соединятся еще 24 поликлини-
ки, в том числе детские. 

Только что ремонт начался в 
детской поликлинике краевой 
клинической больницы № 2. 
Здесь не просто покрасят сте-
ны, а будет осуществлен ряд 
современных планировочных 
решений. «Будет открытая ре-
гистратура, отдельный кабинет 
неотложной помощи с выделен-
ными зонами. Появятся уют-
ные холлы для ожидания, сдела-
ем комнату для кормления де-
тей», — говорит главный врач 
поликлиники Инна Зеленкова.

К медучреждению приписа-
ны восемь тысяч ребятишек. 
Пока идет ремонт, администра-
ция поликлиники уже заказала 
яркую навигацию, чтобы ма-
мам с малышами было понятно, 
в каком направлении двигаться 
к кабинетам, и новую мебель, в 
том числе и для игровой зоны, в 
которой дети смогут находить-
ся в ожидании приема врача.

Нацпроектом «Здравоохра-
нение» предусмотрено, что 
доля детских «бережливых по-
ликлиник» к концу 2020 года в 
Приморье составит 95 процен-
тов. Там появятся крытые коля-
сочные, игровые комнаты, от-
крытые регистратуры с инфо-
матом, электронные табло с 
расписанием приема врачей и 
многое другое. Поликлиники 
пополнятся и новым медицин-
ским оборудованием.

 — Мы продолжаем масштаб-
ную работу, к которой присту-
пили в прошлом году. После 
оснащения поликлинического 
звена дополнительным обору-
дованием начнем заниматься в 
том числе и стационарами. Это 
не только оснащение техникой, 
но и ремонты, приобретение 
немедицинского оборудования 
для комфортного пребывания 
пациентов. Как показали встре-
чи с жителями, для людей здра-
воохранение является важней-
шим аспектом жизни, — сказал 
глава Приморья Олег Кожемя-
ко.  

Обязательные анализы будут брать только у тех, у кого есть симптомы соответствующих заболеваний.

Первые прививки маленьким пациентам поставили в долгожданной новой детской поликлинике, открывшейся в 
микрорайоне Екатеринбурга «Солнечный».

А К Ц Е Н Т

Скандал получился настолько громким, 
что такие поправки были раскритикова-
ны даже президентом России, который 
назвал их «чушью» 

А К Ц Е Н Т

Пациенты меньше сидят в очередях 
в ожидании приема у врача, а персонал 
делает меньше бумажной работы

1

НАШ КИТАЙ-ГОРОД
Между экономиками стран важно держать дистанцию — 
не зависеть так, чтобы это угрожало национальной без-
опасности, но и не враждовать, искать золотую середину. 
Братство — это когда выгодно! Торговый партнер России 
№ 1 — Китай. Что у нас с ним в экономике — брак или вы-
годное партнерство в «одной постели»? Или уже зависи-
мость, иерархия, где есть старший, а младший следует за 
ним? 

В 2007 году доля Китая во внешнеторговом обороте 
России была всего 7,3%. На первых ролях был ЕС (51%) 
как центр технологической модернизации России. Ядро 
модернизации — Германия. Ее доля во внешней торговле 
России приближалась к 10%. Для нас это привычная кон-
струкция. Все рывки в технологиях, все форсированные 
модернизации России имели до сих пор своим источни-
ком Запад как мастерскую. Нидерланды, Германия, Фран-
ция, Бельгия, Великобритания. Даже модернизация 1930-
х годов стартовала с 
массовых поставок 
заводов и оборудова-
ния из США и Герма-
нии. И только затем 
мы смогли обрести 
технологическую са-
мостоятельность, не 
забывая следить за 
западными образца-
ми и временами их 
воспроизводить.

Сегодня возника-
ет новая реальность 
— «восточной» мо-
дернизации. Или 
«китаизация» эко-
номики России. Всё 
можем купить в Ки-
тае, «если что, возь-
мем там» — прочно 
укоренилось в на-
шем мышлении, осо-
бенно под санкция-
ми. Доля Китая во 
внешнеторговом 
обороте России до-
стигла 17,3% в I 
квартале 2020 года, 
все время растет. ЕС — 41,3%, Германия — 7,6%, доля сжи-
мается (ФТС). И с Китаем, и с ЕС отношения устроены 
одинаково. «Туда» из России — больше всего сырье, а к 
нам — технологии, оборудование, комплектующие, цен-
ные исходники и ширпотреб.

А если влезть в детали? Доля Китая в российском им-
порте электрических машин и оборудования в I кварта-
ле 2020 года — 47%, механических устройств и оборудо-
вания — 29%, инструментов — 34%, измерительных, 
контрольных, оптических, медицинских инструментов 
и аппаратов — 18%, оборудования для железных дорог и 
трамваев — 26% (ФТС). 20% импорта экскаваторов в 
Россию, больше 30% импорта токарных станков, 25% 
импорта в Россию электронных компонентов (отрасле-
вая экспертиза). Масштабы впечатляют. Из Китая — 53% 
российского импорта обуви, 73% игрушек и спортин-
вентаря, 69% головных уборов, 39% мебели, 25% трико-
тажа, 33% одежды (кроме трикотажа), 76% зонтов и т.п. 
(ФТС). Все это — полупустые ниши в нашей экономике. 
Если в 2019 году на всю Россию произвели 20 тыс. штук 
зонтов «от дождя и солнца», то приходится спасаться 
импортом. И чаще всего — на востоке.

Есть и другие измерения — доля продукции из Китая 
на внутреннем рынке России. Вот что говорит отрасле-
вая экспертиза (2018—2020 годы). Смартфоны «оттуда» 
— более 45% рынка, компьютеры — не менее 20%, бульдо-
зеры — 40%, колесные трактора — 14—15%, автобусы — 
10%, легковые автомобили — около 3%, велосипеды — 
примерно 50% (плюс сборка), 55% рынка обуви и не ме-
нее 30% женской одежды. Исходники для лекарств, изго-
тавливаемых внутри России, — до 80% из Китая и Индии.

Можно и дальше измерять, но проблема та же, что и в 
группе развитых 
стран, — сверхвысо-
кая концентрация 
производства в 
Азии, и прежде всего 
в Китае. Китай — 
крупнейший торго-
вый партнер не толь-
ко России. Для ЕС 
эта страна — № 1 в 
импорте и № 3 в эк-
спорте. Китай — № 1 
во внешней торговле 
США, Японии, Ко-
реи, Индии, Австра-
лии, Бразилии и др. 
Для Казахстана — № 
2 после России. Все 
видели, как в разгар 
пандемии сжатие поставок комплектующих из Китая 
привело к падению производства в крупнейших запад-
ных компаниях.

Ответ на все это — попытки вернуть часть производства 
из Азии в США и ЕС, так называемое «ребалансирование» 
мировой экономики. А нам это нужно? Да, конечно! По-
прежнему зависимость от импорта технологий, оборудо-
вания, комплектующих, исходников доходит до 70—90%. 
За месяц в России производится всего 290—300 металло-
режущих станков, 100—150 экскаваторов, 30—50 бульдо-
зеров (2020 год). За 2019 год на душу населения, от мала до 
велика, выпущено компьютерной техники меньше чем на 
4 долл. По 0,75 пары обуви на каждого, кто живет в России 
(Росстат). Разве это достойно великой экономики? Россия 
как мастер на все руки — почему бы нет? Нам это очень 
нужно, чтобы выжить в глобальной конкуренции.

Китай как новый центр модернизации в России, вме-
сто Запада, вызывает вопросы. Какие? Это технологии из 
«первых рук», как раньше, или из «вторых» и «третьих»? 
Оригиналы или копии? Копии хуже оригинала? А качест-
во? В среднем по России качество технологий и оборудо-
вания из Китая ниже, чем из ЕС? Или нет? Из Китая — это 
значит дешево и сердито? Или же больше времянок, ими-
таций, без послепродажного сервиса, без надлежащих га-
рантий? К российским закупкам такие же требования в 
Китае по качеству, как и к западным? Вопросов — тысяча, 
мнений — десять тысяч, но общей картины — нет. 

Мы обязательно столкнемся со стихийными процес-
сами проникновения нашего великого соседа в собст-
венность на землю, на инфраструктуру, на жилье и на 
производство. Китай-город будет стоять не только в Мо-
скве. Братство — да, дружба — конечно, партнерство эко-
номик — безусловно. Но где же во всем этом наше место, 
если не думать о России, как только поставщике сырья, 
резервуаре пространств и чистой воды? Где место наро-
ду в 146 млн человек, достойному самому быть «мастер-
ской мира» по своим талантам? На этот вопрос все равно 
придется отвечать.  

Между экономика-
ми стран важно 
держать дистан-
цию — не зависеть 
так, чтобы 
это угрожало 
национальной 
безопасности, 
но и не враждо-
вать, искать золо-
тую середину. 
Братство — 
это когда выгодно! 

Мы обязательно 
столкнемся со сти-
хийным проникно-
вением великого 
соседа в собствен-
ность. Китай-город 
будет стоять 
не только в Москве 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666/
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В России протестируют онлайн-тахографы
В 20 агломерациях РФ с наиболее загруженными трассами пройдет тести-

рование онлайн-тахографов, которые по плану должны прийти на смену ин-

спекторам, фиксирующим превышение скорости. «Пилотный проект толь-

ко готовится, — сообщили «РГ» в минтрансе. — Для тестирования техниче-

ских возможностей будущих онлайн-тахографов запланирован «пилотный» 

проект с применением тахографов, конструкция которых содержит связ-

ные модули и антенны для приема и передачи сигналов GSM/GPRS. Они по-

зволяют передавать фиксируемую тахографом информацию о местополо-

жении транспортного средства, его маршруте, скорости в привязке к месту 

нахождения в определенное время, режиме труда и отдыха водителей. Та-

кая информация передается в автопредприятия и иные организации, и мо-

жет быть использована для постоянного контроля деятельности водителя, в 

частности, в целях улучшения качества услуг по перевозке пассажиров, вы-

явления фактов нарушений правил дорожного движения».

Как сообщил ранее «Коммерсантъ», внесение законопроекта в правитель-

ство запланировано на осень. Автоматизированная система, фиксирующая 

нарушения в онлайн-режиме, в перспективе должна заменить труд инспек-

торов, фиксирующих превышение скорости или нарушение режима труда 

и отдыха водителей. Пока онлайн-тахографы планируют установить на пас-

сажирский транспорт в 20 крупнейших агломерациях, в перспективе — на 

все новые грузовики и автобусы. Как пояснили в минтрансе, сейчас реше-

ние о штрафах за нарушение принимает инспектор. Онлайн-тахографы при-

званы автоматизировать этот процесс. Но принятие решений все же будет 

не полностью автоматическим. К должностному лицу будут попадать толь-

ко сведения о нарушении, решение о назначении наказания будет прини-

мать уже должностное лицо.

Подготовили Евгений Гайва, Светлана Ментюкова

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯНЕФТЬ
В СПОКОЙНОМ 
ТЕЧЕНИИ

На сегодня на 100% 
сделку выполнили Сау-
довская Аравия, ОАЭ и 

Кувейт. Россия исполнила свои 
обязательства на 96%. Главны-
ми «нарушителями» оказались 
Ирак, который в мае снизил 
производство менее чем напо-
ловину от установленной кво-
ты, Нигерия и Азербайджан, со-
кратившие добычу лишь напо-
ловину от требуемых объемов, а 
также Алжир, исполнивший 
свои обязательства всего на 7% 
от установленной квоты. Но 
даже при таком уровне наруше-
ния договоренностей ОПЕК+ 
удалось остановить обвал не-
фтяного рынка.

«Для России такое продле-
ние сделки весьма выгодно, по-
скольку объемы сокращения не 
увеличились, а действие макси-
мальных квот сокращения уста-
новлено только на еще один ме-
сяц», — сказал глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. Он уточнил, что России в 
отличие от Саудовской Аравии 
будет тяжело восстанавливать 
добычу с чисто технической 
стороны производства. Кроме 
того, это позволит не отклады-
вать инвестиции в новые проек-
ты нефтедобычи, что пришлось 
бы сделать, если действующие 
условия по снижению произ-
водства были продлены до кон-
ца года, как изначально плани-
ровалось.

Также несомненной выгодой 
для России будет рост цен на 
нефть. На фоне больших затрат 
бюджета по восстановлению 
экономики страны из-за эпиде-
мии коронавируса дополни-
тельные доходы в казну страны, 
а тем паче, если котировки бар-
реля позволят, пополнение 
средств Фонда национального 
благосостояния, будут совсем 
не лишними.

Восстановление спроса на 
нефть в Европе и странах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
уже привело к рекордным от-
грузкам российских сортов не-
фти Urals и ESPO поставщикам. 
Причем российская марка Urals 
вопреки традициям сейчас сто-
ит дороже североморской не-
фти Brent как на востоке, так и 
на западе.

Оптимизм рынка по поводу 
действия сделки ОПЕК+ и сня-
тия карантинных ограничений 
не отменяет сохраняющихся 
рисков. В первую очередь свя-
занных со второй волной эпиде-
мии, которая может произойти 
осенью, а также ростом добычи 
в странах, не участвующих в 
сделке. Как отметил Константин 
Симонов, крупнейший произ-
водитель нефти в мире — США 
официально поддержали сделку 
о сокращении только на словах. 
Снижение производства «чер-
ного золота» здесь происходило 
только по естественным причи-
нам, не поддаваясь какой-то 
программе или плану.

По оценкам российского 
Минэнерго, на сегодня произ-
водство нефти в США упало на 
1,9 млн баррелей в сутки, хотя с 
американской стороны звуча-
ли более серьезные цифры. 
Надежды на поддержку сделки 
ОПЕК+ со стороны регулятора 
нефтяной отрасли штата Техас 
также не оправдались, и те-
перь, по мере роста цен, можно 
ожидать увеличения сланцевой 
добычи, которая с учетом воз-
можной скорости восстановле-
ния производства придется 
также на осень. Уже сейчас есть 
информация о росте активно-
сти на рынке сланцевых компа-
ний.

Также никуда не исчезли раз-
ногласия России и Саудовской 
Аравии, которые конкурируют 
на рынке нефти, и сейчас лишь 
общность интересов вынуждает 
их выступать единым фронтом, 
считает Симонов. По его мне-
нию, по мере роста цен на нефть 
противоречия между участни-
ками сделки будут усиливаться, 
и только рост спроса и возник-
новение дефицита нефти на 
рынке сможет их сгладить. А их 
в самом лучшем случае, при 
условии отсутствия второй вол-
ны пандемии, можно ожидать 
только к осени этого года. 

Ближайшее заседание сов-
местного министерского мони-
торингового комитета назначе-
но на 18 июня. Его встречи бу-
дут ежемесячными до декабря 
2020 года. Следующую мини-
стерскую встречу стран 
ОПЕК+, уже очно, планируют 
провести 1 декабря 2020 года в 
Вене.  

1

Рост цен на нефть 
выгоден России 
на фоне больших 
затрат бюджета 
из-за эпидемии 
коронавируса
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ТОЛЬКО В «РГ» Психологи МЧС предлагают не спешить с разводами сразу после 
выхода из самоизоляции

Поставить ссору на паузу
Владислав Куликов

Д
иректор «Центра экс-
тренной психологиче-
ской помощи МЧС Рос-

сии» Юлия Шойгу рассказала в 
видеоинтервью «Российской 
газете», как справиться с пси-
хологическими сложностями 
при выходе из самоизоляции.

Пожалуй, главная рекомен-
дация: родным людям не надо 
делать резких движений и бук-
вально разбегаться сразу, как 
только двери квартир откро-
ются. Настало время погово-
рить друг с другом и попытать-
ся решить проблемы.  Возмож-
но, стоит попытаться принести 
с теперь уже разрешенной ули-
цы глоток свежего воздуха в от-
ношения. 

Как сообщила Юлия Шойгу, 
психологи МЧС подготовили 
методические рекомендации, 
как сохранить свое психологи-
ческое благополучие и выйти 
из режима самоизоляции.

Возможно, кому-то такая 
проблема может показаться 
надуманной, так как многие с 
нетерпением ждут снятия про-
тивоэпидемиологических мер. 
Тем не менее люди могут стол-
кнуться с психологическими 
сложностями. Человек привы-
кает ко всему, в том числе к са-
моизоляции. И сегодня возвра-
щаться к старому ритму для 
многих означает слом сложив-
шихся за последние месяцы 
привычек.

За время самоизоляции и 
нахождения людей в непри-
вычных условиях могут обо-
стриться застарелые семейные 
противоречия, а также возник-
нуть новые проблемы.Когда 
режим самоизоляции только 
начинался, психологи МЧС ре-

комендовали объявить пере-
мирие по застарелым конфлик-
там семейным парам, запер-
тым в четырех стенах. Самои-
золяция не то время, чтобы 
устраивать друг другу допол-
нительную нервотрепку.

Как пояснила Юлия Шойгу, 
в той ситуации было важно не 
раскачивать себя, сохранить 
спокойное и стабильное психо-
эмоциональное состояние. Не-
рвные разговоры в замкнутом 
пространстве до добра не дово-
дят. Зато теперь настало время 
поговорить.

«Сейчас та возможность, 
когда можно что-то сделать, 
чтобы жизнь стала комфор-
тнее», — подчеркнула Юлия 
Шойгу. 

Не надо сразу бежать в 
ЗАГС, чтобы официально стать 

чужаками. Разрушить что-то 
легко. Но разрушение не явля-
ется решением проблем, оно 
лишь создает новые голово-
ломки.

Ведь большинство семей-
ных проблем человека нахо-
дится у него в голове, и он их  
непременно унесет с собой. До-
пустим, лень, истеричность, 
неряшливость никуда не де-

нутся, они пойдут с человеком, 
куда бы он ни пошел. Указать 
на дверь жене или мужу легко, 
а вот попробуй указать на 
дверь собственной лени, кото-
рая по большому счету и явля-
ется корнем проблем.

Сейчас, когда семейное про-
странство уже не является за-
мкнутым, а хмурые философ-
ские мысли накопились, пре-
красное время, чтобы погово-
рить друг с другом по душам. 
Когда люди начинают разгова-
ривать друг с другом, им мно-
гое становится по силам. 

«Самоизоляция не породи-
ла некие проблемы, а подчер-
кнула те проблемы, которые 
были и до этого, — сказала 
Юлия Шойгу. — Карантин не 
внес чего-то категорически но-
вого в нашу жизнь. Он позво-
лил каждому из нас посмо-
треть на себя в новых обстоя-
тельствах».

Психологи не рекомендуют 
принимать глобальные меры 
сгоряча.

«Если вы ощущаете необхо-
димость в изменении качества 
отношений в целом, постарай-
тесь выделить отдельное время 
для обсуждения ситуации в 
спокойной обстановке. В раз-
говоре важно сохранять уваже-
ние друг к другу, чтобы каждый 
мог быть услышанным», — го-

ворится  в  рекомендациях 
МЧС. 

Юлия Шойгу особо обраща-
ет внимание, что за время, 
пока мы сидели дома, реаль-
ность изменилась. Мы тоже 
стали другими.

«С психологической точки 
зрения правильно говорить и 
воспринимать этот период не 
как «возвращение» к чему-то 
старому, а как новый этап, с но-
выми возможностями и, воз-
можно, новыми трудностями», 
— говорит она.

Не нужно ожидать возвра-
щения в ту точку, из которой 
уходили. Например, многие 
два-три месяца назад были го-
раздо стройнее.  А теперь с 
удивлением осознают,  что 
даже небольшая прогулка во-
круг дома вызывает одышку. 

Многим, конечно, хочется 
поскорее взяться за старое: 
пробежки, вечеринки, театры 
и все, что было для человека та-
ким привычным и обычным 
еще в конце зимы. Однако пла-
ны надо соизмерять со своими 
силами. Образно говоря, не 
стоит сразу планировать мара-
фон, лучше начать с неболь-
шой пробежки. 

Чтобы лучше подготовиться 
к постепенному снятию огра-
ничений и справиться со стрес-
сом, психологи рекомендуют 
поэтапно планировать свои 
действия. 

«Воспользуйтесь информа-
цией о том, как именно будут 
сниматься ограничения, начи-
найте планировать свои дейст-
вия заранее. Составляйте свой 
план на день, а когда ситуация 
станет стабильнее – составляй-
те план на более продолжи-
тельный период», - говорится в 
методическом пособии.  

ОБРАЗОВАНИЕ ЕГЭ в Находке могут перенести на август

А экзамены потом?

Ольга Журман, «Российская 
газета», Приморский край

В 
Приморском крае на-
чали активно снимать 
о г р а н и ч е н и я  п о 
COVID-19. И лишь в го-
роде Находка, въезд и 
выезд из которого осу-
ществляются в особом 
порядке в связи со 
вспышкой коронавиру-

сной инфекции, существует веро-
ятность переноса ЕГЭ на август.

В школах края с 3 июля начнут 
сдавать единый госэкзамен по 
предметам, необходимым для по-
ступления в вузы. Вопрос, когда 
он будет проведен в Находке, 
остается открытым. Здесь еще 
месяц назад был зарегистриро-
ван массовый очаг заражения 
COVID-19 — из всех зараженных в 
Приморье каждый четвертый 
(25,3 процента) приходится на 
Находку. 

Вопрос, как и когда проводить 
ЕГЭ в Находке, обсуждал ми-
нистр просвещения России 
Сергей Кравцов во время селек-
торного совещания с регионами. 
Потенциальную возможность 
переноса государственного экза-
мена допустил глава региона 

Олег Кожемяко, однако принци-
пиальное решение еще не приня-
то. 

По данным на 5 июня, в На-
х о д к е  ч и с л о  з а б о л е в ш и х 
COVID-19 составляет 519 чело-
век. Город находится на втором 
месте по количеству зараженных 
в крае после Владивостока.

Впрочем, какие-то послабле-
ния введенного карантинного 
режима власти разрешили и в 
Находке с 6 июня. Жители города 
могут гулять, заниматься физ-
культурой на улице группами не 
более двух человек с дистанцией 
между занимающимися не менее 
пяти метров. Разрешена работа 
небольших магазинов и салонов 
красоты. Но обязательно необхо-
димо соблюдать санитарно-эпи-
демиологические требования, 

включая использование средств 
защиты органов дыхания. 

Со вчерашнего дня во всем 
Приморье отменен обязатель-
ный 14-дневный карантин для 
прибывающих в край граждан, у 
которых не наблюдаются при-
знаки ОРВИ. Но при этом в об-
серватор или на изоляцию будут 
продолжать отправлять пасса-
жиров эвакуационных рейсов.   

Помешает ли коронавирус сдавать экзамены выпускникам школ Находки, мы узнаем в ближайшее время.

Юлия Шойгу рекомендует составить план выхода из самоизоляции.

А К Ц Е Н Т

Самоизоляция не породила некие новые 
психологические проблемы, а подчер-
кнула те, что были и раньше. Сейчас есть 
возможность их исправить

ЗДОРОВЬЕ 

Создано 
лекарство 
от COVID-19

ИДЕМ ПРОТИВ 
ШТОРМА
Ирина Невинная

Вслед за противовирусным 
«Авифавиром» в России зареги-
стрирован еще один новый пре-
парат от COVID-19, созданный в 
России, — «Илсира». Он предназ-
начен для лечения тяжелого 
осложнения коронавирусной 
инфекции — цитокинового штор-
ма.

Создатели новых лекарств 
гордятся скоростью, с которой 
смогли вывести их на рынок. 
Клинические исследования про-
ходили уже в условиях эпиде-
мии, и оба препарата минздрав 
зарегистрировал по ускоренно-
му порядку, предусмотренному 
для экстренных ситуаций. Те-
перь главное — скорее довезти 
лекарства до больниц, ведь в ре-
гионах количество больных 
пока не уменьшается. 

Глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмит-
риев доложил президенту, что 
«Авифавир» будет доступен по 
ОМС в больницах уже с 11 июня. 
Что касается «Илсиры» (дейст-
вующее вещество левилимаб), то 
его производство также нача-
лось, и в медучреждения он, по 
сообщению главы компании 
BIOCAD Дмитрия Морозова, на-
чнет поступать через три недели.

Таким образом, в распоряже-
нии врачей теперь будут сразу 
два лекарства против опасной 
инфекции с разным механизмом 
действия: «Авифавир» атакует 
непосредственно вирус, мешая 
ему размножаться в организме, а 
«Илсира» блокирует сбои в им-
мунной системе, которые приво-
дят к цитокиновому шторму — 
грозному осложнению, нередко 
заканчивающемуся летальным 
исходом. Оба лекарства разрабо-
таны в России с нуля. Формула 
«Авифавира» идентична япон-
скому лекарству, но делаем мы 
его по полному циклу — из собст-
венной субстанции, то есть не за-
висим от импортных поставок. 
«Левилимаб» — это оригиналь-
ная разработка с уникальной 
формулой. Механизм действия 
препарата аналогичен «Тоцилиз-
умабу», которым сейчас лечат 
COVID-19 в США и Европе  .

ПРАВО Минюст 
признал 
оправданными 
меры против 
пандемии

ПОДТВЕРДИЛИ 
ДИАГНОЗ 
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
проанализировало практику 
применения нормативных пра-
вовых актов, принятых в целях 
борьбы с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции. Особое внимание было 
уделено положениям, в наи-
большей степени затрагиваю-
щим права и интересы граждан.

«В результате проведенного 
исследования Минюст России 
считает, что меры, введенные 
на территории Российской Фе-
дерации, в том числе указы 
мэра Москвы и нормативно-
правовые акты правительства 
Москвы, приняты в пределах 
компетенции соответствую-
щих органов власти, безуслов-
но отвечают конституционным 
целям охраны жизни и здоро-
вья граждан, соразмерны угро-
зе распространения эпидемии 
на территории Российской Фе-
дерации», сообщили в ведомст-
ве.

В каждом регионе набор 
принимаемых мер определялся 
в зависимости от степени угро-
зы в данной конкретной мест-
ности. При этом, продолжают в 
минюсте, ограничительные 
меры сопровождались полно-
масштабной государственной 
поддержкой наиболее уязви-
мых сфер экономики, матери-
альной поддержкой широких 
категорий граждан.

«Это подтверждает, что при 
введении неотложных мер 
были соблюдены требования 
соразмерности и обоснован-
ности ограничений прав и сво-
бод, — полагают в минюсте. — 
Рассматриваемые меры носят 
исключительно временный ха-
рактер и регулярно пересма-
триваются на предмет соответ-
ствия текущей ситуации».

Целью данных мер была за-
щита жизни и здоровья гра-
ждан, а не вмешательство в их 
личную жизнь. Это подтвер-
ждается тем, что по мере улуч-
шения санитарной ситуации 
ограничения ослабляются. 
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А К Ц Е Н Т

Из всех зараженных в Приморье каждый 
четвертый приходится на Находку. 
В городе введен особый режим въезда 
и выезда

КТО СМОЖЕТ СДАТЬ ЕГЭ В АВГУСТЕ

Актуальное расписание Единого госэкзамена для всей страны сегодня 

выглядит так: 29, 30 июня — пробный экзамен (без школьников). С 3 

июля по 23 июля — основная волна по всем предметам. 24, 25 июля — 

резервные дни. 

Но есть еще и вторая волна — дополнительная, в августе. Всего четыре 

дня: 3 августа — ЕГЭ по географии, литературе, информатике, биологии, 

истории и устной части ЕГЭ по иностранным языкам; 5 августа — ЕГЭ по 

русскому языку; 7 августа — по обществознанию, химии, физике, про-

фильной математике и письменной части ЕГЭ по иностранным языкам; 

8 августа — резервный день по всем предметам.

Прийти на ЕГЭ в августе смогут ребята, которые по болезни или другим 

уважительным причинам, подтвержденным документально, не смогли 

сдать ЕГЭ в основные дни.

Как рассказал ранее в интервью «Российской газете» врио руководи-

теля Рособрнадзора Анзор Музаев, расписание составлено так, что «в 

любом случае, в самой, скажем так, форс-мажорной ситуации у вы-

пускника будет неделя, чтобы подать документы в вузы». Принимать 

документы вузы будут дистанционно, вплоть до 17 августа.  

Что с Находкой? Как прокомментировали «РГ» в Рособрнадзоре, «ин-

формации о переносе экзаменов в Находке пока нет. Если эпидемио-

логическая ситуация не позволит провести их в июле, есть дополни-

тельный период ЕГЭ в августе, когда выпускники смогут сдать экзаме-

ны».

При этом в случае угрозы возникновения чрезвычайной ситуации 

местные органы исполнительной власти по согласованию с Государст-

венной экзаменационной комиссией и Рособрнадзором «принимают 

решение о переносе экзамена в другой пункт проведения или на дру-

гой день, предусмотренный единым расписанием ЕГЭ». 

То есть это правило касается не только Находки, но и любого другого 

города или поселка в стране. 

Подготовила Ксения Колесникова

ХРОНИКА

ПОЛЕТЫ ЗА ГРАНИЦУ МОГУТ 
ВОЗОБНОВИТЬСЯ С 15 ИЮЛЯ
Российские авиакомпании изучают возможность возобнов-

ления международного пассажирского авиасообщения с 

середины июля, сообщил «Интерфакс». «Прорабатываются 

механизмы сразу несколькими крупными перевозчиками 

возобновить полеты по международным направлениям с 15 

июля при условии стабильной позитивной динамики по со-

кращению числа заболевших новой коронавирусной ин-

фекцией и при соблюдении на борту строгих санитарных 

правил», — рассказал источник агентства.

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ГРИППА НАЧНЕТСЯ 
В АВГУСТЕ
Вакцина против гриппа уже производится, планируется, что 

в августе в России начнется вакцинация, заявил министр 

здравоохранения России Михаил Мурашко в эфире канала 

«Россия 24». Министр отметил, что с учетом коронавируса 

лучше начать вакцинацию раньше, до периода подъема за-

болеваемости.

РОССИЯ ДОСТИГЛА ПЛАТО 
Ситуация по коронавирусу  в России достигла плато. Об 

этом на брифинге в Женеве заявила официальный предста-

витель Всемирной организации здравоохранения Маргарет 

Харрис. Тем не менее, она отметила, что в стране еще выяв-

ляется много новых случаев инфицирования. Такая же ситу-

ация и в других странах. Пока нет ни одной страны, которая 

бы полностью победила вирус.

КАЛИНИНГРАД ОТКРЫВАЕТ ПЛЯЖИ
В Калининградской области с 8 июня начинают работать 

оздоровительные комплексы и фитнес-центры, обществен-

ные бани и сауны, однако воспользоваться их бассейнами 

пока еще не получится. Откроются солярии и массажные 

салоны. Также начинают принимать  постояльцев гостини-

цы, пансионаты, дома отдыха и пляжи на берегу Балтийско-

го моря. Но пока воспользоваться их услугами смогут толь-

ко жители региона.

ВИТАМИН К СНИЖАЕТ РИСК 
БОЛЕЗНИ
Голландские ученые считают, что  изменение рациона по-

может в борьбе с коронавирусом. У больных COVID-19 на-

блюдается дефицит витамина К. Он способствует выработ-

ке белков. Витамин содержится в шпинате, брокколи, зеле-

ных овощах, чернике, во фруктах и овощах.

ГОЛЛИВУД НАЧИНАЕТ СНИМАТЬ КИНО
Производство фильмов в Голливуде, а также телевизионных 

программ на открытом воздухе в Калифорнии может возоб-

новиться 12 июня спустя несколько месяцев после их вре-

менной приостановки. Об этом говорится в распоряжении 

Департамента здравоохранения Калифорнии.

ТАТАРСТАН ОТКРЫВАЕТ РЕСТОРАНЫ 
В Татарстане 11 июня смогут возобновить работу кафе и ре-

стораны. Главное условие: они должны иметь веранды или 

террасы для обслуживания посетителей  на открытом воз-

духе.

ВОЗ ПЕРЕСМОТРЕЛА РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО НОШЕНИЮ МАСОК 
По новым рекомендациям Всемирной организации здравоох-

ранения (ВОЗ), люди старше 60 лет или имеющие проблемы 

со здоровьем должны в обязательном порядке носить лице-

вую маску, чтобы обуздать распространение COVID-19. В про-

тивном случае они не должны общаться друг с другом, чтобы 

не заразиться коронавирусом, отметили в организации.

РОССИЯНЕ НАМЕРЕНЫ ВЕРНУТЬСЯ
В ОФИСЫ В ИЮЛЕ
Половина опрошенных россиян, перешедших на «удален-

ку» или отправившихся в отпуск в связи с пандемией, над-

еются вернуться к прежней форме занятости в следующем 

месяце. Об этом свидетельствуют результаты исследования 

ИНСАП РАНХиГС, имеющегося в распоряжении ТАСС.

ГДЕ САМЫЕ БОЛЬШИЕ ЗАРПЛАТЫ
Росстат назвал регионы РФ с самыми высокими зарплатами в 

начале 2020 года. Первое место занял Чукотский автоном-

ный округ, средняя зарплата за первый квартал там составила 

109,1 тысячи рублей. На втором месте — ЯНАО с 101,5 тысячи 

рублей. Дальше в списке самых высокооплачиваемых распо-

ложились Москва (95,5 тысячи), Магаданская область (89,5 

тысячи) и Сахалинская область (89,4 тысячи). 

ПЕТЕРБУРГ ОТКРЫВАЕТ АВТОСАЛОНЫ
С 8 июня в Петербурге откроются некоторые непродоволь-

ственные магазины. С 8 июня разрешат открыться магази-

нам площадью не более 400 квадратных метров. Обяза-

тельное требование для торговой точки —отдельный вход. 

Магазины одежды также смогут работать, но примерочные 

должны быть закрыты.

Подготовила Ольга Игнатова

Данные о заболевших

За последние сутки 

в России выявлено 

8984 новых случая коронавиру-

са в 84 регионах. 

Всего в России выявлено

467 673 случая коронавируса 

в 85 регионах. 

Выздоровели 226 731 человек. 

Умерли 5859 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Ливан снимает ограничения: в Бейруте возобновились скачки 
на ипподроме.

Между тем

В Северодвинске Архангельской 

области, который так же, как и На-

ходка, закрыт из-за вспышки ко-

ронавируса, старт ЕГЭ по предме-

там, намеченный на 3 июля, пере-

носить не планируют.
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ОТДЫХ На Кубани открылись первые пляжи

Море Черное, песок 
и пляж

ТРАДИЦИИ Александр Каньшин предлагает сохранить фонд «Воскресение», созданный 
для постройки главного военного собора 

«Дорога памяти» к храму

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
минувшие выходные 
на курортах Черного 
и Азовского морей 
Краснодарского края 
открылись первые в 
стране пляжи. 22 со-
чинских пляжа, вы-
полнивших строгие 
требования Роспо-

требнадзора, уже приняли от-
дыхающих. Корреспондент 
«РГ» наблюдала, как это проис-
ходило.

Этому предшествовала бур-
ная дискуссия, развернувшаяся 
на заседании регионального 

оперштаба. Сначала было при-
нято решение разрешить посе-
щение всех парков, скверов и 
набережных. Когда же мэр Сочи 
Алексей Копайгородский также 
предложил открыть и пляжи, 
главный санитарный врач реги-
она выступила против такого 
шага, ссылаясь на пока еще 
сложную эпидобстановку. 

Правда, когда мэра поддержали 
главы Анапы и Геленджика, 
было решено, что имеющие ли-
цензии пляжи получат возмож-
ность работать, если выполнят 
все предписания Роспотребнад-
зора. И буквально за сутки де-
сятки кубанских морских пля-
жей сумели добиться разреше-
ния на открытие. 

…На пляжной территории 
сочинского отеля «Жемчужи-
на» в субботу было малолюдно. 
Что вполне объяснимо — в самой 
гостинице отдыхающих всего 
около 50 человек. При входе 
стоит аншлаг с информацией о 
социальной дистанции и прось-
бой не перемещать шезлонги.

— Главное требование Роспо-
требнадзора — чтобы лежаки 
были расставлены на расстоя-
нии не менее 1,5—2 метров, а 
также дезинфекция искусствен-
ных поверхностей каждые два 
часа и обработка шезлонгов по-
сле каждого посетителя, — рас-
сказал «РГ» начальник пляжа 
Артур Малиновский.

По словам дежурившего спа-

сателя, первый отдыхающий 
пришел уже около семи часов 
утра.

Морская вода пока прогре-
лась до 19 градусов. Для мест-
ных еще холодно, для приезжих 
— самое то!

— Вода просто супер, очень 
освежает! — признаются Вячес-
лав и Светлана, семейная пара 
из Москвы. — И чистая, лишь ме-
стами медузы плавают.

А в воскресенье загорающи-
ми было буквально забито боль-
шинство сочинских пляжей. И 
это неудивительно, ведь на ули-
це — плюс 33!    

Борис Ямшанов

В 
июне откроется храм, воз-
веденный в честь 75-летия 
Победы советского народа 

в Великой Отечественной вой-
не. По инициативе министерст-
ва обороны был создан благот-
ворительный фонд «Воскресе-
ние», который взял на себя сбор 
добровольных пожертвований 
на постройку уникального ком-
плекса. Возглавил фонд за-
мпредседателя общественного 
совета при минобороны, глава 
Национальной ассоциации 
офицеров запаса, полковник за-
паса Александр Каньшин.  

Александр Николаевич, вся 
страна ждала и готовилась 
торжественно встретить 
75-летие Великой Победы и 
посвященное ей открытие 
главного военного храма в пар-
ке «Патриот». Праздник 
прошел, а на парадных ступе-
нях новой святыни следов 
прихожан не видно?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Храм готов 
распахнуть свои двери. Как и по-
добает военным людям, создан-
ный по инициативе министерст-
ва обороны благотворительный 
фонд «Воскресение» доложил об 
этом министру Сергею Шойгу 
27 апреля. Но пандемия внесла 
коррективы в эти планы.

Сколько, чего и как было со-
брано и потрачено на возведе-
ние храмового комплекса?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: На счета фон-
да поступило 3 063 725 701,29 
рубля добровольных пожертво-
ваний от физических и юриди-
ческих лиц. Помимо этого фонд 
пополнили гранты правитель-
ства Москвы еще на 2 000 000 
000 рублей и Московской обла-
сти — 950 миллионов. 2,3 млн 
рублей поступило от граждан и 

организаций Казахстана, Укра-
ины, других стран СНГ, Балтии, 
Европы и Азии. Пожертвования 
осуществлялись также матери-
алами, техникой, оборудовани-
ем и в других формах. Точные 
сведения о всех пожертвовани-
ях будут представлены после 
полного завершения работ.

Сколько жертвователей на-
считали службы фонда?

А Л Е К СА Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Среди них 
1217 юридических лиц,  94 360 
конкретных людей, в том числе 
15 760 человек, приславших кол-
лективные вклады, и еще 15 490 
взносов поступило через СМС-
сообщения. Среди жертвовате-
лей — первые лица государства, 
члены правительства, Государст-
венной Думы и  Совета Федера-
ции, руководство Министерства 

обороны РФ, ФСБ, департамента 
военной контрразведки ФСБ, гу-
бернаторы и мэры, деятели нау-
ки, культуры и искусства, вете-
раны, священнослужители, дру-
гие российские и иностранные 
граждане, трудовые и воинские 
коллективы.

В ходе строительства храма 
звучали не только похвалы, но 

и критика, и даже подозрения, 
все ли чисто и прозрачно в об-
щественной казне. Контроль 
за расходованием народных 
денег был надежным?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: С первого дня 
работы фонд открыто и подроб-
но рассказывал обо всем, что 
происходило на стройке. Инфор-
мация о ходе строительства хра-
ма направлялась всем депутатам 

Госдумы и членам Совета Феде-
рации. Все финансовые опера-
ции проходили многоуровневую 
проверку контролирующими ор-
ганами. Могу доложить, что все-
го по заключенным договорам 
структурами, которые осуществ-
ляли финансирование строи-
тельных работ, перечислено в об-
щем объеме 5 468 138 141 рубль 
13 копеек. В эту сумму вошли 
также затраты на художествен-
ное оформление интерьера и 
внешнюю отделку храма.

Работа фонда регулярно осве-
щалась на федеральных, между-
народных и региональных теле- 
и радиоресурсах. Было подготов-
лено 73 еженедельных выпуска с 
мониторингом сообщений о 
строительстве храма и деятель-
ности фонда, который рассылал-
ся должностным лицам и орга-
нам управления. Чтобы развен-
чать попытки разного рода спе-
куляций на идее строительства 
храма как внутри страны, так и 
извне, фонд установил постоян-
ный контакт с департаментом 
военной контрразведки ФСБ, 
Главной военной прокуратурой 
и структурами МВД России.

В своем первом интервью вы 
сказали, что фонд будет с обо-
стренной ответственностью 
относиться к пожертвован-
ным средствам, в частности 
не тратить непосредственно 
на себя ни одного лишнего ру-
бля. Перерасходов нет? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Из поступив-
ших пожертвований фонд сэко-
номил более 50 миллионов ру-
блей — на обеспечении своей де-
ятельности, аренде и содержа-
нии офисного помещения, эк-
сплуатации транспорта, связи, 
оплате коммунальных плате-
жей и труда сотрудников.  Рас-
ходовали очень экономно. К ра-
боте привлекали в качестве во-

лонтеров опытных юристов, фи-
нансистов и экспертов из числа 
членов Общероссийской обще-
ственной организации ветера-
нов Вооруженных сил, сотруд-
ников Национальной ассоциа-
ции офицеров запаса «Мега-
пир», некоммерческого фонда 
«Офицерское братство», обще-
ства с ограниченной ответст-
венностью «Строительно-про-
изводственная компания», дру-
гих организаций и физических 
лиц.

Скоро наступит день, когда 
над округой прозвучит звон 
всех уникальных колоколов 
храма и распахнутся его вра-
та. Какова дальнейшая судьба 
фонда «Воскресение»?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мои коллеги 
считают, что фонд надо сохра-
нить. Во-первых, пожертвова-
ния продолжают поступать и, 
судя по всему, будут продол-
жаться. Во-вторых, храму по-
требуется уход, будут напол-
няться и обновляться экспози-
ции, посвященные Великой По-
беде, так что народная поддер-
жка окажется кстати.

  Национальная ассоциация 
офицеров запаса многие  годы 
помогает детям военнослу-
жащих, погибших при испол-
нении воинского долга. Все это 
важный опыт, почему бы не 
использовать его в работе бла-
готворительного фонда? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Бесспорно, 
если будет принято решение со-
хранить фонд, пригодится опыт 
всего сложившегося коллектива 
«Воскресения», а также Нацио-
нальной ассоциации офицеров 
запаса. Опираясь на ее структу-
ры в регионах, удавалось осу-
ществить многие значимые ак-
ции по линии Общественной па-
латы.  

Минувший воскресный день выдал-
ся очень жарким, и народ повалил 
к морю целыми семьями...

Благодаря массовым пожертвованиям храм Победы стал уникальным архитектурным комплексом.

А К Ц Е Н Т

Буквально за сутки десятки кубанских 
морских пляжей сумели добиться разре-
шения на открытие

А К Ц Е Н Т

На счета фонда «Воскресение» поступи-
ло 3 063 725 701,29 рубля добровольных 
пожертвований от физических и юриди-
ческих лиц

ПЕРЕЙДУТ 
НА ЛИЧНОСТИ

Заместитель министра 
юстиции Денис Новак 
подчеркнул, что всту-

пающий в конце года в силу за-
кон вводит достаточно револю-
ционные цифровые новеллы в 
нотариате.

«Этим законом предусмо-
трены такие важные инстру-
менты, как машиночитаемая 
маркировка каждого нотари-
ального документа, — рассказал 
он. — Речь идет о размещении 
QR-кода на соответствующем 
нотариальном документе, что-
бы гражданин или любое заин-
тересованное лицо могли в ре-
жиме реального времени, обра-
тившись к Единой информаци-
онной системе, убедиться в 
подлинности этого документа».

Другая новация: возмож-
ность удаленного обращения 
лиц за совершением нотари-
ального действия, ряд нотари-
альных действий могут быть 
полностью совершены в элек-
тронной форме, без личной 
явки обратившегося лица к но-
тариусу.

«Обязательным и важным 
моментом здесь является то, 
что все действия, которые бу-
дут возможны к совершению в 
полностью дистанционном 
формате, без личной явки лица 
к нотариусу, предполагают от-
сутствие требований к установ-
лению волеизъявления обра-
тившегося лица, — рассказал 
Денис Новак. — Таким образом, 
для удостоверения сделок необ-
ходима будет личная явка, что-
бы обеспечить надежность со-
вершения таких сделок, исклю-
чив вызванные в том числе рас-
пространением новых техноло-
гий те риски, связанные с мо-
шенническими действиями 
уже в цифровой среде».

В удаленном же доступе 
можно будет засвидетельство-
вать у нотариуса верность пе-
ревода документов, получить 
исполнительную надпись для 
взыскания денежных сумм или 
истребования имущества дол-
жника по нотариально офор-
мленным договорам и т.п. Поря-
док совершения таких дейст-
вий и прописали подготовлен-
ные проекты приказов.

Президент Федеральной но-
тариальной палаты Констан-
тин Корсик особо акцентиро-
вал внимание на том, что за 
электронным нотариатом буду-
щее.  
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ПСИХОЛОГИКА ЖИЗНИ
Есть у нашего брата, колумниста, одна, как принято 
нынче говорить, печалька. Все-то нам, оптимистич-
ным, представляется, что вот, мол, как дадим какой-ни-
будь совет или пару советов, — нас прям услышат, по-
благодарят и начнут делать так, как мы говорим.

Но — нет. Люди заняты своими проблемами и своими 
решениями этих проблем, а ты все стучишь и стучишь в 
надежде достучаться.

Я не первый раз стараюсь с разных точек зрения по-
говорить о важности психологии вообще и в нашей се-
годняшней жизни в частности. И чем больше говорю — 
разумеется, не только на страницах «Российской газе-
ты», — тем отчетливее понимаю: мало. Ну вдруг поверят 
мне люди, вдруг…

Была у нас проблема — как привыкнуть к карантину. 
Так ли, сяк ли — привыкли. Теперь другая — как выйти из 
карантина так, чтобы не шарахаться от людей, не схо-
дить с ума от каждого покашливающего рядом… Как не 
сойти с ума в парикмахерской или кафе? Как вообще не 
сойти с ума от происходящего?

Расскажу вам историю. Подлинную. Есть такой пси-
холог Алекс Паттакос, известный своими исследовани-
ями наследия великого Виктора Франкла.

Вот однажды ехал Паттакос по пустынной автомо-
бильной дороге, а навстречу ему — пустой школьный ав-
тобус. Вдруг этот автобус перевернулся и упал в кювет. 
Паттакос выскочил из машины, вызвал «скорую», и 
пока она ехала, побежал спасать девушку-водителя. Он 
вытащил ее, раненую, из кабины и предложил неожи-
данно: «Давайте займемся тем, что будем искать плюсы 
в произошедшем событии». Девушка посмотрела на 
него удивленно. «Ну, смотрите, в автобусе не было де-
тей. Это же хорошо? 
Вы хоть и ранены, но 
живы…» «А еще ав-
тобус не взорвал-
ся», — улыбнулась 
водитель.

Приехавшие вра-
чи сказали психоло-
гу, что своими дей-
ствиями он предо-
твратил у девушки 
шок.

Что сделал Пат-
такос? Он из нега-
тивного события со-
здал позитивную реальность. Понимаете? Из плохого 
сделал хорошее, просто изменив взгляд. Создал пози-
тивную реальность.  

И вот я думаю: почему подобные истории восприни-
маются многими людьми как нечто отвлеченное и тео-
ретическое, к ним не имеющее никакого отношения? А 
не как пример? Я уже писал в «Российской газете» о том 
же Викторе Франкле, который только усилием воли су-
мел использовать свое заключение в Освенциме для из-
учения людей, находящихся в крайнем психическом со-
стоянии. «Использовать свое заключение в Освенциме» 
— как вам нравится такое выражение? А Франкл смог.

Почему мы никак не хотим понять, что помимо логи-
ки жизни есть еще психологика жизни? В психофилосо-
фии термином «психологика» обозначается та реаль-
ность, которую создает для себя каждый человек. И если 
жизнь выстраивает Господь (или судьба, как кому боль-
ше нравится), то восприятие ее зависит только от нас 
самих.

Почему так мало людей в нашей стране занимаются 
своей психикой или просто даже думают о ней? Только 
ленивый не пишет о необходимости заниматься физ-
культурой, заниматься своим телом. А психикой, что ли, 
не надо заниматься? Следить за своими реакциями, на-
пример. Не поддаваться страху. Не позволять себе стра-
дать из-за тех событий, которые не произошли.

Того же Франкла должны были отправить утром в га-
зовую камеру. И не отправили совершенно непонятно 
почему. И тогда Франкл сделал замечательный, простой 
и в то же время очень необходимый нам всем вывод: 
если событие не произошло, оно вполне еще может и не 
произойти. Героиня знаменитого фильма скажет об 
этом еще проще: «Я подумаю об этом завтра».

Мы не понимаем, что нельзя бояться того, что не на-
ступило? Понимаем. А чего ж тогда эти бесконечные 
волнения по поводу будущих проблем?

Не настраиваем себя. Непривычные мы даже думать 
о своей психике. А ведь знаменитый швейцарский пси-
холог Макс Люшер заметил, что если уподобить челове-
ка автомобилю, то психика — это руль. Куда повернет, 
туда и поедем. 

Книги великих психологов ХХ века продаются у нас 
тиражами…100—500 экземпляров, если это, конечно, не 
Фрейд, который умный был человек, но писал настоль-
ко тяжело, что читать его совершенно невозможно.

Почитайте книги того же Виктора Франкла. Или 
Абрахама Маслоу — одного из создателей гуманистиче-
ской психологии, который учит в своих книгах, в част-
ности, тому, как самоактуализироваться, то есть вклю-
чать в себе те способности, в том числе и психические, 
которые часто спят в нас, непробужденные.

Или Джеймса Бьюдженталя. Или книги моего люби-
мого Ролло Мея, который перебрал множество профес-
сий, пока однажды не заболел воспалением легких. Да-
да, именно этой так пугающей нас сегодня болезнью. 
Врачи давали ему шансы пятьдесят на пятьдесят. Он вы-
лечился. Вышел из больницы с твердой верой в то, что 
излечение произошло не столько благодаря усилиям 
врачей, но благодаря твердой его собственной убе-
жденности в выздоровлении. И он стал учить людей 
тому, как правильно настроить себя на правильную 
жизнь.

Или, наконец, книги выдающегося русского психо-
лога Леонида Гриммака, который был среди тех, кто за-
нимался психикой первых космонавтов. Одну из своих 
книг он посвятил тому, как человеку общаться… с са-
мим собой. Гриммак считал: умение общаться с самим 
собой — серьезное подспорье в сохранении психическо-
го здоровья.

Психологика жизни — то, чем надо заниматься. Вы-
страивать ее в позитивном русле. Не сказать, что это 
прям очень просто, но и не бином Ньютона. 

Думайте о своей психике, и тогда она подумает о вас. 
Руль повернет, куда надо.

Услышат ли меня на этот раз? Хотелось бы.    

Надо не подда-
ваться страху. 
Не позволять себе 
страдать из-за тех 
событий, которые 
не произошли

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Неудобные гости
По сравнению с анало-
г и ч н ы м  п е р и о д о м 
прошлого года их чи-

сленность увеличилась на 
419,1 тысячи человек. Из них 
только 2,5 миллиона человек — 
официально зарегистрирован-
ные трудовые мигранты. Неза-
конных мигрантов в 2018 году 
было около 2 миллионов.

Вряд ли в этом году их стало 
меньше. Согласитесь, лучше 
заранее проанализировать си-
туацию и предотвратить воз-
можные неприятности, чем 
потом тушить бушующий по-
жар.

Повод для тревоги все же 
есть?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Полагаю, да. За-
крытие на карантин городов, 
где был обнаружен вирус, са-
моизоляция огромного числа 
граждан практически всех 
стран мира переросли в обще-
мировой тренд изоляции уже 
целых государств. Начиная с 
отмены авиа- и наземных пас-
сажирских перевозок, государ-
ства серьезно ограничивают 
право на свободное перемеще-
ние, что негативно сказывает-
ся на движении товаров, услуг, 
капитала и рабочей силы.

Шоки пандемии и антипан-
демические меры серьезно из-
менили существование миг-
рантов всех видов. Многие миг-
ранты поставлены в тяжелое 
положение ожидания оконча-
ния с неясными перспектива-
ми возвращения — из-за вре-
менно закрытых границ, без-
работицы в странах, откуда 
они прибыли, неурегулирован-
ности правовых процедур. 
Кроме того, для мигрантов 
стремительно сжимается воз-
можность доступа на россий-
ский рынок труда. 

 Коронавирусная пандемия, 
коренным образом перевер-
нувшая сложившийся много-
летний социально-экономиче-
ский уклад российского обще-
ства, представляет собой бес-
прецедентный «бикфордов 
шнур», который молниеносно 
спровоцировал кризисные яв-
ления в экономике, многократ-
но усилил социальную напря-
женность и вполне ожидаемо 
для специалистов запустил 
цепную реакцию в виде обо-
стрения социально-экономи-
ческой обстановки в стране. А 
это в совокупности может 
«сдетонировать» взрыв пре-
ступности, особенно среди 
мигрантов. 

В чем это может выразить-
ся?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ну, это очевидно — 
поначалу может возрастать 
бытовая и уличная преступ-
ность. В связи с закрытием гра-
ниц и международных авиасо-
общений значительная часть 
трудовых мигрантов из стран 
СНГ длительное время не мо-
гут вернуться домой. Очевид-
но, что в условиях закрытия 
границ, отсутствия работы, не-
возможности оплаты жилья и 
удовлетворения базовых по-
требностей огромная масса 
трудовых мигрантов будет из-
ыскивать любую возможность 
добычи средств к существова-
нию, в том числе незаконными 
способами. Сейчас уже в соци-
альных сетях и онлайн-медиа 
распространяется информа-
ция, свидетельствующая о на-
падениях, уличных грабежах, 
совершаемых группами миг-
рантов около супермаркетов с 
целью отбора у граждан сумок 
с продуктами и предметами 
первой необходимости. Что в 
совокупности с отсутствием 
мер социальной поддержки по-
зволяет специалистам прогно-
зировать «разгул преступно-
сти» и угрозу межнациональ-
ных конфликтов. Статистиче-
ские данные Главного инфор-
мационно-аналитического 
центра МВД России за январь—
апрель этого года иллюстриру-
ют, что в общественных местах 
зарегистрирована 201 тысяча 
преступлений.  

Но это — не так уж много. 
По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года даже 
меньше на 6,6 процента.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Однако в условиях 
углубляющегося экономиче-
ского кризиса следует ожидать 
рост преступлений данной ка-
тегории. Только за первый 
к в а р т а л  « м и г р а ц и о н н ы й 
вклад» в общей структуре пре-
ступности, влияющей на состо-
яние правопорядка в стране, 

исчисляется, как минимум, 
120 тысячами преступлений и 
правонарушений. При этом 
следует учитывать, что каж-
дый такой факт преступления 
имеет резонансный характер и 
серьезным образом повышает 
уровень социальной напря-
женности.

Причем это происходит в  
условиях повышенной конку-
ренции на рынке труда между 
россиянами и прибывшими 
трудовыми мигрантами. В ре-
зультате резко возрастает уро-
вень межнациональной напря-
женности. 

Есть исследования, анали-
тика?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Есть, и они не раду-
ют. Федеральное агентство по 
д е л а м  н а ц и о н а л ь н о с т е й 
(ФАДН) в начале апреля уведо-
мило  руководителей регионов 
о возможном обострении об-
становки вокруг трудовых 
мигрантов, которые оказались 
в трудных условиях после вве-
дения ограничительных мер 
для борьбы с эпидемией коро-
навируса. Многие эксперты 
опасаются как роста числа 
преступлений среди гастар-
байтеров, теряющих работу в 
городах-миллионниках, так и 
усиления ответной ксенофо-
бии со стороны коренных жи-
телей. Наблюдаются «предпо-
сылки к обострению обстанов-

ки» с участием иностранцев в 
условиях борьбы с пандемией. 
Несмотря на режим самоизо-
ляции, фиксируются «актив-
ные бытовые контакты» между 
мигрантами в местах их ком-
пактного проживания, отмеча-
ются их скопления в междуна-
родных аэропортах с целью 
возврата домой и, наоборот, в 
единых миграционных цен-
трах для продления пребыва-
ния в Российской Федерации. В 
соцсетях распространяются 
оскорбительные отзывы в от-
ношении приезжих из Китая и 
других стран Азии и фейковые 
публикации о конфликтах с 
участием приезжих. Все это не 
может не тревожить.  

Что рекомендуют эксперты?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Региональным вла-
стям рекомендовано усилить 
контроль за ситуацией в ме-
стах компактного проживания 
мигрантов в виде постоянного 
мониторинга, проводить разъ-
яснительные беседы по профи-
лактике межнациональных 
конфликтов и принимать меры 
«по недопущению распростра-
нения недостоверной нацио-
нально и религиозно ориенти-
рованной информации». И это 
уже выполняется.

Наметившийся в марте, то 
есть в период закрытия границ 
и начала режима самоизоля-

ции, рост преступности миг-
рантов на 2,2 процента, по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2019 года, в апреле 
сменился отрицательной дина-
микой — на 1,2 процента, что 
позволяет констатировать вы-
сокий уровень организации 
обеспечения правопорядка ор-
ганами внутренних дел. 

Это подтвердил в интервью 
«Российской газете» замести-
тель Секретаря Совета без-
опасности Российской Феде-
рации А.Н. Гребенкин, отме-
тивший, что «правоохрани-
тельным органам удалось не 
допустить роста преступности 
в миграционной сфере». Тра-
диционно среди мигрантов на-
ибольшую криминальную ак-
тивность проявляют граждане 
государств — участников СНГ, 
их удельный вес по состоянию 
на январь—март составил 89,3 
процента и незначительно 
увеличился по состоянию на 
январь—апрель, до 89,7 про-
цента. Удельный вес мигран-
тов из государств — участни-
ков СНГ, совершивших пре-
ступления на территории Мо-
сквы, составляет 93,9 процен-
та — 1885 человек. Сравни-
тельный анализ статистиче-
ских данных о состоянии пре-
ступности мигрантов и коли-
честве административных 
правонарушений, совершен-
ных иностранными граждана-
ми и лицами без гражданства, 
показал, что соотношение 
преступлений и администра-
тивных правонарушений в 
среднем составляет 1:10. То 
есть на одну тысячу престу-
плений, совершенных мигран-
тами, приходится в среднем не 
менее 10 тысяч администра-
тивных правонарушений.

Но и сами мигранты стано-
вятся жертвами преступле-
ний?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Причем чаще, чем 
раньше. За январь—апрель воз-

росло количество преступных 
посягательств, совершенных в 
отношении иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, до 
5163  — на 0,8 процента. Треть 
из них — 1547 преступлений — 
совершено в Москве.  Это яв-
ляется результатом как высо-
кой плотности концентрации 
мигрантов, так и косвенно 
свидетельствует о высоком 
градусе межнациональной на-
пряженности в столице. Это 
свидетельствует о том, что 
криминогенная ситуация в 
любой момент может выйти из 
состояния стабильности — есть 
такое понятие «криминально-
го плато».  И это незамедли-
тельно отразится на росте аб-
солютных показателей пре-
ступности. 

Что говорят ученые? Есть 
прогнозы?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ведущие специали-
сты Российской академии наук 
выделяют два основных — оп-
тимистический и пессимисти-
ческий — варианта прогноза, 
опираясь на то, что Россия 
вполне вписывается в боль-
шинство из мировых тенден-
ций. В рамках ЕАЭС развитие 
партнерства в краткосрочном 
периоде приобретет более пра-
гматичные, если не сказать 
жесткие формы, но миграци-
онные потоки не сократятся — 

они изменят свой формат. Ста-
нет больше теневых отноше-
ний, меньше будут соблюдать-
ся права человека и стандарты 
охраны труда, возрастет тор-
говля людьми. Поскольку нега-
тивные последствия от таких 
изменений пока сложно оце-
нить, в России в среднесроч-
ном периоде, это 3 — 4 года,  
можно ожидать реализации 
следующих сценариев, напря-
мую зависящих от социально-
экономических мер, предпри-
нимаемых правительством в 
краткосрочном периоде. 

Давайте сначала про опти-
мистический сценарий.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Оптимистический 
сценарий, по мнению экспер-
тов, вероятен, если после окон-
чания действия ограничитель-
ных мер, наше правительство 
будет активно поддерживать 
спрос покупательской способ-
ности, «вливая» деньги в эко-
номику. Спрос на труд мигран-
тов, как квалифицированных, 
так и неквалифицированных, 
постепенно растет, и в среднес-
рочной перспективе трудовые 
мигранты, ушедшие в теневую 
занятость непосредственно по-
сле окончания ограничитель-
ных мер, а также временно вы-
ехавшие на родину, получают 
больше возможностей для ле-
гальной работы. Продолжится 
либерализация миграционно-
го законодательства, стимули-
рующая легальную занятость 
трудовых мигрантов. Будет 
уделяться значительное вни-
мание притоку высококвали-
фицированной рабочей силы и 
снижению масштабов «утечки 
умов». Такой сценарий подра-
зумевает восстановление миг-
рационного потока в прежних 
масштабах уже в краткосроч-
ном периоде и его постепен-
ный рост в среднесрочном пе-
риоде.

То есть вернемся к допандеми-

ческому состоянию. А что 
тогда пессимистический сце-
нарий?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: При пессимистиче-
ском сценарии экономика Рос-
сии будет восстанавливаться 
медленно, платежеспособный 
спрос упадет, уровень реаль-
ной безработицы возрастет. 
Рабочие места в традиционно 
мигрантских нишах экономи-
ки уйдут в «теневую зону», 
коррупция вокруг миграции не 
уменьшится или расширится в 
масштабах и закрепится, за-
трудняя работу государствен-
ных механизмов управления 
миграционной системой. Вла-
дельцы бизнесов, особенно не-
больших, предпочтут исполь-
зовать неформальные меха-
низмы для найма трудовых 
мигрантов. Сверхэксплуата-
ция мигрантов будет продол-
жаться или усиливаться. Невы-
плата заработной платы и дру-
гие элементы торговли людьми 
слабо пресекаются и получают 
более широкое распростране-
ние. Происходит частичная пе-
реориентация наиболее квали-
фицированной иностранной 
рабочей силы, в том числе из 
Средней Азии, на другие рын-
ки труда. Либерализация миг-
рационного законодательства 
замедлится. Такой сценарий 
подразумевает восстановле-
ние миграционного потока в 
ближайшие 1—3 года. Реализа-
ция каждого из этих двух сце-
нариев напрямую зависит от 
социально-экономической си-
туации в стране и устойчиво-
сти политического развития, 
однако в настоящее время наи-
более вероятным видится реа-
лизация второго сценария — 
пессимистического. 

Как это отразится на кри-
миногенной ситуации?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Тут тоже есть про-
гнозы специалистов РАН.

Наиболее масштабно не-
благоприятные тенденции 
проявятся в таких сферах или 
видах преступности, как ки-
берпреступность, преступле-
ния в сфере экономики  — рей-
дерские захваты объектов 
мелкого и крупного бизнеса, 
организация незаконной миг-
рации, торговля людьми и 
криминальная эксплуатация 
человека, терроризм и экс-
тремизм, наркопреступность.

Ожидается рост уличной 
преступности, в основном ко-
рыстно-насильственных по-
сягательств, грабежей и раз-
боев. 

Как этому противостоять?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Усиление деятель-
ности полиции и других пра-
воохранительных органов, 
особенно оперативной рабо-
ты, это — само собой разумею-
щееся. Но, видимо, потребу-
ются и нестандартные меры. 
Эксперты предлагают создать 
межведомственную рабочую 
г р у п п у,  « м и г р а ц и о н н ы й 
штаб», для координации мер 
миграционной безопасности 
и оперативного мониторинга 
миграционной ситуации, пра-
воприменительного контроля 
за мигрантами, оказавшими-
ся в социально уязвимом по-
ложении. Это надо для осу-
ществления постоянного ин-
формационного диалога, об-
мена мнениями, рабочих кон-
тактов с представителями, ли-
дерами мигрантских сооб-
ществ, религиозными лидера-
ми, повышения информаци-
онно-правовой осведомлен-
ности мигрантов. Можно бу-
дет вырабатывать компро-
миссные решения для своев-
ременного упреждающего 
пресечения провокационных 
акций с участием мигрантов и 
недопущения массовых бес-
порядков или чрезвычайных 
стихийных выступлений миг-
рантов.  

Это один из задержанных по подозрению в экстремизме. В группе их было 25 человек.

Оружие и боеприпасы для криминала и террористов «гости»  изготавливали подпольно в 19 регионах России.

Спецназ наведался на съемную квартиру одного из приезжих террористов. В его группу входили 22 боевика.

А К Ц Е Н Т

Необходимо создать цифровой 
профиль мигранта с информацией 
о его правовом статусе, 
биометрии, «криминальном 
правовом досье» 

А К Ц Е Н Т

Предлагается объявить правовую 
амнистию мигрантов, находящихся 
в тени, и разрешить их регистрацию, 
если они не совершили
преступлений

ЦИФРА

9,7
МЛН

иностранных граждан находи-

лись на территории России, по 

оценкам, в 2019 году.  Из них 

только 2,5 миллиона человек — 

официально зарегистрирован-

ные трудовые мигранты. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЦИФРОВОЕ ДОСЬЕ НА МИГРАНТА
Видимо, потребуются какие-то правовые решения?
Жданов| Предлагается официально объявить правовую ам-

нистию мигрантов, находящихся на нелегальном или полу-

легальном положении, с целью массового вывода «нелега-

лов» из тени и их государственной регистрации. Разумеет-

ся, если они не совершили преступления. В качестве допол-

нительных мер стимулирования мотивации социально-пра-

вовой легализации мигрантов — гарантировать меры соци-

альной поддержки, в том числе трудоустройство, хотя бы 

временное, медицинскую помощь.

Будут ли усилены меры индивидуального контроля за ка-
ждым мигрантом?
Жданов | Есть интересная идея — создание автоматизиро-

ванной системы, определяющей «шкалу доверия» к мигран-

ту в баллах. Для установления социального рейтинга мигран-

та предлагается предусмотреть создание цифрового профи-

ля мигранта, содержащего максимально полную информа-

цию, касающуюся его социально-правового статуса, биоме-

трические данные, в том числе сведения об отсутствии опа-

сных инфекционных заболеваний, социально-криминологи-

ческую характеристику —криминальное правовое досье о 

ранее совершенных преступлениях, административных пра-

вонарушениях, склонности к деструктивному поведению.

Звучит фантастически. Где будет храниться такое досье? Как 
в него можно будет оперативно заглянуть, например, па-
трульному, остановившего на улице человека?

Жданов | Гастарбайтерам предложат установить на телефон 

или смартфон мобильное приложение «мигрант», к которо-

му «привязан» цифровой профиль мигранта, содержащий 

все социально значимые характеристики. Отказ от установ-

ления мобильного приложения автоматически понижает 

рейтинг социального доверия мигранта. Это позволит осу-

ществлять дистанционный контроль, интервальный период 

наблюдения которого будет производиться с учетом соци-

ального рейтинга мигрантов, их категоризации по группам, 

в зависимости от социально-правового статуса. 

И все-таки, за всеми не уследишь, к каждому в телефон не за-
глянешь. Кому-то будет совершенно безразлична эта «шкала 
доверия».
Жданов | Кому-то, но далеко не всем. Ведь от этой «шкалы» 

будет зависеть легальный заработок, возможность полу-

чить и продлить лицензию и вид на жительство. Но, главное, 

определенная категория мигрантов будет обязана устано-

вить мобильное приложение в принудительном порядке.

Это касается всех иностранцев, совершивших администра-

тивные правонарушения или преступления, находящихся под 

административным надзором, склонных к совершению особо 

опасных посягательств или иных действий, создающих угрозу 

безопасности Российской Федерации, находящихся на терри-

тории России с нарушением установленного порядка пребы-

вания и уклоняющихся от процедуры легализации, урегулиро-

вания своего социально-правового статуса. А это уже – реаль-

ный контроль над потенциальными нарушителями закона. М
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ДЯДЯ СЭМ УЙДЕТ 
ПО-АНГЛИЙСКИ
Екатерина Забродина

Отношения между Берлином и Вашингтоном дали но-
вую трещину — об этом свидетельствуют  утечки, бур-
но обсуждаемые по обе стороны Атлантики. Вначале 
The Wall Street Journal сообщила о том, что Трамп при-
нял решение заметно сократить 35-тысячный амери-
канский военный контингент в Германии. Затем ин-
формацию подтвердил Der Spiegel. Официальные лица 
в США не признают, но и не опровергают факт сущест-
вования распоряжения, по данным WSJ, уже подписан-
ного советником президента по нацбезопасности Ро-
бертом  О’Брайеном. 

Как утверждает газета, к сентябрю территорию  ФРГ  
покинут 9500 американских солдат.  Источники немец-
кого издания уточняют, что Пентагон готовится выве-
сти из Германии от 5 до 15 тысяч  военнослужащих. По 
одной из версий, ре-
шение Трампа стало 
чисто импульсив-
ной реакцией — 
«яростью из-за от-
каза Ангелы Мер-
кель принять при-
глашение на саммит 
G7», который хозя-
ин Белого дома из-
начально планиро-
вал провести в Ва-
шингтоне уже в 
июне. Однако еще 
прошлой осенью ре-
спубликанец выражал недовольство тем, что немцы, 
«извлекающие выгоду из военного присутствия США, 
недостаточно разделяют финансовое бремя». В Берлине 
с упреками не согласны: только за последние семь лет из 
немецкого бюджета ушло более 240 миллионов евро на 
оплату коммунальных услуг, обслуживание зданий и зе-
мельных участков, которые используют американские 
военные. «Правительство должно сказать «спасибо» ад-
министрации Трампа и согласовать полный вывод 
войск США. Пусть заодно заберут свои атомные бом-
бы», — считает председатель фракции «Левых» Дитмар 
Бартч.

До сих пор Германия оставалась первым  в Европе и 
вторым в мире (после Японии) зарубежным плацдар-
мом Пентагона. Авиабаза Рамштайн в земле Рейнланд-
Пфальц, где, по открытым источникам, американцы 
хранят значительную часть своего тактического ядер-
ного оружия, служит штаб-квартирой ВВС США в Ев-
ропе и ключевым опорным пунктом для их операций 
на Ближнем Востоке, в Афганистане и в Африке.  

МНЕНИЕ

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ

Николай Долгополов

Д
жорджа Флойда искренне 
жаль. Погиб 25 мая при за-
держании полицейскими 

Миннеаполиса, что в штате Мин-
несота. Больно смотреть 102 раза 
повторяющиеся кадры, на кото-
рых белолицый полисмен все 
прижимает и прижимает коле-
ном голову афроамериканца к 
асфальту. Флойд, уже не подавав-
ший признаков жизни, был до-
ставлен в госпиталь, где и скон-
чался. И покатились, покатились 
по всей Америке массовые бес-
порядки, и по сей день не утиха-
ющие. В них, по сведениям, кото-
рые трудно считать на 100 про-
центов достоверными, уже поги-
бли более 15 протестующих и 
представителей сил правопоряд-
ка, их сдерживающих. Погромы, 
поджоги, мародерство, манифе-
стации и их разгон с применени-
ем слезоточивого газа и огне-
стрельного оружия с обеих сто-
рон.

Впечатление, будто только и 
ждали предлога, чтобы дать вы-
ход злобе, ненависти, взаимному 
презрению, накопившимся за 
годы расового неравенства и ме-
сяцы коронавирусного кризиса. 
Белые преклоняют колени в па-
мять об убиенном, бьют своих же 
белолицых собратьев вперемеж-
ку с чернокожими. А те лупят бе-
лых и афроамериканцев, кото-
рые выступают против насилия 
или протеста в форме насилия. 
Но давайте поближе приглядим-
ся к личности погибшего. Амери-
канская пресса сообщает, что 
при вскрытии тела выяснилось:

— Джордж Флойд был инфици-
рован коронавирусом.

— В его организме содержа-
лись запрещенные наркотиче-
ские вещества.

— В последнее время у Флойда 
обострилось серьезное сердеч-
ное заболевание, которое дало о 
себе знать в момент задержания 
и удушения.

Правда, тут же публикуется 

авторитетное мнение юристов: 
все это так. Что никак не отменя-
ет обвинения в предумышлен-
ном убийстве. Но даже люди, 
преклоняющие колени перед 
жертвой, не очень-то отрицают, 
что  в  момент задержания 
Джордж Флойд был то ли пьян, то 
ли находился под влиянием на-
ркотиков. Задержали его не за 
это: в магазине он расплатился 
«поддельным платежным сред-
ством». Флойда уволокли в поли-
цейскую машину. Там он, види-
мо, оказал полиции сопротивле-
ние. Его вытащили, грубо броси-
ли на асфальт. Когда полицей-
ский душил его, нажимая на гор-
ло коленом, Флойд, судя по все-
му, уже лежа в наручниках, не со-
противлялся, молил отпустить, 
говоря, что не может дышать. По-
ведение полицейских позорно. 

Может, кроме жалости при-
дут и другие чувства, если взгля-
нуть на список криминальных 
деяний мистера Флойда, в кото-
рых он обвинялся? Их — десять. И 

первое, относительно мелкое, 
относится еще к марту 1997 
года. Далее пошли дела покруп-
нее: две кражи, предъявление 
ложных документов… А вот уже 
грабеж с применением силы и 
смертельного оружия. Но чаще 
всего Джорджу Флойду вменя-
лась одна и та же статья: хране-
ние наркотиков с намерением 
произвести пересылку/доставку. 
Если по-простому, то это владе-
ние наркотиками с целью их 
продажи (не для личного пользо-
вания). В США это может по-
пасть под статью тяжкое пре-
ступление первой степени. Если 
вес наркотического вещества со-
ставляет 400 или больше грам-
мов, обвиняемому грозит от 5 до 
99 лет (какой широкий диапа-
зон) тюрьмы.  

Америка расколота. Разделе-
на на два непримиримых лагеря. 
И на той и на другой стороне нет 
однозначно правых, как и одноз-
начно виноватых. Так бывает на 
войне — гражданской.  

РАКУРС Почему запуск космической ракеты Маска и масштабные погромы — 
две стороны одной американской монеты

Культура бунта

Игорь Дунаевский 

Н
овости из Америки 
вызывают смесь 
восхищения и ужа-
са. С одной сторо-
ны — Илон Маск, 
чья частная компа-
ния за считаные 
годы собрала но-
вую ракету и доста-

вила американских астронав-
тов на орбиту, вернув США в 
пилотируемую космонавтику. 
Настоящий символ американ-
ской мечты.

С другой — одна из богатей-
ших в мире стран сначала стала 
эпицентром пандемии корона-
вируса, а затем с головой ухнула 
в пучину внутреннего бунта. 
Мир шокирован кадрами анар-
хии и разрушения, которых ни-
как не ждешь от страны, претен-
дующей на роль сияющего града 
на холме. Откуда в благополуч-
ном, казалось бы, обществе 
столько агрессии и вандалов?

Может прозвучать парадок-
сально, но и успех Маска, и пы-
лающие бесчинства — это раз-
ные проявления одних и тех же 
черт американского общества. 
Это культ конкуренции, само-
выражения, силы и успеха.

От окуляра до ракеты 
Успех Илона Маска и его 

компании Space X нельзя рас-
сматривать как некое везение, 
ниоткуда взявшийся проблеск 
гениальности. Закрепленное 
первой поправкой к конститу-
ции США право на свободу вы-
ражения — это гораздо более 
глубокая часть американского 
менталитета, чем просто свобо-
да выйти на улицу и покрыть 
президента непечатными сло-
вами. Это в том числе стремле-
ние по примеру отцов-основа-
телей США строить свое, новое, 
игнорируя все догмы.

За то время, что мне дове-
лось поработать в Америке, 
большое впечатление произве-
ла неудержимая тяга американ-
цев создавать что-то своими ру-
ками, а затем ставить это на 
коммерческие рельсы. Напри-
мер, увлекающиеся фотогра-

фией перечислят немало не-
больших американских компа-
ний, каждая из которых произ-
водит какой-то вид аксессуаров 
для этого хобби, будь то головы 
для штативов, монтажные пла-
ты, специализированные сумки 
и много прочего. Любители ас-
трономии заказывают из Аме-
рики окуляры, фильтры и про-
чую мелочь, собираемую мест-
ными умельцами. Этот пере-
чень можно продолжать еще 
долго. Зайдешь на страницу «О 
компании» и на каждой уви-
дишь примерно такую исто-
рию: жил-был простой амери-
канец, которому все, что есть на 
рынке, не подходило, поэтому 
он решил взять и сделать то, что 
ему нужно, своими руками. А 
потом стал продавать это и дру-
гим.

Из таких компаний подчас 
вырастают настоящие гиганты, 
создающие новые ракеты или 
одним смартфоном устраиваю-
щие революцию на мировом 
рынке мобильных телефонов. 
Но Илон Маск или Стив Джобс — 
лишь ярко сияющая верхушка 
этого громадного айсберга кон-
куренции идей, которой Амери-
ка буквально живет.

Контракт 
на несправедливость

В такой острой конкурентной 
среде успеха добиться дано дале-
ко не всем. Америка стремится 
казаться миру страной Илонов 
Масков, но эпидемия коронави-
руса и последовавшая за ней эпи-
демия насилия показали оборот-
ную сторону ее общества.

В любой стране есть более и 
менее состоятельные люди. Но 
что ставит Соединенные Штаты 
особняком по сравнению с други-
ми развитыми и даже развиваю-
щимися странами, так это отсут-
ствие контракта на социальную 
справедливость, который сгла-
живал бы неравенство между бо-
гатыми и бедными. Ведь чем 
выше конкуренция, тем выше ве-
роятность насилия. А в поклоня-
ющемся успеху американском 
обществе нет места сочувствия и 
жалости к слабым.

В результате пока одни строят 

американскую мечту, их соседи 
из поколения в поколение лише-
ны своего шанса даже на базовые 
блага. Особенно это задевает аф-
роамериканцев. Сегрегацию на 
бумаге отменили полвека назад, 
но на практике социальные ба-
рьеры никуда не делись. Да, от 
них «откупаются» пособиями, 
как и вину перед коренным насе-
лением континента искупают 
деньгами. Но об их полноценной 
интеграции в общество речи не 
идет.

Это проявляется в жизнен-
ном укладе на каждом шагу. Выс-
шее образование и те карьерные 
возможности, которые оно от-
крывает, доступны только тем, 
кто готов платить за это большие 
деньги, или единичным гениям. 
Выходцы из малоимущих семей 
поколениями остаются за бор-
том. То же и с медициной, от ко-
торой бедняки без страховки 
просто отрезаны. Результат на-
лицо: во время пандемии афроа-
мериканцы почти втрое чаще 
гибнут от коронавируса, чем бе-
лые. Гораздо чаще белых афроа-
мериканцы гибнут и от пуль по-
лицейских. Они составляют око-
ло 13 процентов населения, но 
примерно четверть от тех, кого 
убивают правоохранители, — 
они.

Впрочем, хотя у американско-
го социального неравенства, не-
сомненно, есть расовый фактор, 
проблема бедности шире и затра-
гивает и белых, и латиноамери-
канцев, и прочих — всех их можно 
увидеть среди протестующих на 
улицах. Соединенные Штаты во-
обще не самое социальное госу-
дарство: там, например, нет от-
пусков по уходу за детьми и иных 
благ, привычных жителям других 

стран. Когда я спрашивал знако-
мых американцев, почему им 
жаль своих налогов на то, чтобы 
устроить нормальное здравоох-
ранение для всех, ответ зачастую 
такой: «Я смог себе это обеспе-
чить, пусть и они смогут, почему 
я должен за это платить».

Но это никак не сглаживаемое 
неравенство постоянно генери-
рует в обществе растущее напря-
жение. А оно время от времени 
приводит к взрывам. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно взгля-

нуть на статистику. Исследования 
показывают, что американцы в 
среднем в семь-восемь раз чаще 
умирают насильственной смер-
тью, чем жители других развитых 
стран, что связано и с проблемой 
огнестрельного оружия, но и с вы-
соким уровнем насилия в целом.

Десяткам миллионов малои-
мущих ждать жалости бессмы-
сленно. В Америке уважают силу, 
поэтому самовыражение тех, кто 
ищет справедливости для себя, 
гарантированное первой поправ-
кой к конституции, приобрело 
нынешний характер. А еще есть 
вторая поправка, гарантирую-
щая право на оружие. В результа-
те насилие — неотъемлемая часть 
американской культуры.

К слову, все эти грани мента-
литета проявляются и в поведе-
нии Америки в мире: это желание 
устроить его по собственным 
правилам, а не принимать имею-
щиеся, это грубая сила, это жест-
кая конкуренция и самоутвер-
ждение за счет слабых.

Човины и Флойды
В этот раз искрой, которая 

подожгла пороховую бочку, ста-
ло столкновение темнокожего 
Джорджа Флойда и задушившего 

его полицейского Дерека Чови-
на на улицах Миннеаполиса. Мо-
жет показаться, что это лишь 
стечение обстоятельств. Злой 
рок случайно свел на улице по-
лицейского, уже трижды при-
частного к гибели подозревае-
мых при задержании и имеюще-
го в деле два десятка жалоб на 
чрезмерное применение силы, и 
многократно судимого афроаме-
риканца, предположительно 
расплатившегося в магазине 
фальшивой купюрой. Но это ско-
рее закономерность.

Взять полицейских. В общест-
ве индивидуалистов с острой по-
требностью самовыражения, где 
почти у каждого есть свое ору-
жие и каждый стремится быть 
сильным, жесткость полицей-
ских является необходимостью. 
«Мир через силу» — это формула 
Дональда Трампа для внешней 
политики, но она применима и к 
тому, как власти США всегда 
обеспечивали порядок внутри 
страны.

Но грань между жесткостью и 
жестокостью очень тонкая, в 
пылу полицейских будней не пе-
ресечь эту линию удается далеко 
не всем. Да, есть те, кто преклоня-
ет колено в порыве солидарности 
с протестующими или даже, как 
шериф в Мичигане, успокаивает 
толпу и присоединяется к ней. Но 
сколько же примеров бессмы-
сленной жестокости полицей-
ских. На выходных нашумели ка-
дры из Баффало. Окруженный 
идущей на него толпой правоох-
ранителей 75-летний старик что-
то мирно им возражает. Он не де-
лает абсолютно ничего угрожаю-
щего, но один из полицейских на-
летает на него, сильно толкает в 
грудь. Старик падает на спину, 
ударяется головой и лежит в луже 
крови. Зачем? Но такие ненуж-
ные толчки по всей стране под-
тверждают: Дереков Човинов в 
полиции очень много.

Джордж Флойд — тоже далеко 
не исключение. Это типичный 
житель окраин какого-нибудь 
Сент-Луиса или Балтимора, где 
приводы в полицию, судимости 
и сроки — не редкость. Большин-
ству из них никакая американ-
ская мечта не светит, терять им 

нечего. Стоит ли удивляться, что 
столь многие азартно участвуют 
в погромах или грабежах. Тем 
более, что все это под знаменами 
борьбы с расизмом и за социаль-
ную справедливость, под при-
крытием которой разгулялся и 
откровенный криминал.

Потому столкновение Човина 
и Флойда и такой его исход были 
неминуемы, если не в Миннеапо-
лисе, так где-нибудь еще. Как это 
уже многократно происходило. 
Вот и закрывает Америка глаза 
на то, что и у Флойда — ее нового 
героя и символа борьбы с нес-
праведливостью, репутация да-
леко не безупречна. Ведь это 
лишь повод, а проблема не в нем.

Жертвами захлестнувшего 
улицы Америки насилия уже ста-
ли более полутора десятков чело-
век и история каждого из них — 
подтверждение, что речь не толь-
ко о цвете кожи, наличии ору-
жия, агрессии или достатке, а об 
этом клубке социальных проти-
воречий в целом.

Например, в Сент-Луисе тем-
нокожие мародеры убили темно-
кожего же бывшего полицейско-
го Дэвида Дорна. Отставной 
77-летний патрульный пришел 
на помощь своему другу, чей юве-
лирный магазин пытались раз-
грабить. В Окленде во время про-
тестов был застрелен темноко-
жий полицейский Дейв Андер-
вуд, который охранял здание 
местного суда. В Индианаполисе 
пули бесчинствовавших на ули-
цах бандитов изрешетили 38-лет-
него темнокожего Криса Бити, 
бывшего спортсмена, а после — 
бизнесмена и владельца несколь-
ких ночных клубов. А в Омахе бе-
лый владелец ресторана открыл 
огонь по нападавшим на него 
протестующим,  застрелив 
22-летнего темнокожего Джейм-
са Скарлока. Власти решили, что 
он действовал в целях самообо-
роны, а потому обвинений ему не 
предъявят.  

Американская пресса пытается убе-
дить мир, что большинство проте-
стов — мирные, но кадры анархии 
и вандализма говорят сами за себя.

А К Ц Е Н Т

Желание устроить мир по своим прави-
лам, грубая сила, жесткая конкуренция 
и самоутверждение за счет слабых — все 
это грани американского менталитета

Этому инвалиду резиновая пуля полицейских попала в глаз.

По одной из вер-
сий, Трамп пришел 
в ярость из-за 
отказа Меркель 
приехать на сам-
мит G7 в июне

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6390
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ЕС ОТКРЫВАЕТ ГРАНИЦЫ

Диана Ковалева

Европейский союз откроет внутренние границы к кон-
цу июня. Но, учитывая планы европейцев на летний от-
дых, большинство членов блока готовы сделать это 
уже 15-го числа. А вот гостей из третьих стран, кото-
рым должны были разрешить въезд с 15 июня, Брюс-
сель планирует встречать не раньше 1 июля. Точную 
дату снятия ограничений еще предстоит обсудить, со-
общила еврокомиссар по внутренним делам Илва Йо-
ханссон. На следующей неделе Еврокомиссия как раз 
представит рекомендации по этому вопросу. Как отме-
чает британская The Guardian, под категорию «тре-
тьих стран» не попадают Исландия, Лихтенштейн, 
Норвегия и Швейцария. Несмотря на «брекзит», про-
дленный запрет на въезд не распространяется и на жи-
телей Альбиона, хотя им по прибытии нужно будет 
обязательно проходить двухнедельный карантин. Кро-
ме того, не гражданам ЕС можно въезжать на террито-
рию блока, если их поездка обусловлена острой необ-
ходимостью. Отметим, что некоторые страны — члены 
Евросоюза уже начали открываться для ближайших 
соседей. Например, 4 июня все ограничения на въезд 
взаимно сняли Чехия, Австрия и Словакия. При этом в 
Вене решили и вовсе открыть границы со всеми сосе-
дями за исключением Италии.  

НИДЕРЛАНДЫ ПРОТИВ 
ЧЕРНОГО ПИТА
Ариадна Рокоссовская

Черный Пит — волшебное существо, чернокожий по-
мощник Святого Николая — стал темой выступления 
премьер-министра Нидерландов Марка Рютте в парла-
менте. Он заявил, что эта часть рождественской тради-
ции страны должна скоро уйти в историю. Согласно ле-
гендам Нидерландов и Фландрии, в день Святого Нико-
лая 6 декабря Черный Пит доставляет через трубу его 
подарки послушным детям, а непослушных забирает с 
собой. Изображают его юношей с черным или корич-
невым лицом и кудрявыми волосами, в шароварах и 
бархатном берете с пером. Дискуссия о том, считать ли 
сам факт существования Черного Пита проявлением 
расизма и пережитком прошлого, вспыхивает каждый 
год в декабре. Премьер Марк Рютте еще несколько лет 
назад высказывался по этому поводу вполне однознач-
но: «Черный Пит просто черного цвета, и с этим уже 
ничего не поделаешь». Но в свете акций протеста в Ам-
стердаме и Роттердаме, вызванных смертью в США аф-
роамериканца Джорджа Флойда, Рютте признал, что 
многим людям этот древний персонаж кажется рас-
овой дискриминацией, «а это — последнее, чего нам бы 
хотелось во время рождественских праздников».  

«Уходи, Черный Пит!» — требуют те голландцы, которые счита-
ют этого рождественского персонажа проявлением расизма.

E
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A
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ПРЕМИЯ «Красная площадь» открывает новые имена

Таланты в ультрафиолете
Андрей Мягков

Н
а главной сцене фестива-
ля «Красная площадь» 6 
июня назвали имена лау-

реатов четвертой литературной 
премии «Лицей».

Погода после дождливой не-
дели была непривычно солнеч-
ная, и, хотя COVID-19 недолю-
бливает ультрафиолет, органи-
заторы сделали все, чтобы ви-
русу в этот день на главной пло-
щади страны было совсем уж 
неуютно. В гибридном, погра-
ничном режиме между нор-
мальной жизнью и карантином 
прошла и сама церемония: из 
членов жюри на Красной пло-
щади физически присутствова-
ли его председатель, а по совме-
стительству главный редактор 
журнала «Юность» Сергей 
Шаргунов — ему же выпала 
честь вести церемонию, а также 
Майя Кучерская и Вера Полоз-

кова. Тимур Кибиров и Юлия 
Гумен участвовали онлайн: 
трансляция с их участием была 
выведена на экран за спиной 
Шаргунова — вместе со счастли-
выми лицами финалистов.

Первые спикеры также под-
ключились по видеосвязи: ими 
стали члены Наблюдательного 
совета премии, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Респу-
блики Корея в РФ Ли Сок Пэ и 
специальный представитель 
президента России по междуна-
родному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой. 
«Холерная Болдинская осень 
стала огромным событием рус-
ской литературной жизни, — 
сказал Швыдкой, отмечая, что 
нечто подобное пережили этой 
весной финалисты премии. — И 
я уверен, что сегодня в нашу ли-
тературную жизнь вступают 
яркие талантливые писатели. 
Всем удачи!»

Ну а затем Шаргунов при-
ветствовал собравшихся на 
Красной площади. «2312 — 
представьте себе такое количе-
ство человек на этой сцене, — 
начал он.  — А ведь именно 
столько соискателей в этом се-
зоне приютила премия. Всем 
им от 15 до 35 лет, все они пря-
мо сейчас создают литературу 
на русском языке — и все они 
так или иначе поучаствовали в 
«первом культурном событии в 
мире после пандемии». «Будет 
что рассказать внукам», — за-
ключил ведущий. Отдельно он 

отметил финалистов: «Все они 
— скажу, не заглядывая в бу-
мажку, от чистого сердца — та-
лантливы».

«Мы тут репетировали по 
Zoom’у. Оказалось, чтобы зачи-
тывать биографии наших пре-
тендентов, мне необходимо об-
ладать навыками скорочтения. 
Это отчасти будет такой рэп, но 
я буду стараться», — предупре-
дил Шаргунов и начал пред-
ставлять финалистов.

Были в анкетах и забавные 
факты: выяснилось, что Сергея 
Кубрина называют «Ди Каприо 

премии «Лицей» — он «в чет-
вертый раз в шорте, но, кажет-
ся, единственный, кто не жела-
ет себе победы; говорит, что 
никуда не торопится».

Главред «Юности» отметил, 
что ему было особенно интере-
сно иметь дело с прозой: «Ребя-
та по-хозяйски цепко огляды-
вают жизнь. Мне кажется, в на-
стоящей литературе очень важ-
на смелость — и здесь есть эта 
безоглядная смелость». 

Разнообразие произведе-
ний фина листов  также не 
ускользнуло от редакторского 
взгляда: «И стилистическая 
простота, и авангардные эк-
сперименты». Следом впечат-
лениями дистанционно поде-
лился Тимур Кибиров: «Пожа-
луй, главное мое впечатление и 
удивление — необычайно высо-
кий профессиональный уро-
вень ребят <…> Я и мои рове-
сники в их возрасте писали не-

сравненно беспомощнее и 
смешнее». И тут же объявил 
бронзового призера среди поэ-
тов — им стал Борис Пейгин: 
«Он идет против течения, не 
поддается повальному увлече-
нию верлибром и продолжает 
совершенствовать регулярный 
русский стих».

Далее на сцену поднялась 
Вера Полозкова. «Ты прочита-
ла полторы тысячи страниц — 
не жалеешь, что с нами связа-
лась?» — на всякий случай 
уточнил Шаргунов. Вера заве-
рила, что не жалеет, и объяви-
ла, что второе место заняла Ев-
гения Ульянкина. «Это была са-
мая короткая подборка, и ни 
одного лишнего слова в ней не 
было», — похвалила Полозкова 
автора. Победителя среди поэ-
тов озвучил президент «Эк-
смо-АСТ» Олег Новиков: им в 
этом году стала Александра 
Шалашова.  

СОБЫТИЕ В Москве в шестой раз проходит главный книжный фестиваль 
страны «Красная площадь»

Выход в свет

Инга Бугулова 

М
осква потихоньку 
возвращается к 
привычной жиз-
ни — в выходные в 
столице открыл-
с я  ф е с т и в а л ь 
«Красная пло-
щадь». Это пер-
вое массовое ме-

роприятие с момента введения 
режима самоизоляции. 

Правда, завсегдатаям книж-
ного праздника да и просто лю-
бителям чтения в этом году при-
шлось к нему серьезно подгото-
виться. «Соблюдайте дистан-
цию, готовьте билеты заранее!» 
— человек с громкоговорителем 
проходит вдоль очереди на вход и 
повторяет эту фразу почти не-
прерывно. Молодую пару в полу-
тора метрах передо мной она по-
вергает в недоумение: «Какие 
билеты?» Немного стушевав-
шись, они отходят. Это нововве-
дение номер раз — без предвари-
тельной регистрации на нынеш-
ний фестиваль не пускают. Но-
мер два — маски и перчатки обя-
зательны.  Такие условия диктует 
эпидемиологическая ситуация.

Показываю билет на экране 
телефона (на его оформление на-
кануне вечером ушло не больше 
минуты), «экипировка» на ме-
сте — прохожу. Попадаю в следу-
ющую палатку, здесь выборочно 
измеряют температуру. Даль-
ше — осмотр содержимого рюкза-
ка и снова — билета. 

У меня самый ранний сеанс — 
с 11.30 до 14.00, может, поэтому 

людей немного и держаться на 
расстоянии от других посетите-
лей не составляет труда. 

Непривычно просторно  в па-
вильонах. Вот, например, «Ху-
дожественная литература». Тут 
обычно не протолкнуться, и, 
чтобы суметь-таки подойти к 
интересующему стенду, надо 
сначала выждать момент. Те-
перь — подходи не хочу. Но книги 
стараюсь не трогать, чтобы не 
прибавлять работы людям, про-
тирающим стопки после посе-
тителей .

— Пока все занято, надо подо-
ждать, — останавливает меня 
мужчина при попытке пройти к 
Главной сцене. И правда, все си-
дячие места заняты, но вот стай-
ка подростков убегает, и кра-
сную ленту, перегораживающую 
проход, опускают. На их места 
проходят ожидающие. 

Публика прекрасна: соло-
менные шляпки, летящие цвета-
стые сарафаны, солнечные 
очки... На книжный фестиваль 
многие наряжались по-особен-
ному: это не только долгождан-
ный выход в свет — 6 июня стал 
еще и одним из первых по-насто-
ящему летних дней. То есть 
праздник у москвичей получил-
ся двойной.  А у кого-то даже 
тройной — внимание окружаю-
щих внезапно привлекают моло-
дожены. 

— Вы как-то специально подга-
дывали день? — спрашиваем не-
весту и жениха, лица которых 
скрывают черные маски. 

— Нет, случайно так вышло, 
что в день свадьбы смогли про-

гуляться и попасть на Красную 
площадь. Конечно, решили этим 
воспользоваться, — букетик в ру-
ках невесты пригревает сол-
нышко. Отсвечивает на защит-
ных экранах продавцов. 

Омрачает атмосферу одно — 
в средствах защиты в жаркую 
погоду становится невыноси-
мо. Душно, мокнут ладони. 
Спас бы лимонад, но «избу-
шек» с едой и напитками по по-
нятным причинам на площади 
нет. Хотя что-то из перекуса на-
вынос можно добыть на сосед-
ней улице. 

Людей становится больше. К 
вечеру оргкомитет фестиваля со-
общит, что в первый же день пло-

щадь посетило максимально до-
пустимое в условиях ограниче-
ний количество гостей — шесть 
тысяч человек. 

Несмотря на камерность ме-
роприятия (по сравнению с 
прошлыми годами), издательств 
тоже представлено достаточно — 
около 200. Чтобы посмотреть все 
стенды да еще и послушать инте-
ресные лекции или презентации, 
моего двухчасового сеанса все 
равно не хватает. 

Да это и необязательно: еще 
одно нововведение этого года — 
онлайн-трансляции с площадок. 
Включай — и смотри один беско-
нечный сеанс. Надо же и другим 
дать шанс развеяться!   

День рождения Пушкина. Красная площадь. Год 2020. Любовь Толкалина читает поэму «Граф Нулин». Михаил Сеславинский (слева) и Сергей Нарышкин на книжном фестивале. 

В первый день фестиваль посетили шесть тысяч человек, это максимально допустимое в условиях ограничений количество гостей. 

А К Ц Е Н Т

Главное впечатление и удивление — 
необычайно высокий профессиональ-
ный уровень ребят

А К Ц Е Н Т

Несмотря на камерность мероприятия 
(по сравнению с прошлыми годами), 
издательств представлено достаточно — 
около 200

Прямая речь 

Сергей Нарышкин, председатель Российского 
исторического общества: 
— В период самоизоляции россияне стали читать еще больше, ведь кни-

га — это не только досуг, но и хороший помощник, позволяющий прео-

долеть трудности. И сегодня справедливо говорить, что Москва откры-

вается книгой, с книгами возвращается нормальная жизнь в нашей 

стране. Хочу напомнить девиз этого фестиваля: «Живем, читаем, побе-

дим!». Открытие фестиваля — смелый и решительный шаг, но шаг пра-

вильный, который вдохновляет москвичей и всю страну. 

Владимир Толстой, советник президента по культуре: 
— Я считаю очень важным, что мы не отказались от проведения этого 

фестиваля. Особенно символично, что он открылся в день рождения 

Пушкина, потому что Александр Сергеевич — поэт вольнолюбивый, сво-

бодный, дерзкий, он бросал вызов в свое время всем опасностям и не-

взгодам. Сегодня это прорыв к нормальной жизни, по которой так со-

скучились россияне, москвичи. 

Михаил Сеславинский, глава Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям:
— Сегодняшний фестиваль — это фестиваль надежды. Надежды на воз-

вращение прежней жизни, на возрождение книгоиздания в стране. Во-

прос, открывать или не открывать «Красную площадь», обсуждался 

долго и серьезно. Я сам понимаю это как никто другой — у меня жена 

врач, она работает с коронавирусом в одной из больниц. Я уже больше 

месяца ее не видел. Преуменьшать опасность вируса не приходится. 

И в этой ситуации единственно верного алгоритма действий не суще-

ствует. Выходить из карантина так же непросто, как и входить в него.

КОГО СЛУШАТЬ И СМОТРЕТЬ 
НА «КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ» 8 ИЮНЯ?

В этом году книжный фестиваль короче обычного — он открылся в день 

рождения Пушкина и закроется уже сегодня, 8 июня. Рассказываем, на 

что обратить внимание в последний день работы «Красной площади». 

ГМИИ им. Пушкина представит книгу «Мы были немного папанинцами 

на льдине…». В ней собраны воспоминания, дневники и письма сотруд-

ников о жизни музея в годы Великой Отечественной войны — шатер «Му-

зейная линия», 13.00.

Сергей Мироненко, член-корреспондент РАН, заведующий кафедрой 

истории России XIX — начала XX века исторического факультета МГУ, на-

учный руководитель Государственного архива Российской Федерации, 

познакомит читателей с книгой «Сто событий, которые изменили Рос-

сию» — шатер «История Отечества», 14.30. 

Екатерина Рождественская представит новую книгу «Балкон на Кутузов-

ском» — шатер «Художественная литература», 16.00.

Дмитрий Емец, один из самых популярных авторов книг для детей и под-

ростков, расскажет о новой книжной серии «Тайна звездного странни-

ка» — шатер «Художественная литература», 17.00. 

Евгений Водолазкин и актриса Алиса Хазанова представят читку пьесы 

«Сестра четырех». Это трагикомическая история о писателе, депутате, 

разносчике пиццы и медсестре, запертых в больнице во время панде-

мии коронавируса, — шатер «Художественная литература», 19.00. 

ЛИЦЕИСТЫ 
И БОЛЬШЕКНИЖНИКИ
Важнейшими литературными событиями минувшей 
недели были объявления лауреатов молодежной пре-
мии «Лицей» и финалистов премии «Большая книга». 

Приятно, что первое событие состоялось в рамках 
летнего книжного фестиваля «Красная площадь», ко-
торый, вопреки всем невзгодам, прошел не онлайн, а в 
реальном формате. Я смотрел трансляцию церемонии 
на экране компьютера и испытывал странное чувство. 
Будто я смотрю голливудский фильм на тему постапо-
калипсиса. Люди вышли из бункеров, из подземелья, 
из космического корабля, стоят и улыбаются, все еще 
не снимая масок. А кислород-то, оказывается, есть, ды-
шать можно. И зловещие монстры куда-то испарились. 
Мне кажется, главный смысл фестиваля именно в этом 
и заключался. В первом преодолении страха.

Текстов лауреатов «Лицея» я еще не читал, но про-
читаю непременно. 
То, что они талан-
тливы и перспек-
тивны, вне сомне-
ний. Они прошли 
«сквозь игольное 
ушко», сумев рас-
положить к себе ма-
терых участников 
литературного про-
цесса из экспертно-
го совета и жюри. 
Их можно, конечно, 
обмануть, но для 
этого тоже требует-
ся незаурядный та-
лант. Теперь вопрос 
в том, что будет дальше. А дальше будет всё, если будет 
достаточно труда, терпения и преданности литературе. 
Литература все простит: тщеславие, дурной характер 
и неправильный образ жизни. Не простит она только 
одного — предательства.  

Финалистов «Большой книги» я прочитал всех. 
Список большой — 13 позиций и 15 имен. Кстати, это 
тренд последних двух лет, когда финалистами и даже 
лауреатами премии оказываются соавторы. В прош-
лом году их было трое: Олег Лекманов, Михаил Сверд-
лов и Илья Симановский, получившие первую премию 
за книгу «Венедикт Ерофеев: Посторонний». В этом 
году Василий Авченко и Алексей Коровашко попали в 
короткий список с биографией Олега Куваева, а Григо-
рий Аросев и Евгений Кремчуков с художественным 
романом «Деление на ночь». 

Занятно, что Григорий Аросев живет в Берлине, а 
Евгений Кремчуков — в Чебоксарах. Еще совсем недав-
но такое соавторство показалось бы экзотичным, но 
сегодня мы знаем, что такое работать «на удаленке», и 
нас ничем не удивишь, даже фильмом, снятым двумя 
режиссерами, живущими по разные стороны океана. 

Я искренне рад за дальневосточного писателя Васи-
лия Авченко и нижегородского филолога Алексея Ко-
ровашко, но еще больше я рад за Олега Куваева. Как не-
ожиданно, спустя десятилетия вновь пришло его вре-
мя! По его потрясающей «Территории» сняли фильм, 
хотя, на мой взгляд, и неудачный, но тем не менее. И 
вот его биография выходит в финал «Большой книги», 
и что-то мне подсказывает, что из сегмента «нон-
фикшн» в коротком списке именно ее ждет заслужен-
ный успех. Впрочем, ничего предугадать нельзя... Там 
есть сильный конкурент — документальная книга о 
русской парижской эмиграции Алексея Макушинско-
го «Предместья мысли». 

О Дине Рубиной и ее романной трилогии, вошедшей 
в шорт-лист, не буду ничего говорить, кроме того, что я 
люблю Дину Рубину, что бы она ни написала. И на моей 
стороне огромная читательская аудитория в России и 
за ее пределами. 

Короткий роман Ксении Букши «Чуров и Чурба-
нов» вполне достойно представляет питерскую школу 
современной прозы. Но мне жаль, что рядом с ней не 
оказался авантюрный роман Андрея Аствацатурова 
«Не кормите и не 
трогайте пелика-
нов». Во-первых, я 
бы присудил ему от-
дельную премию за 
одно название. Во-
вторых, так мало 
появляется талан-
тливых авантюр-
ных романов!

Хочу пожелать 
удачи Михаилу Ели-
зарову с его совсем 
не коротким рома-
ном «Земля». В 
шорт-листе это 
единственная по-
пытка написания 
эпопеи и даже «пер-
вое масштабное осмысление «русского танатоса». Я 
люблю Михаила Елизарова и когда он пишет, и когда 
поет. Он талантлив всегда.

О другом очень большом романе — Александра Или-
чевского «Чертеж Ньютона» — я уже писал в «РГ» 
(12.12.2019). Определить его поджанр трудно — это и 
травелог, и философский роман, и психологическое ис-
следование темы «отца и сына».

Тема «отца» и автобиографическая тема популярны 
сегодня. Это есть и в «Земле» Елизарова, и в романе 
другого финалиста — «Насквозь» Натальи Громовой.

Если вам интересна глубокая, подробная и неторо-
пливая социально-психологическая проза, то реко-
мендую вам роман Евгения Чижова «Собиратель рая». 
Несколько лет назад этот писатель очень ярко высту-
пил с романом «Перевод с подстрочника», и с тех пор я 
лично слежу за ним с большим интересом.

А вот София Синицына с книгой трех повестей «Си-
яние «жеможаха»» — для меня новое имя. И это очень 
талантливая вещь. Интересно, что первая повесть 
«Гриша Недоквасов» рассказывает о порядком уже 
поднадоевшей теме сталинских лагерей. Но как! Зачи-
таешься! Потому что сочный, «вкусный» язык (про-
стите за каламбур!), яркие, зримые персонажи и кру-
тые сюжетные повороты. 

Есть желание поностальгировать по старому добро-
му постмодернизму, читайте роман горячо любимого 
мной поэта Тимура Кибирова. Он и в прозе равен себе. 

Сборник рассказов Павла Селукова «Добыть Тар-
ковского», во всяком случае, довольно смешной и хо-
рошо разбавляет общую «сурьезную» тональность 
шорт-листа.

Самый современный роман написал Шамиль Идиа-
туллин — «Бывшая Ленина». Действие его разворачива-
ется в 2019 году. В этом же году роман и вышел. Вот это 
скорость!  

Литература все 
простит: тщесла-
вие, дурной 
характер и непра-
вильный образ 
жизни, но не пре-
дательство

Современный 
роман написал 
Шамиль 
Идиатуллин. 
Действие — 
2019 год. В этом же 
году роман 
и вышел

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Людмила Большакова: Насколько силен против инфекций 
иммунитет москвичей? 

Защити себя сам
Любовь Проценко

М
осквичи, как и все 
россияне, с над-
еждой ждут появ-
ления волшебной 
вакцины от коро-
навирусной ин-
фекции, которая 
вернет им безбед-
ную жизнь с про-

гулками по городу, отпусками 
по всему миру и просто возмож-
ностью ходить в гости к родным 
и друзьям, когда захочется. Но 
ведь вакцинация существует и 
сейчас от многих других инфек-
ционных заболеваний. Как поль-
зуются горожане такой защи-
той? Насколько она доступна 
им? Какое место может занять в 
охране здоровья горожан новая 
вакцина? На эти и другие вопро-
сы «РГ» ответила Людмила 
Большакова, замглавного врача 
по эпидемиологическим вопро-
сам Центра медицинской про-
филактики департамента здра-
воохранения Москвы. 

Людмила Николаевна! Как 
известно, прививки в столице 
делаются не только детям, но 
и взрослым. Кому именно?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Помимо на-
ционального календаря профи-
лактических прививок, включа-
ющих вакцинацию против 12 
инфекций, Москва имеет еще 
свой региональный календарь. В 
нем предусмотрена вакцинация 
против 17 видов инфекций. Обя-
зательные профилактические 
прививки для взрослых — это 
прививки против гриппа, дифте-
рии, столбняка, гепатита В, 
кори. Молодые женщины до 25 
лет обязательно должны приви-
ваться против краснухи. Есть 
еще большой перечень приви-
вок по эпидемиологическим по-
казаниям, показанных лицам из 
групп риска. В эти группы вхо-
дят москвичи как по професси-
ям, так и по состоянию здоровья.

Самая массовая вакцинация в 
столице — против гриппа. 
Против этой инфекции мо-
сквичей прививают каждую 
осень в медицинских организа-
циях, у метро, в МФЦ, в шко-
лах и на работе. Есть польза 
от этого?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: В Москве 
действительно год от года рас-
тет количество закупаемой вак-
цины против гриппа за счет и 
федерального, и городского 
бюджетов. В результате в прош-
лом эпидсезоне вакцинированы 
62 процента прикрепленных в 
поликлиникам москвичей, сде-

лано более 7 миллионов приви-
вок. Результат? Заболеваемость 
гриппом в городе в 2019 году по 
сравнению, например, с 2008 
годом, снизилась втрое. А глав-
ное, в прошлом году у москви-
чей, вакцинированных против 
гриппа, не зарегистрировано ни 
одного летального исхода!

Среди плановых вы назвали и 
прививку против гепатита 
В…

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Это привив-
ка, которую должны получить 
все взрослые жители 55 лет. В 
календарь вакцинация взро-
слых против этой инфекции 
включена уже в этом тысячеле-
тии. Тем не менее в Москве ею в 
настоящее время охвачено уже 
89 процентов взрослых, при-
крепленных к поликлинике. И 
это сказалось на существенном 
снижении заболеваемости ви-
русным гепатитом: по сравне-
нию с 2010-м в прошлом году 
она была ниже в 2,8 раза.

Могут ли сделать эту при-
вивку те взрослые москвичи, 
которые еще не вакцинирова-
ны?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Могут, для 
этого нужно обратиться в свою 
поликлинику. 

Ну а прививку от дифтерии 
наверняка всем делают в дет-
стве?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Делают. Для 
вакцинации против дифтерии 
используется инактивирован-
ная вакцина. Для того, чтобы 
поддерживать полученный от 
нее защитный иммунитет, взро-
слым необходимо повторять 
прививку каждые десять лет, 
без ограничения возраста. Не-
которые молодые люди счита-
ют, что дифтерии в России уже 
нет, отказываются от этой при-

вивки. На самом деле носитель-
ство инфекции дифтерии суще-
ствует. При увеличении числа 
не привитых лиц может вновь 
вернуться эта опасная инфек-
ция, как это случилось в конце 
90-х годов, когда в России была 
эпидемия дифтерии. Умирали 
сотни людей. Вот когда не нужно 
было никого уговаривать прий-
ти на прививку. Но зачем же до-
водить до этого?

Профилактические привив-
ки против дифтерии проводятся 
одновременно с прививкой от 
столбняка — комбинированной 
вакциной. Столбняк же, напом-

ню, опасное инфекционное за-
болевание с высокой летально-
стью. У большинства москвичей 
есть дачи, кто-то предпочитает 
отдыхать в лесной зоне, работа-
ет на земле… При получении 
травмы столбняком заразиться 
очень просто. Поэтому так важ-
но своевременно делать профи-
лактические прививки против 
этих инфекций. Помочь не за-
быть об этом может прививоч-

ный сертификат, который дол-
жен быть у каждого человека, 
следящего за своим здоровьем.

На сегодняшний день у нас 
очень хорошие показатели по 
количеству вакцинированных 
против дифтерии и столбняка — 
это 99% взрослого населения из 
тех, кто прикреплен к город-
ским поликлиникам. 

А если нет прививочного сер-
тификата, где его взять?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: В своей по-
ликлинике. Если там нет данных 
обо всех ваших прививках — вы, 
например, недавно приехали в 

Москву из другого региона, а 
сами не помните, делали ли ког-
да-то такую прививку, можно 
сдать анализ крови, и лаборатор-
ные исследования покажут, есть 
ли у вас защитные титры от дан-
ной инфекции. Если нет, значит, 
необходимо сделать прививку.

Вы говорили еще о прививке 
против кори. Считалось, от 
этой болезни все привиты 
также в детстве. А потом 
вдруг начался рост заболевае-
мости и стали говорить, что 
надо прививать и взрослых. В 
чем дело?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Причины 
роста заболеваемости корью не 
в том, что прививали детей, а 
взрослых не прививали. Вакци-
нация взрослого населения про-
тив кори проводится уже дли-
тельное время. К 2010 году в 
Российской Федерации плани-
ровалось полностью ликвиди-
ровать корь. В городе регистри-
ровались уже лишь единичные 
случаи кори. Но, успокоившись, 
многие горожане перестали 
прививаться сами, прививать 
детей. В результате увеличилось 
число восприимчивых к кори 
людей, снизился коллективный 
иммунитет. Москва — город с 
высокой миграцией. В результа-
те из стран, неблагополучных 
по кори, эта инфекция была за-
везена в город и начала распро-
страняться. Корь — очень конта-

гиозная инфекция, какой бы 
здоровый образ жизни ни вел 
человек, каким бы спортсменом 
он ни был, если в организме у 
него отсутствуют антитела от 
кори, он заболеет. Департамен-
том здравоохранения совмест-
но с Роспотребнадзором прове-
дена большая работа по вакци-
нации населения Москвы про-
тив кори. Сейчас в возрасте 18—
35 лет привито более 94 процен-
тов прикрепленного к поликли-
нике населения, в возрасте 36—
55 лет — более 91 процента.

Вакцинация населения из 
групп риска против пневмо-
кокка. Кто конкретно входит 
в эти группы?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: В первую 
очередь люди старше 60 лет, 
имеющие хронические заболе-
вания сердечно-сосудистой, ды-
хательной систем, эндокринной 
систем. Их в Москве вакциниру-
ют от пневмококковой инфек-
ции, способной вызвать серьез-
ные осложнения вплоть до ле-
тального исхода. В прошлом 
году, вакцинируя москвичей от 
гриппа, мы одновременно при-
вили их и против пневмококко-
вой инфекции, чтобы защитить 
их от опасных осложнений. 

Им сделали две прививки сра-
зу?

ЛЮДМИЛА БОЛЬШАКОВА: Да, в один 
день. Это безопасно.

В настоящее время почти 
50% населения из группы риска 
вакцинировано против пневмо-
кокковой инфекции. Это высо-
кий процент охвата. В прошлом 
году против пневмококковой 
инфекции вакцинировано 97% 
проживающих лиц в интернатах 
для ветеранов труда. 

Кроме того, к группам риска 
относятся работники торговли, 
питания, коммунальной сферы. 
То есть люди, которые контак-
тируют с большим количеством 
горожан и могут распростра-
нить инфекцию среди населе-
ния. Их мы за счет бюджета го-
рода прививаем от гепатита А и 
дизентерии. 

Как вы думаете, если появит-
ся новая вакцина против ко-
ронавируса, она займет свое 
место в нашем региональном 
календаре прививок?

Л Ю Д М И Л А  Б ОЛ Ь Ш АК О В А : Конечно. 
Сейчас пока сложно говорить о 
длительности иммунитета по-
сле вакцинации. Но в любом 
случае я думаю, что по рекомен-
дации минздрава и ВОЗ Москва 
будет вакцинировать как детей, 
так и взрослых.  

А К Ц Е Н Т

В настоящее время почти 50% населения 
из группы риска вакцинировано против 
пневмококковой инфекции

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

ЖКХ Столицу украсят 
летними цветами к 10 июня

Ковер 
на Поклонной 
горе

Ирина Огилько

В последние два месяца в столице из-за угрозы распро-
странения коронавируса все работы по благоустрой-
ству были приостановлены. Коммунальщики лишь де-
зинфицировали городские пространства. В результате 
— лето началось, а фонтаны все еще не работают, лавки 
и заборы стоят некрашеные, а трава нестриженая даже 
на топовых площадях. И вот наконец-то, с облегчением 
ситуации с пандемией, Москва смогла позволить себе 
снова вспомнить о красоте улиц и городских площа-
дей. Как рассказала 
«РГ» замруководи-
теля департамента 
ЖКХ столицы Ната-
лия Кораблина, до 
10 июня будет выса-
жено 35 миллионов 
летних цветов. 

Цветочные узо-
ры и палитра ле-
пестков растений 
напомнят москвичам, что год нынче не простой, а 
75-летия Победы в Великой Отечественной войне. На-
пример, в Новопушкинском сквере посадят гибридные 
герани и пеларгонии красного и розового цветов. Расти 
они будут квадратами, разделенными тонкой полосой 
таких же цветов, но с белыми лепестками. Для этого бу-
дущие линии садовники разгородили специальными 
лентами, затем наметили лунки и в каждую начали са-
жать уже зацветающие растения. Всего на 254 кв. м вы-
садят 15,2 тысячи цветов. Когда они распустятся, клум-
ба будет напоминать сплошной цветочный ковер.

— Все цветы — отечественные, выращенные в город-
ском питомнике, так что «привыкать» к почве, дождям, 
московским холодам или жаре им не нужно, они уже 
адаптировались, — рассказывает Наталия Кораблина. — 
Высадим на городских клумбах также бегонии, пету-
нии, бархотки и другие цветы — в общей сложности 42 
вида однолетников. Затем в зависимости от погоды, 
продолжим высаживать многолетние цветы, среди ко-
торых много роз и пионов. 

С каждым годом многолетних цветов становится все 
больше. Самые красивые цветники будут оформлены 
на Поклонной горе, у Триумфальной арки, возле глав-
ного здания МГУ.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Больница имени Мухина 
готова вернуться к плановой медпомощи

Клиника-трансформер 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как в Подмосковье стригут 
москвичей

Дедовским методом
Ангелина Зеленькова 

П
ациентов с коронавиру-
сом в столице становится 
все меньше. Городские 

клиники, перепрофилирован-
ные на борьбу с COVID-19, воз-
вращаются к обычному режиму 
работы. Один из таких стацио-
наров — городская клиническая 
больница имени Мухина на вос-
токе Москвы. За два месяца в 
ней вылечили от коронавируса 
более 3,5 тысячи жителей горо-
да. Уже на этой неделе в больни-
це примут первых пациентов, 
нуждающихся в хирургических 
операциях. Корреспонденты 
«РГ» посмотрели, как готовятся 
к их приему.

Пациентов с COVID-19 в 
больнице больше нет. После их 
выписки здесь демонтировали 
оборудование и провели мас-
штабную санитарную обработ-
ку, а заодно и занялись мелким 
ремонтом. Осталось закончить 
модернизацию системы подачи 
кислорода в палаты и получить 
результаты исследования по-
верхностей на наличие инфек-
ции. После этого можно вер-
нуться к докоронавирусному 

режиму работы — принимать на 
госпитализацию и лечение па-
циентов по разным профилям — 
хирургическому, кардиологи-
ческому, неврологическому, ги-
некологическому, терапевтиче-
скому и эндокринологическо-
му. О том, что еще недавно здесь 
лечили от страшной болезни, 
напоминают яркие наклейки, 
которые помогали медикам со-
блюдать безопасность, напри-
мер «специальный лифт для па-
циентов и сотрудников в СИЗ». 
Но уже нет никаких противо-
чумных костюмов, остались 
лишь привычные врачам маски 
и перчатки. И все-таки после пе-
режитого в стационаре появят-
ся новые требования. Госпита-
лизация всех пациентов будет 
происходить через отдельный 
вход, с интервалом не менее 15 
минут. С теми, кто нуждается в 
плановой госпитализации,  но 
вынужден был ее отложить, ме-
дики уже связались и назначили 
примерную дату приема. Им 
предстоит сдать анализ на 
COVID-19, и лишь после полу-
чения отрицательного резуль-
тата согласовать дату госпита-
лизации. 

По-другому теперь будут 
принимать и экстренных паци-
ентов. «В нашем стационаре 668 
коек, но мы выделили отдель-
ные палаты под обсервацион-
ное отделение, где пациенты бу-
дут лежать  до получения ре-
зультатов тестирования на 
COVID-19. Там они будут нахо-
диться не дольше двух дней. 
Если результат отрицательный,  
пациента переведем  в обычную 
палату и  начнем лечение. При 
положительном результате от-
правим больного  на лечение в 
профильный стационар», — рас-
сказал главный врач больницы 
имени Мухина  Александр Изве-
ков. 

В отделении хирургии все го-
тово к приему пациентов, даже 
кровати заправлены. В палатах 
стало просторнее  — дистанция 
полутораметровая соблюдается 
и между койками. Во всех поме-
щениях предусмотрено допол-
нительное проветривание и 
обеззараживание воздуха. 

«Санитарки здесь убрали, 
продезинфицировали, расста-
вили мебель, вместо шести коек 
оставили четыре, так что  мы го-
товы к встрече  пациентов», — 
поделилась Надежда Трухина, 
сестра-хозяйка хирургического 
отделения. Она призналась, что 
работать с пациентами с «коро-
ной» было тяжело. Наконец-то 
медперсонал вздохнул с облег-
чением.

Перед началом работы по 
основному профилю тестирова-
ние на коронавирусную инфек-
цию пройдут и все сотрудники 
больницы.  По новым правилам 
исследования на COVID-19 они 
будут  проходить еженедельно.

Оборудование, которое спе-
циально было закуплено для ле-
чения пациентов с коронавиру-
сом, включая аппараты искус-
ственной вентиляции легких, 
останется в клинике и будет ис-
пользоваться для лечения паци-
ентов.  

Сергей Бабкин

В 
открывшихся в Подмоско-
вье парикмахерских   ажи-
отаж. Постричься поехали 

сотни мужчин-москвичей, за-
росших за время самоизоляции 
почти как  Федор Конюхов во 
время путешествия. А у женщин 
запись теперь и вовсе местами  
на месяц вперед.

Открылись для посетителей 
подмосковные парикмахерские 
3 июня. Но, очевидно, не все сра-
зу. Записаться наугад оказалось 
непросто — отвечали не все теле-
фоны. А кое-где просто не было 
уже свободного удобного време-
ни. Например, в Дедовске, рас-
сказали администраторы, на-
плыв небывалый. Мужчин могли  
взять на стрижку только ближе к 
вечеру. «А у женщин очередь 
еще больше», — объяснила со-
трудница парикмахерской. Что 
ж, «дедовским методом» решить 
проблему челки не получилось.

Зато неплохой вариант уда-
лось найти  в Реутове. Записался 
на 12.30. Как раз за оставшееся 
время можно доехать. Салон ра-
ботал рядом с обычной девятиэ-
тажкой, с отдельным входом — 

как  и требует новый цирюль-
ный регламент. Внутри чистота 
и форма как в операционной. 
Мастера — в халатах, масках и 
даже шапочках. Единственно от-
личие — все так же, как и до коро-
навируса, играет радио «Шоко-
лад». Первое, что делает адми-
нистратор Эля, приветствуя го-
стя, — направляет в лоб дистан-
ционный термометр. «Входной 
фильтр обязателен, — объяснила 
мне женщина. — Перчатки, кста-
ти, не вижу, есть?» Конечно, я же 
не нарушитель. Но если бы не 
было, из парикмахерской не 
выгнали бы – просто выдали бы 
средства защиты из собствен-
ных закромов. Их парикмахеры 
тоже обязаны иметь на всякий 
случай.

«Социальная» разметка на 
полу привела к креслу, где уже 
ждал мастер Лева. «Неплохо! И 
что это было? Какая стрижка?» 
— удивился Лев, увидев шевелю-
ру московского гостя. «Удлинен-
ную» стрижку удается вернуть к 
более-менее приемлемой форме 
минут за 15. Еще 5 уходит на 
шлифовку. Тут выясняется, что 
придется подкорректировать 
еще и брови. В них после 67 дней 

без стрижки появилось что-то 
брежневское. Впрочем, доволь-
но быстро Лев доводит до про-
порциональных размеров и бро-
ви. 

Сидеть в довольно жаркий 
день в парикмахерской в маске 
и перчатках — то еще удовольст-
вие. Однако мастера явно стали 
работать энергичнее. Похоже, 
соскучились по инструменту. 
Подмосковные цены побили 
столичные.   В Москве моя 
стрижка обходилась не дороже 
500 рублей, в Реутове  пришлось 
выложить почти тысячу. То ли 
салон оказался элитным, то ли 
вирусным положением его вла-
делец воспользовался. Но хло-
пот у администратора точно 
прибавилось. Он  теперь не толь-
ко записывает клиентов, кото-
рые постоянно звонят, но еще и 
заполняет амбарную книгу. В 
ней, как выяснилось, ведется 
дневник самочувствия сотруд-
ников. Замеры, рассказали ма-
стера, проводят трижды  в день. 
Пока  средняя температура по 
парикмахерской — 36,6.  

В больнице все готово к приему пациентов, даже кровати заправлены. 
В палатах стало просторнее  — дистанция соблюдается и между койками.

Город украсят бегонии, петунии, бархотки и другие цветы — 
в общей сложности 42 вида однолетников.

В парикмахерских, как в операци-
онной. Мастера — в халатах, масках 
и даже шапочках.

Яркие цветочные 
клумбы будут 
радовать москви-
чей до осени
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Более 100 университетов 
войдут в новую программу 
лидерства 

Лидер 
в перспективе

Мария Агранович

Министерство науки и высшего образования предста-
вило программу стратегического академического ли-
дерства. Она придет на смену Проекту 5-100 — про-
грамме повышения конкурентоспособности универ-
ситетов, которая была рассчитана до 2020 года. 

— Мы планируем отобрать в этом году из 724 уни-
верситетов ориентировочно до 150 вузов для програм-
мы академического 
лидерства, — заявил 
министр Валерий 
Фальков на заседа-
нии правления Рос-
сийского союза рек-
торов. — Она рас-
считана на 10 лет: 
ведь вузы живут 
длинными цикла-
ми, кроме того, нам 
хотелось бы зада-
вать «горизонт» на 
долгосрочную пер-
спективу.

Что важно? В основе — принцип сотрудничества ву-
зов и НИИ. Кроме того, делается серьезная ставка на 
конкуренцию. По мнению министра, конкурентоспо-
собность — часть миссии всех университетов, но осо-
бенно группы лидеров, которые попадут в программу. 

Как попасть в программу лидерства? Есть три 
пути. Облегченный вход — практически «автоматом» 
в нее попадают вузы, доказавшие свою состоятель-
ность, например вхождение в ряд академических 
рейтингов. Второй путь — базовый — для вузов, кото-
рые соответствуют трем критериям: не менее четы-
рех тысяч студентов-очников, совокупный бюджет 
не менее миллиарда рублей и доля доходов вуза от на-
учно-исследовательской работы — не менее 5 процен-
тов. Третий путь — за тот вуз, который не отвечает ба-
зовым критериям, может поручиться регион, ведом-
ство-учредитель или госкорпорация, которая готова 
ему помогать. Самому вузу необходимо представить 
в таком случае стратегию развития. 

— У вузов должно быть несколько попыток входа в 
программу, — подчеркнул Валерий Фальков. — Напри-
мер, раз в год или в два. Чтобы все те вузы, которые 
пока не соответствуют критериям, могли в перспекти-
ве, через пару, лет подготовиться и войти в программу. 

Каждый из прошедших отбор вузов получит базовый 
грант, а по итогам первого этапа, в 2025 году, будет про-
ведена ротация. Возможно, кто-то выйдет из програм-
мы, а тот, кто «подтянул» показатели, войдет.  

Программа акаде-
мического лидер-
ства придет 
на смену Проекту 
5-100 и будет рас-
считана на 10 лет 
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РЕСУРСЫ Мировой рынок 
газа ждет регулятора

Сделка вентиля

Сергей Тихонов

С января 2020 года цены на природный газ упали до 
минимальных значений, которые последний раз были 
в начале века. На рынке трубопроводного и сжиженно-
го природного газа  наблюдается избыток, а добыча его 
не регулируется никакими международными соглаше-
ниями. Но идея создания таких инструментов есть.

«Если признаются успешными действия ОПЕК+ на 
нефтяном рынке, консолидирующую антикризисную 
роль в газовой сфере мог бы  сыграть Форум стран — эк-
спортеров газа (ФСЭГ)», — заявил замминистра энер-
гетики Анатолий Яновский на конференции «Управле-
ние рисками в энергетике-2020».

Как пояснил «РГ» генеральный секретарь ФСЭГ 
Юрий Сентюрин, возможности создания механизмов 
обеспечения стабильности на газовых рынках являют-
ся предметом обстоятельного обсуждения на регуляр-
ных заседаниях Исполнительного комитета и мини-
стерских встречах ФСЭГ. Ближайшая встреча состоит-
ся в ноябре этого года под председательством Алжира.

Сейчас газовая коалиция объединяет 20 стран — ве-
дущих производителей природного газа, которые 
контролируют 72 процента его доказанных запасов, 
46 проц. производства, 55 проц. трубопроводного эк-
спорта и 61 проц. поставок СПГ. И это вполне сравнимо 
с возможностями Организации стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК), которая контролирует две трети запа-
сов нефти, половину экспорта и около 35 процентов ее 
добычи.

Но у ФСЭГ нет таких широких полномочий, как у 
ОПЕК, а сейчас ситуация на рынке как раз требует та-
кого рода действий. Глобальный газовый рынок только 
формируется, в нынешнем составе ФСЭГ не включает 
многих игроков (Норвегия, Австралия, США, Туркме-
нистан, Азербайджан), поэтому для создания дейст-
венного механизма уже сейчас есть необходимость в 
формате ФСЭГ+, считает замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасности Алексей Гривач.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Россияне 
присматриваются 
к поездкам за рубеж

Тур поставлен 
на паузу

Евгений Гайва

Пока зарубежные направления закрыты, российские 
туроператоры не формируют и не продают загранич-
ные туры, но принимают предварительные заявки от 
туристов, рассказали «РГ» представители туротрасли.

Ростуризм 19 марта 2020 года выдал рекомендации 
воздержаться от зарубежных поездок в связи со слож-
ной эпидемиологической ситуацией. Эти рекоменда-
ции актуальны по сей день. 

Потому сейчас 
есть только предва-
рительное брониро-
вание туров на даль-
ние даты, рассказал 
вице-президент Ас-
социации туропера-
торов России Дмит-
рий Горин. «Такое 
бронирование про-
водится без оплаты 
или с символиче-
ской оплатой, на-
пример, в одну ты-
сячу рублей или 3% 
от стоимости тура. Если в итоге границы будут открыты 
и авиасообщение будет возобновлено, пройдет добро-
нирование, и турист внесет оплату», — пояснил он. В 
ином случае тур перебронируют на более поздний срок.

В основном сейчас туристам выдают сертификаты 
взамен несостоявшихся туров, добавляет президент 
Союза туристических агентств Сергей Голов. Около 
60—70% туристов соглашаются получить сертифика-
ты, так как это более цивилизованный выход из сло-
жившейся ситуации, говорит он 

Тем не менее, поехать в зарубежный тур, например 
в Турцию, можно и сейчас, но только с медицинской 
целью. Так же основанием для выезда за рубеж может 
быть иностранное гражданство или вид на жительство, 
уточняет Горин. «Путешествие с иными целями пока 
организовать невозможно», — говорит он. Выехать из 
России транзитом, например через Беларусь, также не 
получится. К тому же в другой стране может ждать не-
приятный сюрприз. В той же Турции все приезжающие 
должны обязательно пройти 14-дневный карантин. Эк-
сперты советуют дождаться официального открытия 
границ. 

«Пока, по предварительными прогнозам, зарубеж-
ные туры могут появиться в конце третьего квартала 
2020 года, но точные сроки не определены», — сказал 
Горин.  

ЛЬГОТЫ Определены некоммерческие 
организации, которые получат господдержку

Помощь 
общественникам
Елена Березина

М
и н э к о н о м р а з в и т и я 
сформирован реестр 
социально ориентиро-

ванных некоммерческих орга-
низаций (СОНКО), которые по-
лучат дополнительные меры 
поддержки.

В реестр включены органи-
зации, которые с 1 января 2017 
года по 1 апреля 2020 года полу-
чали субсидии и гранты в рам-
ках федеральных, региональ-
ных и муниципальных про-
грамм, гранты президента, а 
также поставщики социальных 
услуг и исполнители общест-
венно полезных услуг. Органи-

зациям, которые соответствуют 
критериям, но не попали в ре-
естр, следует обращаться туда, 
где они получали государствен-
ную финансовую поддержку, 
или в Фонд президентских гран-
тов.

Организациям, включенным 
в реестр, предоставят льготные 
кредиты под 2% на выплату ча-
сти заработной платы сотруд-
никам с возможностью списа-
ния кредита в случае сохране-
ния на отчетный период более 
90% занятости. Им продлят на 
шесть месяцев сроки уплаты 
страховых взносов в государст-
венные внебюджетные фонды, 
налогов и авансовых платежей 

по налогам, за исключением 
НДС. СОНКО освободят от 
уплаты налогов, авансовых пла-
тежей по налогам, сборов по на-
логу на прибыль организаций — 
в части ежемесячных авансо-
вых платежей, подлежащих 
уплате во II квартале 2020 года. 
Также расширят налоговые сти-
мулы участия в благотворитель-
ности юридических лиц для ор-
ганизаций, вошедших в рее-
стры. Компании, безвозмездно 
передавшие НКО имущество 
(включая денежные средства), 
смогут включить их в состав 
внереализационных расходов 
при определении налоговой 
базы по налогу на прибыль.  

Кто первый?
Здесь важна дата подачи 
заявки. После нее у изо-
бретателя есть ровно 

год, чтобы защитить свою интел-
лектуальную собственность в 
тех странах, где он считает нуж-
ным. Тут ситуация обстоит так: 
второй патент на то же изобрете-
ние больше никому в мире не вы-
дадут, но и права на защиту своей 
интеллектуальной собственно-
сти в другой стране без оформле-
ния национальной заявки у на-
шего изобретателя не будет. Для 
серьезных изобретений стара-
ются закрыть хотя бы 10—15 про-
мышленно развитых стран, где 
есть технологические мощности, 
чтобы воспроизвести объект па-
тентной защиты.

Неужели в XXI веке нельзя со-
здать единый мировой па-
тент?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Пока что миро-
вой патент — это больше тема для 
рассуждений на досуге. Когда-то 
он будет, мир к этому идет, есть 
европейское патентное ведомст-
во, есть наше евразийское, но 
тем не менее во всех странах 
применяется территориальная 
защита. Зато разработан доволь-
но удобный способ получить па-
тентную защиту сразу в несколь-
ких государствах. Это договор о 
патентной кооперации, который 
принято обозначать английски-
ми буквами PCT. Работает эта си-
стема очень просто: изобрета-
тель подает заявление в Роспа-
тент с указанием стран, в кото-
рых он хочет получить патент. 
Мы переправляем документы в 
штаб-квартиру Всемирной орга-
низации по интеллектуальной 
собственности, и они рассылают 
их по миру.

И сколько стоит такой меж-
дународный патент?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Международная 
пошлина за подачу заявки РСТ 
сегодня составляет 1337 долла-
ров (то есть примерно 91,3 тыся-
чи рублей), причем для физиче-
ских лиц предусмотрена скидка, 
и они платят только 10% от этой 
суммы. Если заявка подается на 
русском языке и в качестве Меж-
дународного поискового органа 
заявитель выбирает Роспатент, 
то пошлина за поиск составляет 
8500 рублей. Еще 1700 рублей 
заявитель должен уплатить за 
пересылку заявки в междуна-
родную базу Всемирной органи-
зации интеллектуальной собст-
венности (ВОИС).

Окончательная стоимость 
патентования значительно 
выше и зависит от националь-
ных пошлин стран, в которых 
испрашивается охрана, а также 
от стоимости услуг патентных 
поверенных, но эти расходы 
целесообразно осуществлять 
только после детальной прора-
ботки рынка, в частности после 
поиска зарубежных партнеров. 
На начальном этапе цена впол-
не приемлема даже для физиче-
ских лиц.

Как часто наши изобретате-
ли оформляют международ-
ные патенты?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Примерно каж-
дый пятый. За год в зарубежные 
патентные ведомства от нашей 
страны поступает более пяти 
тысяч заявок на оформление 
той или иной формы междуна-
родной защиты. К системе PCT 
обращается около 1,3 тысячи 
изобретателей за год. Это не 
очень много, мы хотим увели-
чить это количество до четырех 
тысяч.

В каких областях наши изо-
бретатели чаще ищут зару-
бежную защиту?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: В первую очередь 
все разработки, связанные с ИT, 
таких несколько сотен. Чуть 
меньше — фармакология, меди-
цинские изделия. Кроме того, до-
вольно много заявок касается 
двигателестроения и граждан-
ского строительства. При этом 
больше всего запросов — около 
тысячи за год — на оформление 
защиты в США. Следом идут ев-
разийские и европейские патен-
ты, а также китайские.

Насколько востребован евра-
зийский патент?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Очень удобная 
форма патентования для тех, 
кому нужна защита в восьми 

странах. Он подороже россий-
ского, но его оформление позво-
ляет сэкономить, если защита 
нужна в нескольких государст-
вах. Причем это единственное 
патентное ведомство, куда рос-
сийские изобретатели могут 
обратиться напрямую, минуя 
Роспатент. Во всех остальных 
случаях это запрещено, иначе 
могут пострадать националь-
ные интересы страны. Самый 
активный заявитель евразий-
ского патентного ведомства — 
США, около тысячи заявок в 
год. К нам, для сравнения, четы-
ре тысячи в год. Мы сами неко-
торым заявителям подсказыва-
ем: вам выгоднее оформлять па-
тент у них, обращайтесь напря-
мую. Система очень перспек-
тивная, если политическая 
конъюнктура будет ей способ-
ствовать, полагаю, за этим про-
ектом большое будущее.

Патентные ведомства зара-
батывают только на взносах 
за регистрацию изобретений?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: У Роспатента, на-
пример, есть статус междуна-
родного поискового органа. Он 
позволяет проводить эксперти-
зы по заявкам других стран. К 
нам за год приходило не меньше 
тысячи заявок из Турции. Часто 
бывают заказы от американцев. 
Наши эксперты пользуются вы-
соким авторитетом, и их мне-
ние позволяет патентным ве-
домствам других стран выно-
сить решение о выдаче патента. 
При этом экспертиза в России 
стоит ощутимо дешевле, чем в 
Штатах.

Насколько Роспатент готов
 к внедрению такого объекта 
защиты, как географическое 
указание?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Роспатент подго-
товил всю необходимую норма-
тивную базу. Охрана такого 
объекта, как географические 
указания (ГУ), в значительной 
степени расширит возможно-
сти позиционирования регио-
нальных брендов.

Сейчас в стране охраняется 
198 наименований места проис-
хождения товара (НМПТ), еще 
27 заявок поступили в первом 
квартале этого года. Это доволь-
но сложный объект защиты. 
Одно из требований — все про-
изводство должно быть в одном 
месте. Поэтому, например, мы 
можем защищать «Вологодское 
масло» в рамках НМПТ, а алтай-
ские медпрепараты, которые в 
значительной части перераба-
тываются в Петербурге — нет. 
Хотя и технологии, и сырье ро-
дом из Бийска, никаких причин 
считать выпущенные на произ-
водственных площадках Север-
ной столицы лекарства чем-то 
иным нет.  Но по условиям 
НМПТ здесь ничего сделать 
нельзя. А вот ГУ — пожалуйста. 
Сейчас идут споры вокруг ады-
гейского сыра. Можно ли назы-
вать так сыр, сделанный где-ни-
будь в Брянске? Я думаю, нет. 
Хотя «Жигулевское» пиво про-
изводят на множестве пивова-
рен по всему бывшему Союзу, и 
различительная способность 
для такого географического 
указания уже утеряна.

А так ли важно, где именно 
сделан продукт, если он вку-
сный и технология соблюдена? 
И Роспатент, и «РГ» сейчас 
работают в удаленном режи-
ме, но из-за этого результат 
ведь не страдает?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: И ГУ, и НМПТ 
призваны решить только одну 
задачу — дать потребителю ин-
формацию, что вот этот вот то-
вар на полке в магазине отвеча-

ет целому ряду качеств, и если 
человек однажды его попробо-
вал, то может быть уверен, что 
под упаковкой с маркировкой 
ГУ будет нечто, обладающее тем 
самым вкусом, видом и запа-
хом. Для получения НМПТ надо 
собрать довольно большой па-
кет документов, в том числе за-
ключение федерального органа 
исполнительной власти, под-
тверждающее уникальность то-
вара. Для ГУ никаких сторонних 
документов получать не надо, я 
думаю, тут поток заявок будет 
значительно больше. Кроме 
того, так мы защищаем наши 
исконные промыслы. Ведь есть 
какие-то подзабытые вещи, ко-
торые вдруг стали всплывать: 
белевская пастила, рязанский 
леденец, да луховицкий огурец, 
в конце концов. Его вкус отлича-
ется от азербайджанского. Он, 
может быть, не лучше, но он — 
другой, уникальный. Вот эту 
уникальность мы и собираемся 
защищать с помощью географи-
ческих указаний. Знаете, это 
как на рынках бывает — есть 
один продавец, к которому ты 
уже много лет приходишь за 
овощами. И точно знаешь, что у 
него они будут отменными. Он 
из простого торговца становит-
ся для тебя гарантом качества. 
Точно таким же гарантом долж-
но стать и обозначение геогра-
фического указания на этикет-
ке товара.  

Изобретения нуждаются в защите 
так же, как и человек в профилак-
тике вирусов.

А К Ц Е Н Т

Наши изобретатели чаще все оформля-
ют зарубежные патенты на разработки
в сферах ИT и фармакологии,
медицинские изделия

АПК 

В 13 раз 
вырос экспорт 
подсолнечника 
в Индию

ПОДЛИЛИ 
МАСЛА 
Татьяна Карабут

Экспорт подсолнечного масла в 
этом сезоне бьет рекорды и по 
объемам поставок, и по разме-
ру выручки. По данным анали-
тического центра «СовЭкон», 
цены на подсолнечное масло на 
мировом рынке растут в тече-
ние двух последних месяцев и 
сейчас составляют около 760 
долларов за тонну. «Поводом к 
росту мировых цен стало укре-
пление нефтяных котировок на 
фоне постепенного восстанов-
ления промышленного произ-
водства в мире и снижения 
предложения нефти», — счита-
ют в «Центре Агроаналитики» 
минсельхоза. 

По оценке центра, с начала 
сезона на конец мая Россия уже 
экспортировала подсолнечного 
масла почти 2,4 млн тонн (плюс 
35 процентов к уровню прош-
лого сезона). Тогда как по ре-
зультатам всего прошлого сезо-
на объем поставок составил не-
бывалые 2,2 млн тонн. 

Ключевым событием уходя-
щего сезона эксперты «Центра 
Агроаналитики» называют 
прорыв нашего масла на рынок 
Индии — крупнейшего мирово-
го импортера растительных ма-
сел. Страна стала вторым им-
портером подсолнечного масла 
из России: его поставки выро-
сли более чем в 13 раз. В четыре 
раза нарастил импорт россий-
ского подсолнечного масла Ки-
тай — он занимает первое место 
по объему импорта российско-
го подсолнечного, рапсового и 
соевого масел. «Бронза» по по-
ставкам масла — за Турцией.  

В этом сезоне на конец апре-
ля в России было произведено 
более 4,18 млн тонн подсолнеч-
ного масла — на четверть боль-
ше, чем годом раньше.  

ИМУЩЕСТВО 

Бизнес 
не может купить 
землю из-за 
высоких цен

ПОИСК МЕСТА

Екатерина Петрова

Малый и средний бизнес все 
чаще сталкивается с отказом 
банков в выдаче кредитов на 
выкуп земли, находящейся в 
муниципальной или государст-
венной собственности. Основ-
ная причина в том, что када-
стровая стоимость участка в 
разы превышает рыночную 
цену, рассказал «РГ» омбуд-
смен по вопросам нарушений 
прав предпринимателей в сфе-
ре имущественных прав и реги-
страции прав на недвижимость 
Гай Дилбарян. Разница может 
составлять 20% от стоимости 
объекта. То есть переплата при 
выкупе нередко достигает де-
сятков миллионов рублей.

Выкуп земель наиболее ак-
туален для предпринимателей, 
которые длительное время 
арендуют участки, построили 
на них различные здания и соо-
ружения. Сама процедура 
упрощена и не требует прове-
дения торгов. Однако на выкуп 
земли личных средств у многих 
не хватает. Банки с учетом раз-
ницы между кадастровой и ры-
ночной ценой, как правило, от-
казывают в финансировании. 
Такая проблема, по словам ом-
будсмена, есть в большинстве 
регионов. Оспаривать это ре-
шение обычно бессмысленное 
занятие. «Документальный от-
каз банка в предоставлении 
кредита является в суде допол-
нительным, но не самостоя-
тельным основанием для пере-
смотра кадастровой стоимо-
сти», — пояснил Дилбарян.

По его словам, завышение 
кадастровой стоимости земли 
можно приравнять к скрытому 
налогообложению. Для реше-
ния вопроса требуется принять 
нормативно-правовые акты, 
причем на уровне регионов. В 
них должен быть прописан по-
рядок и условия предоставле-
ния отсрочек, рассрочек по до-
говорам-купли продажи участ-
ков. Чтобы ускорить процесс, 
предлагается создать рабочую 
группу, которая разработает 
пакет предложений. Их напра-
вят в минэкономразвития и 
профильные ведомства. Также 
предлагается создать специ-
альные контрольные комиссии 
при госструктурах — они будут 
контролировать изменение 
цен при публичной аренде и 
приватизации объектов недви-
жимости.  

Создание «газового ОПЕК+» позволит поддерживать баланс 
спроса и предложения и уменьшить волатильность цен.

По предваритель-
ным оценкам, 
зарубежные туры 
могут появиться 
в конце третьего 
квартала

ТЕНДЕНЦИЯ Спрос на жилье 
начал восстанавливаться

Вернулся в строй

Марина Трубилина

Активность покупателей на 
рынке жилищного строительст-
ва достигла почти докризисного 
уровня. Об этом рассказал за-
меститель руководителя анали-
тического центра ДОМ.PФ Ни-
кита Белоусов на заседании ко-
миссии в сфере жилищной по-
литики общественного совета 
при минстрое.

По его словам, рынок начал 
восстанавливаться после май-
ских праздников. Сейчас уже 
почти достигнут средний уро-
вень недельных продаж жилья, 
который был до самоизоляции.

При этом ситуация в регио-
нах отличается. В Москве прода-
жи пока не восстановились, их 
объемы до сих пор находятся на 
уровне около 50% от февраля-
марта. Спрос восстановился в 
Санкт-Петербурге, Московской 

области и других регионах. Низ-
кий спрос в Москве может быть 
связан с ограничениями в рабо-
те МФЦ и с выездом жителей за 
пределы города.

Для достижения к 2024 году 
цели нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» по вводу 120 млн 
квадратных метров жилья в год 
необходимо в ближайшие полто-
ра года вдвое увеличить объемы 
жилищного строительства. Об 
этом заявил замглавы минстроя 
Никита Стасишин. Сейчас, по 
его словам, отмечается сниже-
ние объемов ввода жилья на 
5,4% по сравнению с 2019 годом. 
«Если мы хотим выходить на 120 
млн кв. м жилья в 2024 году, из 
них 80 млн многоквартирного, 
сегодня в стройке должно быть 
130—145 млн кв. м. А в стройке 
находятся только 99 млн метров, 
и снижение сегодня составляет 
17,1%», — отметил он.  
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Григорий Ивлиев: Эксперты Роспатента пользуются высоким авторитетом 
во всем мире.
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21,6
ПРОЦЕНТОВ

составил рост числа заявок, по-

ступивших в Роспатент, на ме-

ждународные патенты по си-

стеме PCT в 2019 году.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Георгий Полтавченко: Наша работа с биоресурсами Мирового океана —
уже не фантастика, а объективная реальность ближайшего будущего

Погружение в аквакосмос
Анжелика Гурская,
Санкт-Петербург

О
бъединенная судо-
строительная кор-
порация (ОСК) до 
конца года переедет 
в Петербург. Как это 
отразится на разви-
тии судостроитель-
ного кластера? Гото-
ва ли Северная сто-

лица «прописать» у себя круп-
нейшую российскую компанию? 
Как изменятся алгоритмы рабо-
ты судостроителей?

Об этом и о том, стоит ли во 
время кризиса развивать «фан-
тастические» направления в ра-
боте, корреспондент «РГ» пого-
ворил с председателем совета ди-
ректоров акционерного общест-
ва «Объединенная судострои-
тельная корпорация» Георгием 
Полтавченко.

Георгий Сергеевич, ОСК все-
таки переезжает в Петер-
бург. О логичности и целесоо-
бразности этого решения 
много говорили в последнее 
время, дело за малым — прет-
ворить его в жизнь. Где и как 
разместится корпорация в го-
роде? Сколько времени зай-
мет переезд? 

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Объединенная 
судостроительная корпорация с 
момента своего создания — нало-
говый резидент Санкт-Петер-
бурга, и ее официальный адрес 
прописки в данный момент на 
улице Марата. Но это лишь про-
писка, а центральный офис нахо-
дился в Москве. Решение о пере-
езде руководящего и менеджер-
ского аппарата корпорации в го-
род на Неве принято президен-
том России Владимиром Пути-
ным. Как известно, решения Вер-
ховного главнокомандующего 
не обсуждаются, а выполняются. 
Так что можем уверенно гово-
рить о том, что переезд начался. 
Этот процесс, безусловно, зай-
мет определенное время. Панде-
мия коронавируса несколько 
смешала наши дорожные карты 
по графику перемещения корпо-
рации в 2020 году, но сейчас по-
степенно ситуация в стране на-
чинает налаживаться, и процесс 
будем максимально активизи-
ровать. 

Поэтапный переезд сотруд-
ников из столицы должен на-
чаться уже этим летом. В дан-
ный момент есть четкое пони-
мание, кто будет переезжать в 
город на Неве в первых рядах. В 
корпорации была проведена се-
рьезная кадровая работа, и по 
ее результатам определился 
круг тех работников, кто без-
условно готов к переезду и не 
боится поменять Москву на 
Санкт-Петербург.

Предваряя ваш возможный 
вопрос, сразу скажу, что к пере-
езду готовы отнюдь не все. И 
определенное число вакансий в 
результате перевода офиса у нас 
появится, так как в основном 
семейные специалисты не гото-
вы менять место своей работы 
на другой город. Кадровый про-
цесс идет аккуратно, и корпора-
ция работает с каждым специа-
листом индивидуально. Терять 
грамотные кадры нельзя, ис-
кать новые тоже необходимо. 
Но уверен, что те вакансии, ко-
торые могут образоваться, мы, 
безусловно, сможем заполнить 
петербургскими специалиста-
ми. В Петербурге много грамот-
ных специалистов, людей с выс-
шим техническим и менеджер-
ским образованием, много тех, 
кто всю свою жизнь занимается 
вопросами флота и имеет про-
фильное образование. 

Насколько изменятся в связи с 
переездом алгоритмы рабо-
ты ОСК? 

Г Е О Р Г И Й  П ОЛ ТА В Ч Е Н К О :  В Москве 
останется в итоге небольшой 
офис, где будут работать специа-
листы в области выставочной де-
ятельности, рекламы, общест-
венных связей и те, кто работает 
с заказчиками Москвы и цен-
тральной части России. Это по-
дразделения, которым целесоо-
бразнее находиться в столице. В 
Петербург же переезжают основ-
ные департаменты корпорации: 
военного кораблестроения, тех-
нического развития, IT, матери-
ального обеспечения и кадровый 
департамент. 

Вполне вероятно, стоит под-
умать и о том, что московский 
офис теоретически можно будет 
и еще несколько ужать. И основа-
нием для такого предположения 
стала, как ни удивительно, эпи-
демия коронавируса. Тот опыт, 
который мы сегодня пережили, 
убедительно доказал, что многие 
вопросы можно спокойно ре-
шать в дистанционном формате, 
посредством онлайн-совещаний 
и телемостов.

Корпорация планирует раз-
меститься по двум адресам. В пе-
реулке Антоненко расположит-
ся руководящий центр корпора-
ции. Там будут кабинеты высше-
го менеджмента. Также планиру-
ется снять большое помещение 
для департаментов. В данный мо-
мент рассматриваются офисные 
площади на Васильевском 
острове. 

Готов ли Петербург к переезду 
ОСК? И чувствуете ли вы за-
интересованность и деятель-
ную поддержку Смольного? 

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Знаете, Пе-
тербург и ОСК — это как шпиль 
Адмиралтейства и кораблик на 
нем. Одно без другого не будет 
единым целым. И поэтому реше-
ние президента о переезде кор-
порации в город на Неве — абсо-
лютно логичное. Сначала в город 
был переведено Главное коман-
дование Военно-Морского Флота 

— туда, где оно и располагалось 
исторически. Затем именно с Пе-
тербурга была возобновлена 
традиция Главного военно-мор-
ского парада на ежегодный День 
флота.

Теперь переезд корпорации. 
Все это одна логическая цепочка, 
которая делает город на Неве 
главным центром военного и гра-
жданского судостроения. ОСК 
будет комфортно и максимально 
удобно осуществлять коммуни-
кацию с военными заказчиками, 
поскольку главный штаб флота и 
все, кто работает с гособоронза-
казом, находятся именно в Пе-
тербурге. 

Без поддержки правительства 
города было бы сложно опера-
тивно начать процесс передисло-
кации из Москвы. Я буквально с 
первых дней, как сменил место 
работы, начал общаться с Алек-
сандром Дмитриевичем Бегло-
вым, и он дал все необходимые 
поручения по подбору для кор-
порации хорошего офисного зда-
ния в центре Петербурга. В итоге 
остановились на переулке Анто-
ненко.

Договор аренды с городом 
уже подписан, и это финансово 

выгодный договор, как для горо-
да, так и для корпорации. Уверен, 
что в процессе переезда могут 
возникнуть и другие рабочие во-
просы, и когда может понадо-
биться помощь правительства 
Петербурга, не сомневаюсь, что 
город будет рядом. Для Петер-
бурга переезд штаб-квартир 
крупных компаний — это всегда 

налоговые поступления, кадро-
вый ресурс и, конечно же, повы-
шение статуса и престижа второ-
го города страны. Так что и ОСК, 
безусловно, внесет свою лепту в 
продвижение и развитие город-
ской экономики и престижа Се-
верной столицы как инженерно-
го и интеллектуального центра 
России.  

Как предприятия корпорации 
переживают ситуацию с пан-
демией? Не сказались ли нера-
бочие дни на выполнении обя-
зательств перед заказчиками, 
в том числе по экспортным 
заказам и, самое главное, на 
выполнении гособоронзаказа?

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: На деятель-
ности предприятий пандемия, 
безусловно, отразилась, но дале-
ко не так губительно, как может 
показаться. 

Центральный офис корпора-
ции согласно рекомендациям пе-
ревел в начале эпидемии часть 
сотрудников на удаленную рабо-
ту. Что же касается верфей и про-
ектных бюро, то не работали они 
только первую неделю, которая 
была объявлена в стране выход-
ной с сохранением заработной 

платы. За это время в ОСК был 
сформирован постоянно дейст-
вующий штаб по предупрежде-
нию распространения корона-
вируса. И этот штаб стал цен-
тром принятия всех управлен-
ческих решений по предприяти-
ям. В итоге часть сотрудников 
были оставлены на удаленном 
доступе, а верфи, заводы и про-
ектно-конструкторские бюро 
постепенно стали включаться в 
работу. 

Была выработана технологи-
ческая схема, по которой каждое 
предприятие отчитывалось в 
штаб о подготовке и соблюдении 
санитарных норм в условиях 
эпидемии. Ежедневно в штаб по-
ступали и продолжают посту-
пать сведения о наличии на пред-
приятиях средств индивидуаль-
ной защиты работников. На ра-
бочих местах также соблюдают-
ся все меры безопасности, кото-
рые предписывают нам санитар-
ные службы страны.

Хотел бы, пользуясь случаем, 
выразить благодарность прези-
денту корпорации Алексею 
Львовичу Рахманову и всем со-
трудникам, кто в ежедневном ре-
жиме осуществляет координа-
цию работы антикоронавиру-
сного штаба, за ударный труд в 
сложных условиях эпидемии. 
Благодаря их работе удалось ми-
нимизировать последствия для 
графика выполнения заказов по 
текущим проектам, которые 
должны сдаваться, — по части как 
военного, так и гражданского су-
достроения. В итоге по некото-
рым проектам будут небольшие 
задержки, но сугубо в рамках од-
ной-двух недель или до месяца, 
но не более. И то задержки эти 
подчас связаны не с работой вер-
фей, а, скорее, с вопросами рабо-
ты смежников и поставщиков. 
Определенный разрыв логисти-
ческих цепочек в начальном пе-
риоде эпидемии, безусловно, 
был. Но сейчас он постепенно 

минимизируется, и в итоге все 
возможные отставания от графи-
ков должны быть устранены. 

На недавнем заседании бюро 
правления Союза машино-
строителей России были рас-
смотрены предложения ОСК 
по мерам поддержки отрасли, 
пострадавшей от последст-
вий пандемии. Без каких ос-
новных мер, по вашему мне-
нию, точно не обойтись?

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Ситуация в от-
расли находится в динамике. 
Каждый день приносит какие-то 
новости и изменения. В первую 
очередь мы понимаем, что один 
из главных вопросов — это ста-
бильность работы предприятий 
в нынешних экономических 
условиях. Безусловно, необходи-
мо поддерживать финансовую 
устойчивость верфей и заводов.

Применительно к деятельнос-
ти ОСК, как, впрочем, и других 
крупных госкорпораций, рабо-
тающих с оборонным заказом, 
это необходимость сохранения 
существующих и утвержденных 
объемов гособоронзаказа. По-
скольку в данный момент обес-
печить стабильный финансовый 
поток и оборотные средства для 
поддержания и подпитки пред-
приятий можно именно через го-
сударственные контракты. 

Также важен и вопрос доступ-
ности денежных средств. По 
предложению ОСК на заседании 
правления Союза машинострои-
телей России обсуждался и во-
прос ключевой процентной став-
ки Центрального банка России. 
Если ключевая ставка в обозри-
мой перспективе будет снижена 
на один-полтора процента, это 
позволит предприятиям напра-
вить ресурсы на решение теку-
щих неотложных вопросов про-
изводства. 

Кстати, о гособоронзаказе. 
Хотел бы отметить, что в 2019 
году впервые в истории ОСК 

была выполнена сдаточная про-
грамма по ГОЗ. 

Гособоронзаказ — это важней-
ший приоритет в работе корпо-
рации. Цифры говорят здесь 
сами за себя: если в период с 
2008 по 2013 год ОСК построила 
11 и отремонтировала семь ко-
раблей, то с 2014 по 2018 год по-
строен 31 корабль и проведен ре-
монт двадцати трех. В этом году, 
несмотря на эпидемию, будем 
стремиться также уложиться в 
графики и сроки. Это будет не-
сколько сложнее, но уверен, что 
внутренние резервы у корпора-
ции для этого имеются. 

Каким вы видите перспек-
тивное развитие корпорации 
на ближайшие 5—7—10 лет? 
На что следует сделать ак-
цент, какие направления в су-
достроении будут востребо-
ваны в ближайшие годы?

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Это достаточ-
но объемный вопрос. Но попро-
бую тезисно обозначить основ-
ные приоритеты. Я уже говорил 
про гособоронзаказ. Все-таки во-
енное кораблестроение — это ко-
нек корпорации. Но, несмотря на 
это, в ближайшее время главным 
постепенно станет и развитие 
гражданской составляющей ко-
раблестроения.

Дело в том, что военный флот 
постепенно насыщается новыми 
кораблями и подводными лодка-
ми, и в итоге наступит время, 
когда все потребности флота на 
ближайшие годы будут решены. 
Это перспектива десятилетия. А 
чем занимать освобождающиеся 
мощности верфей и конструк-
торских бюро? Поэтому вопрос 
конверсии и перехода на приори-
тетную работу с гражданскими 
заказами — это безусловное буду-
щее корпорации. Последние не-
сколько лет корпорация активно 
формирует портфель таких зака-
зов. Так что конверсия и перевод 
предприятий на выпуск судов 
для коммерческого и туристиче-
ского флотов — это задача бли-
жайших лет. Кстати, в период с 
2008 по 2013 год корпорация 
сдала заказчикам 45 граждан-
ских судов. А в 2014—2018 годах 
выполнены уже 66 заказов. В на-
стоящее время в постройке нахо-
дятся 73 гражданских судна.

Предприятия корпорации 
уже сейчас активно внедряют 
новые современные методы 
производства, обучают персо-
нал новым компетенциям. ОСК 
ударно работает в этом направ-
лении, стимулируя обучение 
персонала и работников пред-
приятий, а также переподготов-
ку управленческих, инженер-

ных и рабочих кадров. Вопросы 
инноваций и венчурных инве-
стиций — это также актуальная 
повестка наших ближайших лет. 
Кстати, не сомневаюсь, что с пе-
реездом в Петербург эти на-
правления получат новый мощ-
ный импульс, поскольку имен-
но в Петербурге работают моло-
дые инженеры, у них есть при-
влекательные предложения и 
интересные стартапы, а у ОСК, 
в свою очередь, есть определен-
ные финансовые возможности 

поддерживать такие идеи и во-
площать их в проекты.

Хотел бы обратить внимание 
и на такие особо важные направ-
ления, по которым корпорация 
уже работает или приложит свои 
компетенции в самом ближай-
шем будущем. К примеру, разви-
тие Арктики, это очень серьез-
ный вопрос. Мы уже сейчас стро-
им самые современные ледоко-
лы и суда ледового класса — как 
военные, так и гражданские. Не 
менее масштабная задача — это 
рыболовный флот России. Его со-
здание практически с нуля после 
распада Советского Союза — это 
серьезный проект, поддержан-
ный на уровне президента и пра-
вительства, и он уже активно ре-
ализуется. 

Мы сейчас строим и проекти-
руем большое количество рыбо-
ловецких траулеров, рыбообра-
батывающих и морозильных су-
дов. Мощный рыболовный флот 
— это одна из основ продовольст-
венной безопасности России, и 
его создание — важнейший прио-
ритет ближайших 10—15 лет. 

Хотел бы еще отметить и та-
кое фантастическое, казалось 
бы, направление, как исследова-
ние аквакосмоса. То есть погру-
жение в глубины Мирового океа-
на и поиск новых ресурсов, глу-
бокие научные исследования 
того, что скрыто от нас под тол-
щей воды. 

Аквакосмос? Необычный тер-
мин. И красивый…

Г Е О Р Г И Й  П ОЛ ТА В Ч Е Н К О : Согласен. 
Океан как космос, до которого 
мы можем дотянуться. Этот тер-
мин используют ученые-океа-
нографы, а вот в судостроении 
пока нет такого специального на-
правления. Но связанные с ним 
компетенции уже сейчас есть у 
корпорации, и мы их, безуслов-
но, будем совершенствовать. 

Уверен, что будущее — за раз-
витием подводных спускаемых 
аппаратов для максимально под-
робного изучения морских глу-
бин. У нас множество проектных 
бюро крайне успешно работают 
по подводной тематике в рамках 
военных заказов, но их обширные 
наработки можно оперативно 
применить и в научном исследо-
вании Мирового океана. Вот, 
кстати, совсем недавно, 9 мая это-
го года, разработанный ЦКБ «Ру-
бин» автономный необитаемый 
подводный аппарат «Витязь» 
впервые совершил погружение 
на дно Марианской впадины. В 
честь 75-летия Победы советско-
го народа в Великой Отечествен-
ной войне аппарат установил на 
дне впадины юбилейный вымпел. 

Глубина погружения аппарата со-
ставила 10 028 метров. Кроме 
установки памятного вымпела, 
он провел многочисленные ги-
дрологические исследования, со-
вершил картографическую съем-
ку, взял пробы океанской воды.

Одним словом, наработок и 
ресурсов для продолжения работ 
по подводной тематике аквакос-
моса у нас также достаточно, по-
этому ни минуты не сомневаюсь, 
что работа с биоресурсами Ми-
рового океана — это сегодня уже 

не фантастика, а объективная ре-
альность ближайшего будущего. 

Недавно «Российская газета» 
и «Санкт-Петербургские ве-
домости» под эгидой Союза 
журналистов России дали 
старт общероссийскому жур-
налистскому проекту «Адап-
тация», в рамках которого 
журналисты предложили са-
мым авторитетным россий-
ским ученым и специали-
стам-практикам осмыслить 
глобальные последствия пан-
демии. Девиз проекта — «Ду-
маем о том, что потом». За-
думываются ли в ОСК о том, 
как должны измениться после 
пандемии отрасль и техноло-
гия судостроения — как гра-
жданского, так и военного? 
Какие практические уроки 
преподал судостроителям 
этот мировой кризис?

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Пока достаточ-
но сложно прогнозировать ситуа-
цию на мировом рынке судостро-
ения, однако хотел бы обратить 
внимание на то, что, с одной сто-
роны, мы имеем полномасштаб-
ный мировой финансовый кри-
зис, грозящий рецессией миро-
вой экономики. Но, с другой сто-
роны, с учетом стремительно раз-
вивающейся и ежедневно меняю-
щейся ситуации в Европе и Азии 
нельзя исключать, что могут от-
крыться новые, ранее не прогно-
зируемые окна возможностей для 
наших предприятий и россий-
ских судостроительных компе-
тенций. И такие рыночные пер-
спективы, в случае их появления, 
нельзя будет упускать из виду.

Так уж получилось, что 2020 
год стал определенным образом 
неким рубежом для мирового и 
отечественного судостроения. 
Когда старые схемы и подходы 
могут измениться в мире после 
пандемии, а новые методы рабо-
ты и идеи — выстрелить и стать 
максимально востребованными 
на рынке судостроения. Поэтому 
мы в ежедневном режиме следим 
за мировыми судостроительны-
ми новостями и понимаем, что 
сейчас можем сделать сущест-
венный рывок вперед, если гра-
мотно определим стратегиче-
ские цели и поставим соответст-
вующие задачи.

Хотел бы обратить внимание, 
что мировой опыт судостроения 
последних лет как раз опирается 
на объединение предприятий и 
ресурсов в крупные корпорации 
и холдинги с четкой цепочкой по-
ставщиков и контрагентов. Это 
сегодня действительно тренд. 
ОСК с самого начала строила 
свою работу именно в рамках 
этих идей. И именно поэтому мы в 
целом хорошо себя чувствуем на 
мировом рынке военного судо-
строения. Теперь наступает вре-
мя подтягивать и гражданскую 
составляющую. Тут у нас, конеч-
но, много конкурентов. Это в пер-
вую очередь Китай и Южная Ко-
рея. Но любой кризис, рыночный 
кризис — это не только сиюминут-
ные проблемы, это и широкое 
поле возможностей в будущем. 

Тот, кто заходит в проекты на 
сложном, иногда падающем рын-
ке, потом в итоге выходит побе-
дителем, кратно увеличивая как 
свое присутствие в заказах, так и 
их будущий портфель. Так что, 
несмотря на остроту текущего 
момента, мы крайне оптими-
стично смотрим в будущее. И я не 
сомневаюсь, что корпорация и 
предприятия, входящие в нее, бу-
дут уверенно двигаться вперед, 
через все рыночные штормы, 
всегда уверенно держа курс на 
активное и динамичное разви-
тие российского военного и гра-
жданского судостроения. •

Георгий Полтавченко: Военное кораблестроение — это конек корпорации. Но в ближайшее время главным посте-
пенно станет и развитие гражданской составляющей кораблестроения.

А К Ц Е Н Т

Петербург и ОСК — это как шпиль 
Адмиралтейства и кораблик на нем. 
Одно без другого не будет единым целым

А К Ц Е Н Т

Для Петербурга переезд штаб-квартир 
крупных компаний — это всегда налого-
вые поступления, кадровый ресурс 
и, конечно же, повышение статуса 
и престижа второго города страны
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АРСЕНАЛ Ракеты будут взлетать без опоры на твердь, а зависнув 
в воздухе. Такая технология называется «воздушным стартом»

Из миномета — в космос
Сергей Птичкин

П
роизошло событие, до-
статочно редкое для на-
шей страны. Выдан па-

тент на запуск ракет с самоле-
тов с использованием верти-
кальных пусковых установок.

Его получили разработчики 
из Машиностроительного КБ 
«Факел» имени академика Гру-
шина и НПП «Радар ммс». Сооб-
щение об этом содержится на 
сайте Федерального института 
промышленной собственности. 
У наших инженеров немало 
прорывных изобретений. Но па-
тентуются они очень редко. В 
данном случае это произошло.

Такой старт иногда называ-
ют «минометным». В чем его 
суть и каковы особенности? 
Внешне все просто. Из тран-
спортного самолета на большой 
высоте выбрасывается контей-

нер, в котором находится кос-
мическая ракета — или любая 
другая. Практически это некий 
аналог зенитно-ракетных си-
стем С-300. В них мощные раке-
ты находятся в цилиндрических 
контейнерах, из которых она 
выталкиваются, и уже на опре-
деленной высоте включается 
маршевый двигатель.

Выталкивание ракеты из пу-
сковой установки может осу-
ществляться, например, с помо-
щью пневмобаллона или поро-
хового аккумулятора давления. 
На земле эта технология наши-
ми специалистами хорошо от-

работана. Но совсем другое — в 
воздухе.

Масса ракеты, пускаемой с 
самолета, — от 100 тонн и выше. 
Масса самолета — от 200 тонн и 
выше. То есть, если одномомен-
тно облегчить самолет-носи-
тель на массу, соизмеримую с 
его собственной, он потеряет 
управление со всеми вытекаю-
щими последствиями. 

Неразрешимую, казалось 
бы, проблему в нашей стране 
решили. Была рассчитана опти-
мальная траектория сброса 
массивного груза без последст-
вий для самолета-носителя.

Но дальше возникает целый 
ряд не менее сложных обстоя-
тельств. Контейнер, оказавшись 
в свободном полете, если не ку-
выркнется, то будет просто бол-
таться в воздухе. Его надо стаби-
лизировать. С этой задачей 
справились. Но тут же возникла 
следующая. Ракета, которую 
вытолкали из контейнера по-
минометному, может практиче-
ски сразу отклониться от задан-
ного курса полета. То есть после 
запуска маршевого двигателя 
полет ракеты надо как-то скор-
ректировать. Эту задачу тоже 
решили.

Теоретически сегодня Россия 
имеет уникальный стартовый 
комплекс. Гораздо более интере-
сный и дешевый, чем стратеги-
ческая атомная подводная лодка 
или наземный мобильный «То-
поль». В чем его суть — специали-
сты понимают.  •

ТОРГОВЛЯ На ярмарки выходного дня привезли клубнику 
с юга России

Ягодный сезон

Ангелина Зеленькова

В минувшие выходные москви-
чи смогли отправиться за по-
купками на вновь открывшиеся 
ярмарки выходного дня. Ферме-
ры из 40 регионов привезли в 
столицу клубнику, черешню, 
помидоры, огурцы, перец, ре-
дис и другие продукты прямо с 
грядки и из сада, по которым так 
соскучились горожане.

Стартовал и  сезон клубники 
— она  поспела в Краснодарском 
крае. Некоторые ягодки весят  40 
грамм, а то и больше. «Никакой 
химии, такой сорт», — уверяла 
продавец на ярмарке у площади 
Рогожской заставы. Гигантов мо-
сквичи раскупили в первый же 
день  — к вечеру пятницы кисло-
сладкую, ароматную ягоду на 
юго-востоке было уже не найти. 
Но в воскресенье фермеры завез-
ли  еще. «Торговля идет на «ура», 
даже те, кто приходит за овоща-
ми, не могут устоять перед со-

блазном попробовать ягоду но-
вого урожая», —  делится  прода-
вец на Волгоградском проспекте. 
Клубника  сладкая и не идет в 
сравнение с той, которую прода-
ют в магазинах: вкус — вода, цена 
— беда. В супермаркетах килог-
рамм ягод стоит почти 1000, а на 
ярмарке — 300 рублей. На рынке 
обещают привезти еще больше 
клубники:  созрели пока не все 
сорта, чуть позже подъедут из ре-
гионов Альба»,  «клери», «Елиза-
вета II»... И тогда, обещают про-
давцы,  цены будут начинаться от 
170 рублей. Так что любителям 
дел заготовок —  варенья, джемов, 
компотов, не стоит торопиться, 
через пару недель и выбор будет 
больше, и цены ниже.

На этой неделе пойдет клуб-
ника  и  в Подмосковье. А недели 
через полторы, если, конечно, 
коронавирус вновь не объявит-
ся,  по всему городу откроются 
ярко-красные торговые шатры 
с российской ягодой.  •Аромат спелой клубники слышно даже через плотную маску. 

А К Ц Е Н Т

Из самолета выбрасывается контейнер, 
в котором находится ракета 
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В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Российской  
Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов) государственная 
корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агентство)  
публикует обобщенные данные годового отчета и бухгалтерский баланс 
за 2019 год. Полный текст годового отчета размещен на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по адресу: www.asv.org.ru (далее — сайт Агентства).

Отчетный год характеризуется продолжающимся сокращением ко-
личества страховых случаев и совокупного объема выплат страхового 
возмещения по вкладам (далее — возмещение), а также завершением 
участия Агентства в реализации мер по предупреждению банкротства 
5 банков.

В то же время интенсивность работы по ликвидации финансовых 
организаций оставалась высокой на протяжении всего года. К кон-
цу 2019 года Агентством одновременно осуществлялась ликвида-
ция 363 банков, 29 негосударственных пенсионных фондов (далее  
также — НПФ) и 28 страховых организаций. Совокупный объем уста-
новленных требований кредиторов указанных финансовых организа-
ций составил 3,3 трлн руб.

С 1 января 2019 г. действие системы страхования вкладов (далее так-
же — ССВ) распространено на вклады юридических лиц, отнесенных 
в соответствии с законодательством Российской Федерации к малым 
предприятиям, сведения о которых содержатся в Едином реестре субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства (далее — малые пред-
приятия), что обеспечило для большинства из них защиту от финан-
совых затруднений в случае отзыва лицензий у банков, через которые 
они вели свои расчеты и в которых держали депозиты. Это позволило 
предотвратить снижение уровня занятости и доходов работников более 
5 тыс. малых предприятий, обратившихся за получением возмещения 
по наступившим в 2019 году страховым случаям. 

В отчетном периоде Агентство продолжило работу по расшире-
нию доступности своих услуг в электронной форме в рамках програм-
мы по созданию «Электронного АСВ». Одной из задач, решавшихся  
в 2019 году, являлось предоставление вкладчикам первых информаци-
онных услуг Агентства в федеральной государственной информацион-
ной системе «Единый портал государственных и муниципальных услуг 
(функций)» (далее — ЕПГУ).

В 2019 году успешно продолжена реализация Стратегии развития 
Агентства на период до 2020 года (далее — Стратегия), утвержденной 
Советом директоров Агентства.

По своему содержанию Стратегия нацелена на развитие новых и со-
вершенствование имеющихся функций Агентства, на дальнейшее по-
вышение надежности и удобства услуг Агентства для их потребителей.

Непрерывное и бесперебойное функционирование ССВ и системы 
гарантирования прав застрахованных лиц, на которых распространяет-
ся обязательное пенсионное страхование (далее — СГПН), управление 
ликвидационными процедурами в несостоятельных финансовых орга-
низациях, реализация мер по предупреждению банкротства социально 
и экономически значимых банков способствовали сохранению ста-
бильности финансово-банковской системы. Агентством в кратчайшие 
сроки обеспечен доступ к застрахованным вкладам нескольким сотням 
тысяч вкладчиков банков, лишившихся лицензии в 2019 году, что по-
зволило защитить их личные и семейные сбережения, доходы от инди-
видуального предпринимательства, минимизировать риски нарушения 
собственных финансовых обязательств в связи с прекращением опера-
ций банков, не допустить снижения уровня доверия населения к бан-
ковской системе. 

1. Обеспечение функционирования системы  
страхования вкладов

Основные показатели ССВ
По состоянию на 1 января 2019 года в реестре банков — участников 

ССВ зарегистрировано 757 банков. В течение года в составе участников 
ССВ произошли следующие изменения.

Исключено из реестра 34 банка, из них 11 — по причине прекраще-
ния их деятельности в связи с реорганизацией в форме присоедине-
ния к другим банкам — участникам ССВ, 22 — в связи с завершением 
их ликвидации и 1 банк — по причине прекращения права на привлече-
ние вкладов физических лиц в связи с заменой лицензии и исполнения 
всех обязательств перед вкладчиками.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2019 г. в ССВ было за-
регистрировано 723 банка, в том числе 365 действующих банков, имею-
щих лицензию на работу с физическими лицами; 6 кредитных органи-
заций без права на открытие новых счетов и прием во вклады средств 
физических лиц, а также без страховой защиты вкладов малых пред-
приятий; 352 банка, находящихся в процессе конкурсного производства 
(ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер возмещения в одном 
банке по обычным вкладам (счетам) составлял 1,4 млн руб. на одного 
вкладчика, а также 10 млн руб. на одного вкладчика — по 2 отдельным 
категориям объектов страхования: денежным средствам, размещенным 
на счетах эскроу, открытых физическими лицами для расчетов по сдел-
кам купли-продажи недвижимости и для расчетов по договорам уча-
стия в долевом строительстве.

При исчислении страховых взносов, поступивших в отчетном пе-
риоде, применялись следующие ставки: базовая ставка в размере  
0,15% расчетной базы за квартал, дополнительная ставка в размере 
50% базовой ставки и повышенная дополнительная ставка в размере 
500% базовой ставки.

К концу отчетного года совокупный объем застрахованных 
вкладов достиг 34,7 трлн руб. Размер страховой ответственности 
Агентства (совокупный объем потенциальных выплат) составил  
19,1 трлн руб. (55,0% объема застрахованных вкладов), в том числе 
по вкладам физических лиц (включая счета индивидуальных предпри-
нимателей) — 18,4 трлн руб. (59,0% объема застрахованных вкладов 
соответствующей категории), по вкладам юридических лиц (малых 
предприятий) — 0,7 трлн руб. (19,0% объема застрахованных вкладов 
соответствующей категории).

Выплата страхового возмещения
В 2019 году в отношении банков — участников ССВ произошло 

24 страховых случая с общим объемом страховой ответственности 
Агентства в размере 56,7 млрд руб. перед 215,9 тыс. вкладчиков (в том 
числе в размере 2,0 млрд руб. перед 11,5 тыс. малых предприятий).

Страховые выплаты начинались в диапазоне 4–9 рабочих дней 
со дня наступления страхового случая, средняя длительность периода 
подготовки к выплатам составила 6,7 рабочего дня.

Всего за отчетный период возмещение на общую сумму  
59,5 млрд руб. получили 129,6 тыс. вкладчиков 270 банков.

Количество случаев страхового мошенничества в отчетном периоде 
существенно снизилось по сравнению с предыдущими годами. 

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой 

основой ССВ является фонд обязательного страхования вкладов 
(далее — ФОСВ).

В целях поддержания финансовой устойчивости ФОСВ с 2015 года 
действует договор с Банком России о предоставлении Агентству кре-
дита без обеспечения на срок до 5 лет. По состоянию на 31 декабря  
2019 г. Агентством получено (за вычетом возвращенных средств)  
584 млрд руб.

В течение 2019 года на счета ФОСВ поступило 300,2 млрд руб., 
из них: 192,2 млрд руб. — страховые взносы банков — участников ССВ 
(в том числе авансом в счет будущих периодов); 76,8 млрд руб. — сред-
ства из конкурсной массы ликвидируемых банков в погашение требо-
ваний по ранее выплаченному возмещению; 30,9 млрд руб. — возврат 
инвестиционных вложений временно свободных денежных средств 
ФОСВ.

Платежи со счетов ФОСВ за отчетный год составили  
300,3 млрд руб., в том числе: 86,2 млрд руб. — выплата возмещения 
непосредственно Агентством и компенсация затрат банков-агентов 
на выплату возмещения вкладчикам; 0,9 млрд руб. — выплата агентско-
го вознаграждения банкам-агентам; 213 млрд руб. — возврат заемных 
средств, полученных от Банка России. 

Размер средств на счетах ФОСВ по состоянию на 31 декабря  
2019 г. составил 49,9 млрд руб.

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФОСВ за 2019 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 3 млрд руб., доходность 
инвестированных средств — 7,6% годовых.

2. Обеспечение функционирования системы 
гарантирования прав застрахованных лиц,  

на которых распространяется  
обязательное пенсионное страхование

По состоянию на 31 декабря 2019 г. участниками СГПН являлись 
33 НПФ, внесенных Агентством в реестр фондов — участников, а также 
Пенсионный фонд Российской Федерации. Агентством гарантированы 
права 76,3 млн человек, формирующих накопительную пенсию в системе 
обязательного пенсионного страхования. Объем пенсионных накопле-
ний, подпадающих под защиту СГПН, составляет 4,8 трлн руб.

В течение 2019 года из реестра фондов — участников исключены 
2 фонда в связи с прекращением их деятельности вследствие присоеди-
нения к другим фондам — участникам.

В отчетном периоде произошли первые гарантийные случаи, на-
ступившие при установлении выплат за счет средств пенсионных на-
коплений, предусмотренные пунктом 1 части 4 статьи 6 Федерального 
закона от 28 декабря 2013 г. № 422-ФЗ «О гарантировании прав за-
страхованных лиц в системе обязательного пенсионного страхования 
Российской Федерации при формировании и инвестировании средств 
пенсионных накоплений, установлении и осуществлении выплат за 
счет средств пенсионных накоплений». Наступление гарантийных слу-
чаев было обусловлено недостатком средств, учтенных на пенсионном 
счете накопительной пенсии (индивидуальном лицевом счете) застра-
хованного лица на день установления ему выплаты за счет средств 
пенсионных накоплений, по сравнению с гарантируемыми Агент-
ством средствами застрахованного лица. Недостаток средств возник 
в результате того, что застрахованное лицо накануне возникновения 
у него пенсионных оснований реализовало право на досрочный пере-
ход из НПФ, отразившего на счетах своих клиентов убытки по итогам 
года, в другой НПФ или ПФР.

На основании заявлений, поступивших от 4 фондов-участников 
и ПФР, осуществлены выплаты гарантийного возмещения на сумму 
148 тыс. руб. в отношении 21 застрахованного лица.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2019 г. размер фонда гарантирования 

пенсионных накоплений (далее — ФГПН) составил 3,23 млрд руб. 
В отчетном периоде поступления в ФГПН составили 1,07 млрд руб., 

платежи со счетов ФГПН — 148 тыс. руб. (выплата гарантийного  
возмещения).

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН за 2019 год 

с учетом переоценки ценных бумаг составила 359,8 млн руб., доход-
ность инвестированных средств с учетом переоценки ‒ 12,2% годовых.

3. Деятельность Агентства  
по предупреждению банкротства банков

Меры по предупреждению банкротства банков
На начало 2019 года меры по предупреждению банкротства ре-

ализовывались в отношении 22 банков. В течение года завершены 
меры по предупреждению банкротства 5 банков с участием Агентства. 
По одному из завершенных проектов (АО «ВОКБАНК») мероприятия 
по предупреждению банкротства продолжены Банком России, утвер-
жден план участия Банка России в осуществлении мер по предупре-
ждению банкротства банка.

Таким образом по состоянию на 31 декабря 2019 г. Агентство уча-
ствовало в предупреждении банкротства 17 банков1.

Важным событием 2019 года стало досрочное завершение мер 
по предупреждению банкротства АО «Банк ДОМ.РФ», меры по пре-
дупреждению банкротства которого Агентство осуществляло  
с 2009 года. В результате восстановлено устойчивое финансовое поло-
жение банка, улучшено качество его активов, сформированы резервы 
по проблемным активам.

Крупнейшим проектом Агентством продолжает оставаться 
АО «БМ-Банк» (прежнее наименование — ОАО «Банк Москвы»), 
меры по предупреждению банкротства которого осуществляются 
с 2011 года совместно с инвестором — Банком ВТБ (ПАО).

Управление активами
В предыдущие годы Агентством приобретены активы 11 санируе-

мых банков на общую сумму 209,78 млрд руб.
В отчетном периоде в результате обращения взыскания на заложен-

ное имущество по займам, предоставленным в рамках мер по предупре-
ждению банкротства бывшему инвестору АО КБ «Солидарность» — 
ООО «АЛИВИКТ», а также АО «ВОКБАНК», Агентством получены 
активы на сумму 500,78 млн руб. и 232 млн руб. соответственно.

Агентством осуществлена продажа имущества, ранее приобретен-
ного в ходе осуществления мер по предупреждению банкротства бан-
ков, на общую сумму 3,32 млрд руб. В связи с тем, что часть активов 
продана с рассрочкой платежа, поступления от реализации этих акти-
вов в 2019 году составили 1,28 млрд руб. От ранее проданных в рас-
срочку активов поступило 0,59 млрд руб.

В результате проводимых Агентством мероприятий в целях 
возврата средств, затраченных на приобретение прав требования,  
в 2019 году должниками возвращено 1,86 млрд руб.

По состоянию на 31 декабря 2019 г. балансовая стоимость активов, 
приобретенных Агентством в ходе осуществления мер по предупре-
ждению банкротства банков, составила 78,86 млрд руб.

Финансирование мероприятий  
по предупреждению банкротства банков

Размер средств, фактически израсходованных Агентством на фи-
нансирование мер по предупреждению банкротства банков, по состо-
янию на 31 декабря 2019 г. составил 1 154,08 млрд руб., из которых 
средства имущественного взноса Российской Федерации в имущество 
Агентства составили 67,19 млрд руб., средства имущественного взноса 
Банка России в имущество Агентства — 2,59 млрд руб. 

В 2019 году Агентство погасило кредиты Банка России на сумму 
5,99 млрд руб. 

4. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (ликвидацией) в кредитных организациях

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2019 г. Агентство осуществляло  

функции конкурсного управляющего (ликвидатора) в 363 кредитных 
организациях. В 340 из них проводилось конкурсное производство,  
в 23 — принудительная ликвидация.

В отчетном году Агентство было назначено конкурсным управляю-
щим (ликвидатором) 31 кредитной организацией.

В 2019 году Агентством завершены ликвидационные процедуры 
в 21 кредитной организации, в 10 из них осуществлялось конкурсное 
производство, в 11 — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур соста-
вил 3 года 3 месяца, в том числе конкурсного производства —  
4 года 6 месяцев, принудительной ликвидации — 1 год 6 месяцев.

Формирование конкурсной (имущественной) массы  
для расчетов с кредиторами

С целью формирования в максимально возможном объеме конкур-
сной массы, являющейся источником для расчетов с кредиторами лик-
видируемых банков, проводились мероприятия, включающие поиск, 
инвентаризацию, оценку и продажу имущества, взыскание задолжен-
ности с должников ликвидируемых банков.

За отчетный год в конкурсную массу ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций поступило 109,5 млрд руб., в том числе: денежные средства 
в кассе и на корреспондентских счетах в Банке России, обязательные 
резервы, а также средства от погашения задолженности в доброволь-
ном порядке — 61,1 млрд руб.; средства, полученные от взыскания 
в принудительном порядке — 32,4 млрд руб.; от реализации имущест-
ва — 16 млрд руб.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных органи-
заций в 2019 году в арбитражные суды и суды общей юрисдикции  
Агентством направлено 77 тыс. исковых заявлений на общую сумму 
1 774 млрд руб.

Удовлетворено 122 тыс. исков (в том числе по поданным ранее от-
четного периода исковым заявлениям) на общую сумму 1,1 трлн руб., 
отказано в удовлетворении 6 тыс. исков на сумму 192 млрд руб., 7 тыс. 
исков на сумму 278 млрд руб. оставлено без удовлетворения, без рас-
смотрения и по делам, производство по которым прекращено.

В 2019 году Агентством проведено в установленном федеральным 
законом порядке 1 802 торга имуществом 325 ликвидируемых кредит-
ных организаций. 

В составе поступлений в конкурсную массу от реализации  
имущества наибольший объем приходится на поступления от реализа-
ции недвижимости (11,2 млрд руб.), прав требования к юридическим 
и физическим лицам (3,2 млрд руб.), а также от реализации ценных  
бумаг (0,8 млрд руб.).

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проведены проверки, направленные на выявле-
ние сомнительных сделок, в 32 кредитных организациях. Сделки, целе-
сообразные для оспаривания, выявлены в 29 кредитных организациях.

По состоянию на 31 декабря 2019 г. в производстве судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов находилось 1 185 дел об оспарива-
нии сомнительных сделок ликвидируемых кредитных организаций, 
в том числе по 729 искам, поданным в отчетном периоде. По 859 искам 
требования Агентства были удовлетворены, отказано в удовлетворении 
по 809 искам. Судопроизводство прекращено (в том числе в связи с от-
казом от требований) по 29 исковым заявлениям.

Поступление денежных средств в конкурсную массу ликвидируемых 
кредитных организаций в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок за 2019 год составило 5 857 млн руб.

Проведены проверки обстоятельств банкротства 84 кредитных ор-
ганизаций. 

В суды направлено 81 заявление Агентства о привлечении к иму-
щественной ответственности контролировавших банки лиц на общую 
сумму 707,6 млрд руб.

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены 
в отношении руководителей 11 кредитных организаций на сумму  
27 716 млн руб., удовлетворены частично в отношении руководителей 
10 кредитных организаций на сумму 15 342,3 млн руб. 

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о взыскании убыт-
ков в отношении руководителей 2 кредитных организаций на сумму 
650,9 млн руб.

Кроме того, ранее вынесенное решение о взыскании убытков на сум-
му 157 млн руб. отменено, в удовлетворении требований отказано.

Удовлетворены гражданские иски о взыскании вреда, причиненного 
преступлением, в отношении руководителей 6 кредитных организаций 
на сумму 121 433 млн руб. 

Удовлетворены требования Агентства о привлечении к субсидиар-
ной ответственности руководителей 11 кредитных организаций на сум-
му 40 985 млн руб. 

Агентству отказано в удовлетворении заявлений о привлечении 
к субсидиарной ответственности руководителей 4 кредитных организа-
ций на сумму 8 642 млн руб. 

Ранее вынесенные судебные решения об отказе в удовлетворении 
требований о привлечении к субсидиарной ответственности руково-
дителей 2 кредитных организаций на сумму 150 млн руб., а также ра-
нее вынесенные решения об удовлетворении требований Агентства  
о привлечении к субсидиарной ответственности руководителей  
2 кредитных организаций на сумму 15 935 млн руб. отменены,  
требования повторно направлены на рассмотрение.

В правоохранительные органы направлено 186 обращений по выяв-
ленным в ликвидируемых кредитных организациях признакам различ-
ных преступлений. 

Возбуждено 190 уголовных дел (в том числе по заявлениям, направ-
ленным в правоохранительные органы ранее отчетного периода).

По 53 уголовным делам в отношении бывших руководителей, их со-
участников и работников вынесены обвинительные приговоры.

При рассмотрении уголовных дел в отношении руководителей и ра-
ботников 3 кредитных организаций вынесены судебные решения о на-
ложении на них штрафов.

Управление текущими расходами ликвидируемых банков
Расходы на проведение конкурсного производства (ликвидацию) 

в отчетном году составили 21,7 млрд руб., что на 11% меньше аналогич-
ного показателя предыдущего года.

В целях бесперебойного проведения ликвидационных процедур 
и оперативной организации работы Агентством за отчетный период 
авансировано расходов на сумму 1 535,1 млн руб., возвращено (с учетом 
ранее предоставленных средств) 1 893,9 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2019 г. установлены требования  
476,3 тыс. кредиторов ликвидируемых кредитных организаций на об-
щую сумму 3 225,25 млрд руб. За отчетный год количество кредиторов 
и объем установленных требований увеличились на 3 и 4% соответст-
венно.

В 2019 году проведены расчеты с кредиторами в размере  
113,7 млрд руб. (из них 13,30 млрд руб. путем предоставления отступ-
ного).

Средний процент удовлетворения требований кредиторов в банках, 
в которых ликвидационные процедуры завершены за весь период де-

ятельности Агентства, составил 45,3%. Требования кредиторов пер-
вой очереди в среднем удовлетворены на 67,1%, второй — на 36,4%,  
третьей — на 26,7%.

В отчетном периоде осуществлены мероприятия по распределению 
и передаче имущества, оставшегося после завершения расчетов с кре-
диторами в полном объеме, участникам (акционерам) 17 кредитных 
организаций на общую сумму 18,99 млрд руб.

В течение 2019 года созвано 123 собрания кредиторов ликвидируе-
мых банков.
5. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 

производством (ликвидацией) в негосударственных 
пенсионных фондах

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2019 г. Агентством проводились 

ликвидационные процедуры в 29 НПФ, ранее осуществлявших дея-
тельность по обязательному пенсионному страхованию и не постав-
ленных на учет в системе гарантирования прав застрахованных лиц,  
в 27 из них была введена процедура конкурсного производства,  
в 2 — принудительной ликвидации.

За время осуществления Агентством полномочий конкурсного 
управляющего (ликвидатора) НПФ ликвидационные процедуры за-
вершены в 5 фондах, в том числе в 4 из них — в 2019 году. 

Средняя продолжительность ликвидационных процедур составила 
5 лет 3 месяца.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Совокупная балансовая стоимость активов ликвидируемых  

фондов на дату начала ликвидационных процедур составляла  
112,6 млрд руб., основная доля которых (78%) приходилась на пенси-
онные накопления.

По состоянию на 31 декабря 2019 г. (нарастающим итогом) в ре-
зультате проводимого Агентством комплекса мероприятий в отно-
шении имущества НПФ обеспечено поступление денежных средств 
на счета НПФ, открытые в Агентстве, в размере 32 млрд руб. (в том 
числе: по пенсионным накоплениям — 28,1 млрд руб., по пенсионным 
резервам — 3,5 млрд руб., в состав конкурсной массы — 0,4 млрд руб.), 
из них в 2019 году поступило 0,71 млрд руб.

По состоянию на 31 декабря 2019 г. (нарастающим итогом) в це-
лях воспрепятствования причинению ущерба интересам НПФ и их 
кредиторов Агентством подано исковых заявлений на общую сумму  
43,5 млрд руб. (из них в 2019 году — на сумму 6,5 млрд руб.), удов-
летворено — на сумму 36,2 млрд руб. На конец отчетного периода 
на рассмотрении арбитражных судов и судов общей юрисдикции на-
ходились исковые заявления Агентства о взыскании задолженности 
на сумму 2,9 млрд руб.; иски, оставшиеся без удовлетворения, без 
рассмотрения, а также по делам, производство по которым прекраще-
но, — на сумму 4,3 млрд руб.

По состоянию на конец отчетного периода Агентством в основном 
были завершены мероприятия, направленные на возврат управляю-
щими компаниями имущества в добровольном порядке. Проводилась 
активная работа по взысканию в принудительном порядке задолжен-
ности с управляющих компаний, действовавших в отношении ликви-
дируемых НПФ с нарушением принципов сохранности.

За период осуществления ликвидационных процедур арбитраж-
ными судами удовлетворены заявления Агентства о взыскании за-
долженности с управляющих компаний, в доверительном управлении 
которых находились активы ликвидируемых НПФ, на общую сумму 
5,8 млрд руб., из них в 2019 году — 5 исковых заявлений на сумму  
1,1 млрд руб. Возбуждено 6 исполнительных производств, из них  
5 завершены в связи с невозможностью взыскания.

К 2 управляющим компаниям-банкротам Агентством предъяв-
лены требования на сумму 13,1 млрд руб. Указанные права требо-
вания к управляющим компаниям включены в состав имущества  
11 ликвидируемых НПФ.

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отноше-
нии НПФ за отчетный год составили 37,5 млн руб. 

В связи с недостаточностью у ликвидируемых НПФ средств для 
оплаты текущих расходов дополнительно осуществлялось их аван-
сирование за счет собственных средств Агентства. Всего в отчетном 
периоде авансировано расходов на сумму 54,9 млн руб., возвращены 
средства в размере 13,6 млн руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

По состоянию на 31 декабря 2019 г. в производстве арбитражных 
судов находилось 26 дел об оспаривании сомнительных сделок лик-
видируемых НПФ, из них 5 — по заявлениям, поданным в 2019 году. 
Отказано в удовлетворении по 5 заявлениям.

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению обстоя-
тельств банкротства 4 негосударственных пенсионных фондов.

Поступление денежных средств в конкурсную массу ликвидируе-
мых НПФ в результате оспаривания Агентством сомнительных сде-
лок за отчетный период составило 3,9 млн руб.

В суды направлены заявления о привлечении к субсидиарной от-
ветственности бывших руководителей 3 НПФ на сумму 711,79 млн руб.

Удовлетворено требование Агентства о привлечении к субсиди-
арной ответственности руководителей НПФ на сумму 32,6 млн руб., 
отказано в удовлетворении аналогичных требований на сумму  
157,9 млн руб. 

В правоохранительные органы направлено 7 заявлений. Возбужде-
но уголовное дело по факту хищения имущества. 

Судебные приговоры не выносились.
Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  

работа органов управления ликвидируемых НПФ
Всего по состоянию на 31 декабря 2019 г. в реестры требований 

кредиторов внесено 2 160 350 требований кредиторов на общую сум-
му 69,12 млрд руб. (в том числе требования кредиторов, подлежащие 
удовлетворению за счет средств пенсионных накоплений, — на сум-
му 60,14 млрд руб., за счет средств пенсионных резервов — на сумму  
8,68 млрд руб., за счет конкурсной массы — на сумму 292,88 млн руб.).

По состоянию на 31 декабря 2019 г. завершены расчеты по требо-
ваниям кредиторов в размере 30,4 млрд руб. (нарастающим итогом). 
В отчетном периоде на расчеты с 123,7 тыс. кредиторов 30 НПФ на-
правлено 778,76 млн руб.

В отчетном периоде созвано 7 собраний кредиторов ликвидируе-
мых НПФ.
6. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 

производством в страховых организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2019 г. Агентство осуществляло пол-
номочия конкурсного управляющего в 28 страховых организациях. 
В отчетном году Агентство назначено конкурсным управляющим 
9 страховыми организациями. 

В 2019 году работники Агентства участвовали в работе 16 времен-
ных администраций по управлению страховыми организациями.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Совокупный объем поступлений в конкурсную массу ликвидиру-

емых страховых организаций за весь период деятельности Агентства 
составил 966,75 млн руб.

В отчетном периоде поступления составили 580,34 млн руб., 
в том числе: денежные средства, перечисленные с расчетных счетов 
страховых организаций в связи с их закрытием, — 355,60 млн руб.; 
поступления от реализации имущества — 117,19 млн руб.; денежные 
средства, полученные от погашения дебиторской задолженности, —  
84,85 млн руб.; прочие поступления — 22,70 млн руб.

В 2019 году Агентством реализовывалось имущество 12 страховых 
организаций. 

В течение 2019 года проведено 20 электронных торгов в форме 
аукциона и 4 торга в форме публичного предложения, а также 
10 торгов имуществом балансовой стоимостью менее 100 тыс. руб.  
Поступления от указанных мероприятий составили 94,3 млн руб.,   
основной объем (90%) которых сформирован за счет реализации  
недвижимого  имущества.

Поступления от реализации ценных бумаг российских эмитентов 
и государственных облигаций на организованном рынке составили 
22,9 млн руб.

По состоянию на 31 декабря 2019 г. (нарастающим итогом) в ар-
битражные суды и суды общей юрисдикции подано 2 703 исковых 
заявлений на общую сумму 7,8 млрд руб. Удовлетворено 1 567 иско-
вых заявлений Агентства на сумму 2,6 млрд руб., отказано в удовлет-
ворении 389 исков на сумму 1,5 млрд руб., 747 исковых заявлений 
на сумму 3,7 млрд руб. на конец отчетного периода находились на рас-
смотрении в судах. Совокупный объем поступлений от претензионно-
исковой работы Агентства за весь период ликвидационных процедур 
составил 0,05 млрд руб.

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отноше-
нии страховых организаций за отчетный год составили 0,35 млрд руб., 

В 2019 году ввиду недостаточности у ликвидируемых страховых 
организаций средств для оплаты текущих расходов Агентством до-
полнительно осуществлялось их авансирование за счет собственных 
средств. Всего в отчетном периоде авансировано расходов на сумму 
0,47 млрд руб., возвращено средств в размере 0,13 млрд руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц 

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомнитель-
ных сделок в 12 страховых организациях. В 11 из них выявлены сомни-
тельные сделки и проводились мероприятия по их оспариванию.

В 2019 году в производстве арбитражных судов находилось  
217 дел об оспаривании сомнительных сделок ликвидируемых страхо-
вых организаций, из них 99 — по заявлениям, поданным в 2019 году. 
В отчетном периоде по 56 заявлениям требования Агентства были удов-
летворены, отказано в удовлетворении требований по 29 заявлениям.

Поступления денежных средств в конкурсную массу ликвидиру-
емых страховых организаций в результате оспаривания Агентством 
сомнительных сделок в 2019 году составили 1,2 млн руб.

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению обстоя-
тельств банкротства 5 страховых организаций. 

В суд направлены заявления о привлечении бывших руководите-
лей 4 страховых организаций к субсидиарной ответственности на сум-
му 1 136 млн руб. Также направлено заявление о взыскании убытков 
с контролирующих страховую организацию лиц на сумму 33 млн руб. 

Удовлетворено требование Агентства о привлечении к субси-
диарной ответственности руководителей 1 страховой организации  
в размере 560 млн руб. 

В правоохранительные органы направлено 18 заявлений. 
В отчетном периоде возбуждено 7 уголовных дел.
По уголовному делу в отношении лица, не являвшегося работ-

ником страховой организации, вынесен обвинительный приговор 
по факту хищения ее имущества. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых  

страховых организаций
По состоянию на 31 декабря 2019 г. (нарастающим итогом) уста-

новлено 36 309 требований кредиторов на общую сумму 7,1 млрд руб., 
в том числе 87 требований профобъединений на сумму 4,4 млрд руб. 
На основании определений арбитражных судов признаны обоснован-
ными и подлежащими удовлетворению после удовлетворения требо-
ваний кредиторов, включенных в реестры требований кредиторов, 
1 744 требования на сумму 0,3 млрд руб.

В 2019 году начаты расчеты с кредиторами 2 страховых орга-
низаций. Удовлетворены требования 162 кредиторов на сумму  
24,21 млн руб.

В отчетном периоде созвано 22 собрания кредиторов 11 ликвиди-
руемых страховых организаций.

7. Осуществление мер по повышению  
капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществляются в со-
ответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 11 Федерального закона «О стра-
ховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» 
и статью 46 Федерального закона «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» путем размещения облигаций феде-
рального займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Федерацией 
в имущество Агентства, в субординированные обязательства и приви-
легированные акции банков.

С начала осуществления мер по повышению капитализации банков 
Агентством заключены договоры субординированного займа и договоры 
о приобретении привилегированных акций с 34 банками на общую сумму 
838 000 млн руб. За этот период 11 банков прекратили участвовать в про-
грамме повышения капитализации в связи со следующими обстоятель-
ствами: передачей в казну Российской Федерации привилегированных 
акций банка, приобретенных Агентством путем оплаты этих акций по-
лученными ОФЗ; реорганизацией банков путем присоединения к другим 
банкам, в отношении которых Агентством осуществлялись меры по по-
вышению капитализации; прекращением требований Агентства по до-
говорам субординированного займа по основаниям, предусмотренным 
статьей 25.1 Федерального закона от 2 декабря 1990 г. № 395-1 «О банках 
и банковской деятельности»; осуществлением мены требований Агент-
ства по договорам субординированного займа на обыкновенные акции 
банков и последующим выкупом этих акций инвесторами.

Банки, участвующие в осуществлении мер по повышению капита-
лизации, приняли на себя обязательства в соответствии с заключен-
ными с Агентством соглашениями. 

В 2019 году завершился срок исполнения (3 года с момента по-
лучения банками от Агентства ОФЗ) обязательства по увеличению 
объемов кредитования приоритетных отраслей экономики в среднем 
не менее чем на 1% в месяц и обязательства по ограничению оплаты 
труда работников банка.

Агентством осуществляется мониторинг исполнения банками при-
нятых обязательств. За время действия обязательства по увеличению 
объемов кредитования общий размер предоставленных банками кре-
дитов и вложений в облигации предприятий приоритетных отраслей 
экономики вырос на 3 059 млрд руб.

В отношении банков, нарушивших обязательства, Советом ди-
ректоров Агентства принимались решения о предъявлении им тре-
бований об уплате штрафов. В период с начала осуществления мер 
по повышению капитализации банков были предъявлены тре-
бования на общую сумму 1 431,29 млн руб., из них в 2019 году —  
на 205,82 млн руб. Поступившие от банков штрафы перечислены 
Агентством в федеральный бюджет Российской Федерации.

8. Обеспечение основных функций Агентства
Корпоративное управление

В 2019 году состоялось 5 заседаний Совета директоров Агентства, 
на которых рассмотрены стратегически важные вопросы деятельно-
сти Агентства. Так, Советом директоров Агентства рассматривались 
вопросы об изменениях организационной структуры Агентства и пер-
сонального состава Правления Агентства, о реформировании системы 
внутреннего контроля, о достаточности средств ФОСВ, об инвестиро-
вании временно свободных средств Агентства, о мерах по предупре-
ждению банкротства банков и об использовании средств имуществен-
ного взноса Российской Федерации в имущество Агентства для реа-
лизации мер по предупреждению банкротства банков, о реализации 
мероприятий по работе с активами, приобретенными Агентством при 
осуществлении мер по предупреждению банкротства банков, о ключе-
вых показателях эффективности деятельности Агентства, о тенденци-
ях развития рынка вкладов, а также вопросы, связанные с участием 
Агентства в осуществлении мер по повышению капитализации бан-
ков.

Практическая реализация решений Совета директоров Агентства 
осуществлялась Правлением Агентства. Проведены 118 заседаний 
Правления Агентства, на которых рассмотрены 877 вопросов по ос-
новной и операционной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2019 году утверждены 34 внутренних ре-
гулятивных документа (включая новые редакции), а также внесены 
изменения в 102 внутренних регулятивных документа.

Система управления рисками Агентства
Система управления рисками направлена на обеспечение разумной 

гарантии достижения целей и задач, установленных Стратегией.
В целях выявления ключевых рисков Агентства на ежегодной ос-

нове проводится процедура идентификации и оценки рисков в соот-
ветствии с утвержденной в Агентстве Методикой оценки рисков. 

Для закрепления ответственности за управление установленными 
рисками в Агентстве определены владельцы рисков. По всем иденти-
фицированным рискам выработаны стратегии управления ими, а так-
же разработаны мероприятия по предупреждению рисков и внедрены 
процедуры мониторинга статуса их выполнения.

В 2019 году продолжена работа по актуализации внутренних ре-
гулятивных документов процесса управления рисками Агентства 
в соответствии с изменениями законодательства, регулирующего де-
ятельность Агентства, и обновленными стандартами по управлению 
рисками. В соответствии со стандартом ISO 31000:2018 повышение 
эффективности риск-менеджмента реализуется Агентством путем ин-
теграции системы управления рисками в систему управления и при-
нятия решений. 

В отчетном году в соответствии с практикой Банка России и наи-
лучшими мировыми стандартами управления рисками установлены 
ключевые индикаторы рисков деятельности структурных подразделе-
ний, выполняющих основные функции Агентства. 

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита (далее также — Служба) является са-

мостоятельным структурным подразделением Агентства, образован-
ным для обеспечения функции контроля Советом директоров Агент-
ства деятельности Агентства.

Во исполнение поручений Совета директоров Агентства в отчет-
ном периоде проведены мероприятия по оптимизации, развитию 
и повышению качества внутреннего аудита в Агентстве. Образован 
Комитет по аудиту при Совете директоров Агентства для предвари-
тельного рассмотрения соответствующих вопросов. Внесены измене-
ния в Положение о Службе. 

Руководство Агентства проинформировано о результатах  
внутреннего аудита бизнес-процессов и направлений деятельности 
Агентства, по результатам которого приняты меры реагирования, 
направленные на достижение стратегических целей и приоритетных 
задач Агентства.

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчетного периода включала  

20 департаментов, 2 управления в составе Административно-хозяйст-
венного департамента, Службу внутреннего аудита и 4 представитель-
ства в федеральных округах.

Фактическая численность персонала Агентства по состоянию  
на 31 декабря 2019 г. составила 1 228 человек.

Антикоррупционная политика Агентства
Во исполнение требований законодательства Российской   

Федерации и Национального плана противодействия коррупции   
на  2018–2020 годы в Агентстве образована и действует система  
профилактики и противодействия коррупции.

В отчетном периоде Агентством реализованы мероприятия по про-
тиводействию коррупции, в том числе связанные с соблюдением 
требований к служебному поведению и урегулированию конфликта 
интересов, исполнением работниками Агентства установленных для 
работников государственных корпораций антикоррупционных за-
претов, обязанностей и ограничений, поддержанием в актуальном 
состоянии раздела о противодействии коррупции на сайте Агентства, 
обеспечением работы телефона доверия.

Обеспечено проведение декларационной кампании 2019 года  
(за 2018 отчетный год), в ходе которой проанализированы сведения 
о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера 624 работников Агентства.

Правлением Агентства дважды рассматривался вопрос о состоянии 
антикоррупционной работы в Агентстве и мерах по ее совершенство-
ванию, а также утвержден план мероприятий Агентства по противо-
действию коррупции на 2020 год.

Информационные технологии
В 2019 году проведена модернизация программных средств Агент-

ства, обеспечившая исполнение Агентством функции страхования 
вкладов малых предприятий.

Введен в промышленную эксплуатацию новый программный ком-
плекс для автоматизации процедур сопровождения кредитного порт-
феля ликвидируемых кредитных организаций. 

В ноябре 2019 г. запущен в промышленную эксплуатацию модер-
низированный портал www.torgiasv.ru, что обеспечило возможность 
ознакомления с имуществом ликвидируемых финансовых организа-
ций на стадии его подготовки к продаже. Значительно расширен со-
став публикуемой информации об активах ликвидируемых финансо-
вых организаций, оптимизированы формы ее предоставления. 

В связи с началом реализации сервисов на ЕПГУ проведены работы 
по повышению отказоустойчивости инфраструктуры ключевых биз-
нес-приложений Агентства.

В отчетном периоде организовано информационно-техническое 
обеспечение деятельности временных администраций 26 банков,  
3 небанковских кредитных организаций и 11 страховых  
организаций. Обеспечено размещение в информационно-
технологической инфраструктуре Агентства автоматизиро-
ванных систем 31 банка и 10 страховых организаций. 

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2019 ГОД

15
1 1 января 2020 г. ПАО «Крайинвестбанк» реорганизован в форме присоединения к РНКБ Банк (ПАО) (инвестор).
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Перечень дополнен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень организаций
 и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. AMIR MUHAMMAD SA’ID ABDAL-

RAHMAN AL-MAWLA* (Abdullah Qardash; 
Abu Ibrahim al-Hashimi al-Qurashi; Abu 
‘Abdullah Qardash; Abu ‘Umar al-Turkmani; 
Al-Ustadh; Amir Muhammad Sa’id ‘Abd-al-
Rahman Muhammad al-Mula; Hajji Abdallah; 
Hajji Abdullah Al-Afari; Muhammad Sa’id 
’Abd-al-Rahman al-Mawla; Ustadh Ahmad; 
‘Abdul Amir Muhammad Sa’id Salbi; al-Hajj 
Abdullah Qardash), 05.10.1976 г. p., a) 
Tall’Afar, Iraq b) Mosul, Iraq DOB: a) 5 Oct 
1976 b) 1 Oct. 1976, a) Tall’Afar, Iraq b) 
Mosul, Iraq DOB: a) 5 Oct. 1976 b) 1 Oct. 
1976

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций

 и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1 - 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
 финансированию терроризма»

Организации
1. АВТОНОМНАЯ НЕКОММЕРЧЕСКАЯ 

ОРГАНИЗАЦИЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
ПАНСИОНАТ АК УМУТ-СВЕТЛАЯ НАД-
ЕЖДА,, ИНН: 1653019714;

Физические лица
1. АБДОЕВА САБИНА АЛЬБЕРТОВНА*, 

01.05.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- 
БАЛКАРСКОЙ АССР;

2. АБДРАКИПОВА ЕЛЕНА ПЕТРОВНА*, 
16.10.1973 г.р., Г. КАЙРАККУМА ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

3. АКСЕНОВ ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
19.06.1967 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБАРОВ-
СКОГО КРАЯ;

4. АЛЫМОВ ДАНИЛ АНДРЕЕВИЧ, 
09.09.2003 г.р., ГОР. КЕМЕРОВО КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АМЕРИКАНОВА ЕЛЕНА ВЛАДИМИ-
РОВНА, 21.06.1991 г.р., П. КИЛЬДИН-
СТРОЙ КОЛЬСКОГО РАЙОНА МУРМАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

6. АНАРКУЛОВ БАХТИЕР АБДУМУМИ-
НОВИЧ*, 03.06.1983 г.р., Г. ТАБОШАР 
ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

7. АНТОНОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
03.04.1984 г.р., Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

8. АРСАНОВ ТИМУР ВАХАЕВИЧ*, 
19.11.1983 г.р., СТ. НАУРСКАЯ НАУРСКО-
ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

9. БАЙЧОРОВА РОЗАЛИНА АБРЕК-
ЗАУРОВНА*, 28.08.1993 г.р., Г. КАРАЧА-
ЕВСК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

10. БАРАХОЕВ АХМЕТ ОСМАНОВИЧ, 
19.04.1954 г.р.;

11. БУКРЕЕВ ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
10.06.1991 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

12. ВОЛОГИРОВА ЮРАТЭ АСЛАНОВ-
НА*, 23.01.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. ГЕЛЯХОВА ЗУХРА МУХТАРОВНА*, 
19.01.1995 г.р., С. ЯНИКОЙ ЧЕГЕМСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
АССР;

14. ГУКЕТЛОВ МУАЕД АХМЕДОВИЧ*, 
29.09.1984 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО- 
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

15. ДАНИЛОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 01.02.1978 г.р., Г. РЫБИНСК ЯРО-
СЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ДУДИН МАКСИМ ДЕНИСОВИЧ*, 
16.05.1998 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

17. ЕФРЕМОВ ОЛЕГ ЛЕОНИДОВИЧ*, 
01.12.1966 г.р., Г. ОМСК;

18. ИЗОТОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
11.08.1993 г.р., Г. НЕВИННОМЫССК СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

19. ИСАГАДЖИЕВ ХАБИБ БАЙСОЛТА-
НОВИЧ*, 23.05.1991 г.р., ПОС.МИРНЫЙ 
КУРСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

20. КАШТАНОВ МАКСИМ ВАДИМО-

ВИЧ, 10.11.2001 г.р., Г. ТИХВИН ЛЕНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. КОЗЮТИНСКИЙ АРТЕМ РОМАНО-
ВИЧ, 12.12.1998 г.р., Г. ДЖАНКОЙ АВТО-
НОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

22. КОКОУЛИН ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 14.06.1989 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

23. КОЛУМОВ ЗАУРБЕК КАЗБЕКО-
ВИЧ*, 19.10.1988 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

24. КОРСАКОВ ВАЛЕРИЙ ИВАНОВИЧ, 
04.08.1950 г.р., С. УТРИНГУВЮ ШАУЛЯЙ-
СКОГО РАЙОНА ЛИТВИЙСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

25. ЛОБОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 
08.11.1964 г.р., Д. КАЙСАРОВКА КОЛЫШ-
ЛЕЙСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

26. ЛЮБШИН ИВАН ВИКТОРОВИЧ*, 
29.12.1982 г.р., Г. КАЛУГА;

27. МАГОМЕДАЛИЕВ САИД МАГОМЕ-
ДРАСУЛОВИЧ*, 26.02.1987 г.р., Г. КИЗИ-
ЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. МАКАРОВ ВАЛЕРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
11.07.1966 г.р., С. НЁБДИНО КОРТКЕРОС-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

29. МАЛКОВ МАКСИМ АНДРЕЕВИЧ*, 
25.05.1995 г.р., Г. НОВОЛОКИ КИНЕШЕМ-
СКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. МАЛЬСАГОВ МУСА АСЛАНОВИЧ, 
08.03.1972 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

31. МАРКОВА СВЕТЛАНА ВИКТОРОВ-
НА, 22.07.1964 г.р., Г. КОМСОМОЛЬСК-
НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

32. МАХМУДОВ ЖАСУР ЗАФАР 
УГЛИ*, 05.08.1999 г.р., Г. КАРШИ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

33. МЕЛИХОВА МАРИНА БОРИСОВ-
НА, 24.09.1971 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. МЕРЕНКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 08.11.1993 г.р., Г. ВОРОНЕЖ ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. МОКАЕВА ФАТИМА ИССАЕВНА*, 
24.03.1986 г.р., П. СОВЕТСКИЙ СОВЕТ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

36. МУДАРИСОВ АЛЕКСЕЙ ТАГИРО-
ВИЧ, 12.05.1975 г.р., Г. САРАТОВ;

37. НАЛЬГИЕВ ИСМАИЛ МАХМУДО-
ВИЧ, 03.10.1991 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

38. ОСИН СТАНИСЛАВ СТАНИСЛАВО-
ВИЧ, 13.12.1997 г.р., П. ПЕНЬКОЗАВОД 
НОВОСИЛЬСКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

39. ПОГОРОВ АХМЕД САРАЖУДИНО-
ВИЧ, 01.01.1963 г.р.;

40. РУДЕНКО СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
03.06.1990 г.р., С. БЕРЕЗОВКА КУРАГИН-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

41. САВИН ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 
26.09.1998 г.р., Г. ОРЕЛ;

42. САНГИРАЕВ САЛАМБЕК ШАРПУ-
ДИНОВИЧ*, 13.10.1988 г.р., С. ШАЛИ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

43. САСКИН ЗАХАР ЭДУАРДОВИЧ, 
15.03.2003 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

44. САУТИЕВА ЗАРИФА МУХАРБЕ-
КОВНА, 01.05.1978 г.р., С. Н-РЕДАНТ 
МАЛГОБЕКСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

45. СЕИТМЕМЕТОВ РУСТЕМ АБДУРА-
МАНОВИЧ*, 28.03.1973 г.р., К/С ЧАРХИН 
ПАСТДАРГОМСКОГО РАЙОНА САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

46. СЕЙТУМЕРОВ ОСМАН ШУКРИЕ-
ВИЧ*, 04.06.1992 г.р., ГОР. БАХЧИСАРАЙ 
АВТОНОМНАЯ РЕСПУБЛИКА КРЫМ 
УКРАИНА;

47. СЕЙТУМЕРОВ СЕЙТУМЕР ШУКРИ-
ЕВИЧ*, 28.06.1988 г.р., ПОС. ЧАРХИН 
ПАСТДАРГОМСКОГО РАЙОНА САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗ. ССР;

48. СОБОЛЕВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 26.05.1987 г.р., Г. ПСКОВ;

49. СТАРОСТИН ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 06.11.1975 г.р., Г. ШУМИХА КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. СТРУЖИНСКАЯ ВАЛЕНТИНА 
ФЕДОРОВНА, 29.09.1953 г.р., С. ЛЕХТА 
БЕЛОМОРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КАРЕЛИЯ;

51. СУЛЕЙМАНОВ АМЕТ РЕФАТО-
ВИЧ*, 25.10.1984 г.р., Г. УРГУТ САМАР-
КАНДСКОЙ УЗССР;

52. ТИТОВ АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
03.03.1989 г.р., Г. МОСКВА;

53. ТРИФОНОВ ИВАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 09.04.1989 г.р., Г. КЕРЧЬ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ;

54. УЖАХОВ МАЛЬСАГ МУСАЕВИЧ, 
09.11.1952 г.р., Г. ТЕМИРТАУ КАРАГАН-
ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗ. ССР;

55. ФАЙЗИМАТОВ ФАРРУХ ФУРКАТО-
ВИЧ*, 02.03.1996 г.р., Г. ИСФАРА СОГДИЙ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

56. ФИЛИППОВ ВЛАДИМИР ВИКТО-
РОВИЧ, 24.03.1943 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ 
КРАСНОЗЕРСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

57. ХАБИБОВ ФЕРУЗ ШУХРАТ ОГЛЫ*, 
11.01.1997 г.р., Г. КАРШИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

58. ХАЙДАРЗОДА ХУДОЕРИ ДЖУРА-
БЕГ*, (ХАЙДАРЗОДА ХУДОЁРИ ДЖУРА-
БЕГ), 25.08.1997 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

59. ХАУТИЕВ БАГАУДИН АДАМОВИЧ, 
19.07.1990 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУ-
БЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;

60. ЧЕЛЬДИЕВ ВАДИМ КАЗБЕКОВИЧ, 
04.12.1981 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-
АЛАНИЯ;

61. ЧЕМУРЗИЕВ БАРАХ АХМЕТОВИЧ, 
17.05.1969 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

62. ЧЕРНОЙВАН АНАСТАСИЯ ЮРЬЕВ-
НА*, 20.03.1990 г.р., Г. ПРОЛЕТАРСК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

63. ШАРИПОВ ИЛЬДАР АДИСОВИЧ*, 
14.11.1981 г.р., Г. ЧИМКЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

64. ШИЛОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
04.12.1977 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их причаст-
ности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций

 и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1-3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБУЕВ МАХМЕТ АЛЬВИЕВИЧ 

15.08.1964 г.р., П. КУШМУРУН СЕМИО-
ЗЕРНЫЙ РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

2. ГРИШКОВ МИХАИЛ ВИКТОРОВИЧ 
30.03.1987 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

3. ДАУДОВ АХМЕД ХОЖБАУДЫЕВИЧ 
09.11.1979 г.р., С. КУРЧАЛОЙ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

4. ДЕМЕЛЬХАНОВ АХМЕД РУСЛАНО-
ВИЧ 10.10.1983 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

5. ДЖАНХОТОВ САЛЕХ УСМАНОВИЧ 
15.02.1985 г.р., С. КУЛАРЫ ГРОЗНЕНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

6. ЖУРАВЛЕВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
06.10.1995 г.р., С. ПРОНЬКИНО БУГУРУС-
ЛАНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ; 7. ЗУБАИРОВ БАШИР ГАДЖИ-
ЕВИЧ 17.01.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. ИБРАГИМОВ АЙРАТ МАРАТОВИЧ 
31.12.1992 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

9. ИВАНОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
27.01.1995 г.р., ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ;

10. ИВАНОВ ИЛЬЯ АНДРЕЕВИЧ 
03.02.1987 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

11. КАИМОВ ИЛЬЯС БАУДИНОВИЧ 
03.04.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

12. КОРЖ ЮРИЙ ГЕОРГИЕВИЧ 
11.08.1954 г.р., СТ. СТАРОМИНСКАЯ КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

13. ЛЫСОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ 
27.04.1986 г.р., РЕСПУБЛИКА МОРДО-
ВИЯ, ТОРБЕВСКИЙ РАЙОН, П. ТОРБЕЕВО;

14. МОЗОЛЕВ КОНСТАНТИН АНДРЕЕ-
ВИЧ 18.11.1995 г.р., Д. КРАСНОВКА КУЙ-
БЫШЕВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

15. НОВИК ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
28.02.1997 г.р., С. ПУТИМЕЦ ОРЛОВСКОГО 
РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ПОТАПОВА НАТАЛЬЯ ВИКТОРОВ-
НА 25.01.1990 г.р., Г. КОЛА МУРМАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

17. СОЮПОВ МУСЛИМ РАМЗАНОВИЧ 
20.01.1982 г.р., С. ЗАКОН-ЮРТ АЧХОЙ- 
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

18. ФАТЕЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
01.11.1985 г.р., ПОСЕЛОК ИГРИМ БЕРЕ-
ЗОВСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

19. ЯШИН НИКОЛАЙ ПАВЛОВИЧ 
28.05.1984 г.р., Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Информационная политика  
и международное сотрудничество

В 2019 году приоритетом информационной политики 
Агентства являлось освещение вопросов развития ССВ, 

включая расширение объектов страхования, совершенствования про-
цедур ликвидации финансовых организаций, оптимизации продаж 
активов ликвидируемых финансовых организаций, а также деятель-
ности Агентства в рамках программы «Электронное АСВ». 

За отчетный год подготовлено и разослано в СМИ 357 пресс-ре-
лизов и информационных сообщений. Представителями Агентства 
даны 454 комментария, интервью электронным и печатным СМИ. 
Вышло 47 333 публикации, освещающие деятельность Агентства, 
включая 1 258 обязательных. Агентство осуществляло мониторинг 
и анализ информационного поля (на основании около 52,5 тыс. ме-
дийных источников) в целях оперативного реагирования на возни-
кающие информационные вызовы и запросы со стороны различных 
групп потребителей его услуг. 

Руководители Агентства выступали на радио и телевидении, ос-
вещая наиболее актуальные вопросы деятельности Агентства, в том 
числе касающиеся развития ССВ, ликвидации банков и борьбы с вы-
водом активов, а также с лекциями в Московском государственном 
университете имени М.В. Ломоносова для студентов и участников 
конкурса руководителей нового поколения «Лидеры России». 

Во взаимодействии с интернет-холдингом «Банки.ру» Агентство 
организовало в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» форум для кредиторов ликвидируемых банков, который 
стал для них дополнительным эффективным каналом коммуникации 
и предоставил удобную площадку для общения.

В 2019 году Агентство выступило партнером Петербургского меж-
дународного экономического форума, в ходе которого состоялось 
выступление Генерального директора Агентства и был заключен ряд 
соглашений о сотрудничестве с субъектами Российской Федерации, 
а также ведущими отечественными компаниями. 

В июне 2019 г. в Санкт-Петербурге проведена международная 
конференция на тему «Страхование депозитов и ликвидация бан-
ков: стандарты, передовая практика и инновации», организованная 
Агентством и Международной ассоциацией страховщиков депозитов 
(далее — МАСД), в которой участвовало более 130 делегатов из 37 
стран. 

В отчетном периоде состоялось 3 заседания Экспертно-аналити-
ческого совета при Агентстве, 4 заседания действующего при Агент-
стве Общественного совета по взаимодействию с кредиторами фи-
нансовых организаций. 

Для расширения доступа общественности к информации о де-
ятельности АСВ большое внимание уделялось совершенствованию 
сайта Агентства. В отчетном периоде осуществлено 27,3 тыс. обнов-
лений сайта. Доработан раздел «Продажа имущества», в нем создан 
подраздел, посвященный продаже имущества должников, обновляе-
мый на постоянной основе. 

В отчетном периоде Агентством введен в промышленную эксплу-
атацию существенно модернизированный портал для кредиторов 
ликвидируемых кредитных организаций. Он функционирует в режи-
ме одного окна, обеспечивая простоту навигации, наглядность раз-
мещаемой информации и удобство ее использования для кредиторов 
и вкладчиков ликвидируемых банков, а также других заинтересован-
ных лиц. Портал содержит подразделы, в которых приводятся дета-
лизированные данные о ходе и результатах ликвидационных проце-
дур в каждом из ликвидируемых банков, а также представлена акту-
альная финансовая отчетность (в том числе в виде инфографики). 

Для оперативного информирования населения в Агентстве кру-
глосуточно функционировала бесплатная телефонная горячая линия. 
В 2019 году количество обращений вкладчиков и кредиторов по те-
лефону горячей линии Агентства составило более 370 тыс. звонков 
(свыше 30 тыс. ежемесячно). 

В отчетном периоде Агентство продолжило развитие сотрудничества 
с зарубежными страховщиками депозитов как на двусторонней основе, 
так и в рамках участия в профильных международных организациях.

В июне 2019 г. в Санкт-Петербурге Агентством организовано 

проведение общего годового собрания Азиатско-Тихоокеанского 
регионального комитета МАСД, в котором приняли участие свыше  
90 представителей организаций — страховщиков депозитов, меж-
дународных финансовых организаций и центральных (националь-
ных) банков более чем из 20 стран мира. В рамках данного меро-
приятия Агентством подписаны меморандумы о взаимопонимании  
и сотрудничестве с Вьетнамской корпорацией страхования депозитов 
и Индонезийской корпорацией страхования депозитов.

В отчетном периоде по инициативе Агентства руководителями ор-
ганизаций — страховщиков депозитов государств — членов Евразий-
ского экономического союза (далее — ЕАЭС) подписан Меморандум 
о сотрудничестве в целях гармонизации систем страхования депози-
тов. 

В соответствии с указанным Меморандумом создан Совет руково-
дителей организаций — страховщиков депозитов государств — чле-
нов ЕАЭС (далее — Совет руководителей). Первое заседание Совета 
руководителей состоялось в июне 2019 г. в Санкт-Петербурге.

Кроме того, в отчетном периоде при Консультативном комитете 
по финансовым рынкам Евразийской экономической комиссии была 
создана Экспертная группа по вопросам гармонизации законода-
тельства в сфере страхования (гарантирования) банковских вкла-
дов (депозитов), санации и ликвидации кредитных организаций, 
в состав которой вошли представители систем страхования вкладов 
 государств — членов ЕАЭС, включая Агентство.

В 2019 году состоялись первые 2 заседания данной Экспертной 
группы.

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответст-

вии с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках 
товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разра-
ботанным в соответствии с ним Положением о закупке товаров, ра-
бот, услуг государственной корпорацией «Агентство по страхованию 
вкладов», утвержденным решением Совета директоров Агентства  
от 28 июня 2018 г. (протокол № 7). 

В 2019 году осуществлено 3 013 закупок (в том числе посредст-
вом 10 конкурсов, 45 аукционов, 7 запросов котировок и 6 запросов 
предложений), которые привели к заключению договоров на общую 
сумму 3 703,84 млн руб. По итогам 8 конкурсов заключено 8 догово-
ров на сумму 554,05 млн руб., по итогам 38 аукционов (в том числе 
2 многолотовых) — 44 договора на общую сумму 1 043,71 млн руб., 
по итогам 5 запросов котировок — 5 договоров на общую сумму  
51,55 млн руб., по итогам 6 запросов предложений — 6 договоров 
на общую сумму 121,22 млн руб. 

Экономия средств от проведения закупок с использованием конкурен-
тных процедур оценивается в 155,43 млн руб. (8% начальной (максималь-
ной) цены договоров). При проведении закупок конкурентными спосо-
бами, в которых установлены начальные (максимальные) цены единицы 
продукции, экономия средств достигнута за счет снижения таких цен. 

В отчетном периоде при проведении закупок Агентство актив-
но сотрудничало с организациями — субъектами малого и средне-
го предпринимательства. Стоимость закупок у субъектов малого 
и среднего предпринимательства — 1 760,04 млн руб., что составляет  
48% совокупной стоимости всех закупок за год. По итогам заку-
пок, к проведению которых допускались только субъекты малого 
и среднего предпринимательства, заключены договоры на сумму  
765,96 млн руб., а объем таких закупок составил 21% совокупной сто-
имости всех закупок за год.

Финансирование деятельности Агентства
Общая сумма фактических затрат Агентства составила  

5 817,2 млн руб., что соответствует 92% плановых расходов  
(6 325,2 млн руб.), в том числе административно-хозяйственные рас-
ходы составили 5 216,2 млн руб. (91,8% плана), капитальные вложе-
ния — 601,0 млн руб. (93,4% плана).

По результатам деятельности за 2019 год Агентством получена 
прибыль до уплаты налогов в сумме 7,9 млрд руб., налог на прибыль 
с учетом отложенных налоговых активов составил 0,6 млрд руб.,  
чистая прибыль Агентства — 7,3 млрд руб.
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государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» за 2019 год
млн руб.

А К Т И В на 31.12.2019 на 31.12.2018 на 31.12.2017
I. АКТИВЫ

1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 25 145 54 568 31 644
1.1  долгосрочные 9 270 7 218 5 296
1.2  краткосрочные 15 875 47 350 26 348

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 3 359 2 048 1 114
2.1  долгосрочные 2 229 2 048 1 087
2.2  краткосрочные 1 130 0 27

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 75 191 82 303 69 175
3.1  долгосрочные 50 445 39 509 42 282
3.2  краткосрочные 24 746 42 794 26 893

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых 
организаций и урегулированию обязательств банков

1 154 076 1 162 033 1 314 695

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 628 583 634 900 749 837
6 Основные средства 2 615 2 027 1 741
7 Денежные средства 1 757 1 958 6 931

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 27 78 411
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 2 4 1

8 Прочие активы 1 633 132 1 652 412 1 531 675
ИТОГО по разделу I 3 523 858 3 592 249 3 706 812

Б А Л А Н С 3 523 858 3 592 249 3 706 812
П А С С И В на 31.12.2019 на 31.12.2018 на 31.12.2017

II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 49 936 40 252 44 440

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 3 230 2 158 1 129
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации и Банка России 722 809 735 261 848 785

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и 
урегулированию обязательств банков

86 985 92 878 91 806

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 628 583 634 900 749 791
12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 7 324 0 41

ИТОГО по разделу II 783 299 777 671 894 395
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 668 503 1 879 889 2 050 519
14.1  долгосрочные 716 944 1 694 599 2 021 539
14.2  краткосрочные 951 559 185 290 28 980

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и 
ликвидации

53 111 68 998 66 492

16 Прочие обязательства 1 018 945 865 691 695 406
ИТОГО по разделу III 2 740 559 2 814 578 2 812 417

Б А Л А Н С 3 523 858 3 592 249 3 706 812

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 176 519 1 168 993 1 259 715
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 0 0
19 Износ основных средств 1 303 966 710

Генеральный директор Ю.О.Исаев
Финансовый директор — Главный бухгалтер Н.Д.Молодцова
14 февраля 2020 г.
Достоверность Бухгалтерского Баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», являющейся членом 
саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве  
№ 7198, ОРНЗ - 11506030481.  
Партнер, Директор департамента: Е.О. Сарафанова (квалификационный аттестат от 18.10.2019 г. № 06-000528,  
ОРНЗ 21906078276), действующая по доверенности №98/19 от 15.11.2019

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) судей Второго кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя председателя Липецкого областного 
суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Красноярского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Курганской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Иркутской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
города Москвы;

—  председателя Борзинского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Гаджиевского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Заозерского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Екатеринбургского  
гарнизонного военного суда;

—  заместителя председателя Омского гарнизонного  
военного суда;

—  судьи 35 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности посредством почтовой связи 
с понедельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов  — 9 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой хозяйственной деятельности  
ООО «МОНАМИН» информирует о продолжении процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации по объекту «Производство алкилэтаноламинов: 
метилдиэтаноламина (МДЭА) и диметилэтаноламина (ДМЭА), 
общей мощностью 15 000 тонн в год».

Цель намечаемой деятельности — строительство универсаль-
ной установки, способной выпускать алкилэтаноламины: ДМЭА 
применяется в производстве пенополиуретанов (ППУ) и средств 
для очистки воды (флокулянтов), МДЭА используется для очистки 
природного газа от кислых примесей, в производстве синтетических 
моющих средств, присадок к топливу, а также в производстве синте-
тических волокон, в том числе нейлона.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности — ООО «МОНАМИН», 606000, Нижегородская обл., г. Дзер-
жинск, Восточная промзона, территория ООО «Синтез ОКА».

Наименование и адрес Заказчика — ООО «МОНАМИН», 
606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, Портовое ш.,  д. 9Г,  
пом. 17.

Разработчик материалов — ООО «ТиссенКрупп Индастриал 
Солюшнс (РУС)» (ООО «ТКИС (РУС)», РФ, 606023, г. Дзержинск, 
Нижегородская обл., пр-т Ленина, 48.

Наименование органа, ответственного за проведение об-
щественных обсуждений, — Администрация городского округа 
города Дзержинска Нижегородской области (606000, г. Дзержинск, 
пл. Дзержинского, д. 1).

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 г.—  
ноябрь 2020 г.

Сроки проведения II этапа ОВОС: 10.05.2020 г.—15.07.2020 г.
В связи с неблагополучной эпидемиологической обстановкой из-

за вспышки коронавирусной инфекции, по согласованию с органами 
местного самоуправления и с целью соблюдения требований приро-
доохранного законодательства, материалы в рамках второго этапа 
ОВОС: предварительный вариант материалов ОВОС, утвержденное 
техническое задание на проведение ОВОС намечаемой деятельнос-
ти, журнал регистрации обращений общественности будут доступ-
ны для ознакомления в электронном виде и размещены по адресу:  
https://sintez-oka.com/monamin/ с 08.06.2020г. и далее в течение 
30 дней со дня публикации данного материала в средствах массовой 
информации.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются по электронному адресу: 
monamin@sintez-oka.ru.

Ответственное лицо со стороны Заказчика: Генеральный  
директор Похвалинский С.В. (sv.pohvalinskiy@sintez-oka.ru).

Ответственное лицо со стороны Разработчика материа-
лов: Главный инженер проекта Семилетова О.А.  (olga.semiletova@
thyssenkrupp.com), главный специалист по экологии Баранова О.Н. 
(olga.baranova@thyssenkrupp.com).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО Самоизоляция привела к росту ложных 
звонков на «03» 

Шутки — в сторону
Владислав Куликов

Г
отовится обращение в ми-
нистерство юстиции с 
предложением повысить 

санкции за ложный вызов экс-
тренных служб в период повы-
шенной готовности и чрезвы-
чайных ситуаций. Весна и само-
изоляция обострили у многих 
граждан неправильные жела-
ния — звонить не по делу. И с 
этим, как полагают члены Ассо-
циации юристов России, надо 
что-то делать.

Ночь. Общежитие. Качканар. 
Подвыпивший мужчина реши-
тельно берет телефон и набирает 
«03»: «Кошмар: у моей девушки 
коронавирус!». Медики приеха-
ли быстро. Девушка есть, вируса 
нет. Даже насморк отсутствует. 
Просто мужчине захотелось по-
шутить.

Естественно, вслед за «ско-
рой» приехала полиция. 37-лет-
ний шутник объяснил правоох-
ранителям, что решил прове-
рить, насколько качественно ра-
ботают ночью экстренные служ-
бы в родном городе. 

В каком-то смысле проверка 
прошла успешно: в Качканаре, 
это город в Свердловской обла-
сти, приезжают быстро, разбира-
ются профессионально. Полиция 
поставила мужчине точный диаг-
ноз: «телефонный хулиган». Был 
составлен протокол, материалы 
направлены в суд.

Увы, глупые шутки про коро-
навирус минувшей весной вошли 
в топ глупых шуток. 

На региональных сайтах пра-
воохранительных органов в мас-
совом порядке стали появляться 
предупреждения об ответствен-
ности за ложный вызов экстрен-
ных служб: «скорой», пожарных, 
полиции и т.п. И это не случайное 
совпадение. 

В судах же растет число дел на 
граждан, потревоживших меди-
ков глупыми звонками. Напри-
мер, суд в Ханты-Мансийском ав-
тономном округе оштрафовал на 
1,2 тысячи рублей 56-летнего 
шутника.

Правда, в этот раз гражданин 
не звонил сам, он просто решил 
разыграть банкиров. 1 апреля 
пришел в офис одного из банков 
в Сургуте и заявил, что болен 
коронавирусом. Отделение тут 
же закрыли на дезинфекцию и 
вызвали медиков. Смешно? Ни 
капли.

Для такого рода горе-юмори-
стов в КоАП предусмотрена ста-
тья «Заведомо ложный вызов 
специализированных служб». 
Штраф по ней составляет от 1 ты-
сячи до 1,5 тысячи рублей.

Стараниями телефонных ху-
лиганов она входит в число ак-
тивно применяемых. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, в прош-
лом году за ложный вызов специ-
ализированных служб наказали 
32,4 тысячи человек.

Свежей статистики пока нет, 
но многие практики отмечают: 

рост подобных дел замечен нево-
оруженным глазом. 

Именно поэтому экстрен-
ные службы и правоохрани-
тельные органы стали в эти дни 
особо акцентировать внимание 
на неуместности хулиганских 
звонков.

«Ложный вызов может стоить 
кому-то жизни, — напомнили не-
давно в Главном управлении 
МЧС России по Волгоградской 
области. — Цена ложного вызова 
измеряется не только в денежном 
эквиваленте. В первую очередь за 
каждым вызовом сотрудников 
пожарной охраны стоит возмож-
ность спасения человеческих 
жизней или имущества».

Большое число заведомо лож-
ных вызовов связано с легкомы-
сленным поведением граждан, 
отмечают в спасательном ведом-
стве.  Специализированные 
службы обязаны реагировать на 
каждый сигнал, а сразу опреде-
лить, верна ли информация, не-
возможно.

Аналогичные предупрежде-
ния появились и на сайтах управ-

лений МЧС и МВД во многих дру-
гих регионах.

Например, в управлении 
МВД по Тюменской области осо-
бо отметили, что некоторые гра-
ждане, ради развлечения либо 
просто от скуки набирая номер 
одной из спецслужб, занимают 
линию экстренных вызовов, и 
тем самым фактически препят-
ствуют работе полиции, МЧС, 
медиков.

Как отмечает член Ассоциа-
ции юристов России Асия Муха-
медшина, в период действия осо-
бых мер общественная опасность 
подобных шалостей вырастает в 
несколько раз. 

«Экипаж, который отвлекся 
на ложный вызов, рискует не 
успеть туда, где помощь особен-
но нужна, — говорит Асия Муха-
медшина. — Это и в обычное вре-
мя серьезная опасность, а во 
время пандемии попусту отвле-
кать медиков крайне непозволи-
тельно».

При этом она признает, что в 
период самоизоляции многие 
граждане столкнулись с психоло-
гическими проблемами и пыта-
ются их решить неправомерны-
ми способами.

Например, недавно мировой 
судья Вологодской области по су-
дебному участку № 30 в Вологод-
ском районе вынес постановле-
ние о привлечении к администра-

тивной ответственности в отно-
шении 52-летнего Сергея П.

«Мужчина позвонил в отдел 
полиции и сообщил, что по ме-
сту его жительства в квартире в 
п. Перьево Вологодского района 
находятся посторонние и угро-
жают его убить, — рассказывают 
в Вологодском областном суде. — 
В ходе проведенной проверки 
выяснилось, что мужчина про-
живает с бывшей супругой, с ко-
торой они фактически не разго-
варивают. В указанный день он 
выпивал, и, как следует из его 
объяснений, дома никого не 
было, а ему захотелось с кем-то 
пообщаться, поэтому он позво-
нил в полицию и сообщил ин-
формацию, не соответствую-
щую действительности». 

С начала года мировым судьей 
по судебному участку № 30 в Во-
логодском районе рассмотрено 
39 дел по статье КоАП «Ложный 
вызов специализированных 
служб». 

«При этом граждане давали 
разные объяснения своим дейст-
виям: шутка, желание погово-

рить, способ знакомства с новым 
участковым или доставки домой 
пьяного сожителя и другие», — 
рассказывают в Вологодском об-
ластном суде.

И это только данные по одно-
му небольшому судебному окру-
гу. Как замечает юрист, в подоб-
ных ситуациях тому, кто просто 
хочет поговорить, надо звонить в 
службы психологической под-
держки. 

В свою очередь член Ассоциа-
ции юристов России Вячеслав 
Голенев сообщил «РГ», что гото-
вит обращение в минюст с пред-
ложением повысить санкции за 
ложный вызов специализиро-
ванных служб в период повы-
шенной готовности и чрезвы-
чайных ситуациях.

«Сейчас министерство юсти-
ции России как раз проводит об-
щественное обсуждение проекта 
нового КоАП, и это хороший 
шанс обратить внимание на не-
которые проблемы, — говорит Вя-
чеслав Голенев. — Думаю, есть 
смысл обсудить вопрос введения 
отдельного состава правонару-
шения, предусматривающего по-
вышенные санкции за ложный 
вызов специализированных 
служб в период повышенной го-
товности и чрезвычайных ситуа-
циях. Соответствующее обраще-
ние будет направлено в минюст в 
ближайшее время».  

А К Ц Е Н Т

Гражданин пришел в банк и заявил, 
что болен коронавирусом. 
Первоапрельская шутка не удалась: 
офис закрыли на дезинфекцию, 
шутника оштрафовали
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НХЛ Малкин вместе 
с Кросби попал в топ-5 
центрфорвардов 

«Пингвины» 
в нападении

Анна Бекетова

Российского форварда «Питтсбруг Пингвинз» Евгения 
Малкина включили в топ-5 центральных нападающих 
десятилетия в НХЛ по версии Hockey Writers. 

Лучшим по версии издания стал одноклубник 
Малкина, капитан «пингвинов» Сидни Кросби. На 
втором месте рейтинга расположился нападающий 
«Эдмонтон Ойлерз» Коннор Макдэвид. В тройку 
лучших также попал Патрис Бержерон из «Бостон 
Брюинз». Малкин занял четвертое место. Замкнул 
топ-5 Стивен Стэмкос из «Тампа-Бэй Лайтнинг».

Напомним, что в конце мая Малкина отметил 
хоккейный портал HockeyBuzz, который составлял 
пятерку лучших россиян, в настоящее время высту-
пающих в НХЛ. Евгений вошел в тройку нападения 
вместе с Артемием Панариным («Нью-Йорк Рейнд-
жерс») и Никитой Кучеровым («Тампа»).

Малкин провел 907 матчей в регулярных чемпио-
натах НХЛ, в которых набрал 1076 очков (416 шайб + 
660 голевых передач). Вместе с «Питтсбургом» он 
трижды выиграл Кубок Стэнли (2009, 2016, 2017).  

ФУТБОЛ Легенда ЦСКА Вагнер Лав готовится вернуться в московский клуб

Лав стори
Артур Нанян

У
же на следующей неделе 
возобновится сезон в 
Премьер-лиге. Не исклю-

чено, что к рестарту чемпиона-
та в нашу страну вернется один 
из лучших легионеров в исто-
рии российского футбола — Ваг-
нер Лав.

В конце прошлой недели Лав 
расторг контракт с «Коринтиан-
сом». Почти сразу же в СМИ поя-
вилась информация, что 35-лет-
ний бразилец склоняется к воз-
вращению в ЦСКА. Переговоры 
на продвинутой стадии, и о пере-
ходе в стан армейцев Вагнер мо-
жет объявить уже сегодня.

Помимо «красно-синих» на 
Лава претендовали бразиль-
ский «Крузейро» и еще два клу-
ба, названия которых не разгла-
шались. Однако игрок выбрал 
ЦСКА. Решающее слово — за 
президентом московского клу-
ба Евгением Гинером.

Вагнер по праву является 
одной из легенд армейцев. В об-
щей сложности он провел в со-
ставе российской команды де-
вять лет и завоевал 14 трофеев. 
Самый памятный из них — Ку-
бок УЕФА, в финале которого в 
2005 году бразилец забил один 
из трех мячей. Также он три-
жды становился чемпионом 
страны, шесть раз — обладате-

лем Кубка России и четырежды 
Суперкубка.

Если Вагнер окажется в 
ЦСКА, то получится, что он уже 
в третий раз возвращается в сто-
личную команду. В последний 
раз бразилец провернул такой 
фокус в начале 2013 года, перей-
дя из «Фламенго». Контракт был 
рассчитан на 3,5 года, но из них 
Лав отработал только семь меся-
цев, после чего уехал в Китай. 
Однако в том промежутке фор-
вард помог «красно-синим» за-
воевать чемпионство.

Сам Вагнер в недавнем ин-
тервью подчеркнул: он очень хо-
чет вернуться в ЦСКА. Он вспом-
нил, как армейцы не мешали ему 

при переходе в другие команды и 
с радостью принимали затем 
обратно. По словам Лава, ради 
ЦСКА он как-то отказал даже та-
ким клубам, как «Интер» и 
«Манчестер Сити».

— Очень благодарен ЦСКА. 
Он дал мне все, что я хотел и что 
мне было нужно. Когда в 2008 
году я сильно тосковал по роди-
не и хотел вернуться домой, 
клуб отдал меня в аренду. Руко-
водство понимало: в тот момент 
мне было необходимо находить-
ся в Бразилии. Я хотел отдох-
нуть, у меня только родился сын. 
Но после небольшой паузы я 
вернулся в ЦСКА. Все, о чем я 
просил, мне шли навстречу. Ког-
да заканчивался мой двухлет-
ний контракт, возникли вариан-
ты с «Интером» и «Манчестер 
Сити». Я обсуждал этот момент 
с президентом ЦСКА, и в итоге 
мне предложили новое двухлет-
нее соглашение, — сказал Вагнер 
в интервью «Матч ТВ».

Что касается своего нынеш-
него состояния, то Лав подчер-
кивает: он в хорошей форме. И 
готов бороться за новые титулы 
с «красно-синими» в случае пе-
рехода.

— Хоть мне и 35, но чувствую 
себя прекрасно. По-прежнему 
сражаюсь на футбольном поле, 
как и всю жизнь. Так что если по-
ступит предложение от ЦСКА и 
они захотят моего возвращения, 
готов это сделать и помочь ко-
манде выиграть новые трофеи. У 
меня огромная любовь и уваже-
ние как к клубу, так и к России, — 
отметил бразилец.

А накануне в Черкизове со-
стоялся товарищеский матч 
между двумя столичными ко-

мандами — «Локомотивом» и 
«Динамо». Встреча получилась 
боевой и завершилась ничьей 
1:1.

В отличие от «бело-голубых» 
состав «красно-зеленых» был 
близок к оптимальному. С пер-
вых минут у «железнодорожни-
ков» на поле вышли: Маринато 
Гилерме, Мацей Рыбусь, Ведран 
Чорлука, Мурило, Владислав 
Игнатьев, Станислав Магкеев, 
Дмитрий Баринов, Гжегож Кры-
ховяк, Алексей Миранчук, Жоау 
Мариу и Рифат Жемалетдинов.

Хозяева могли открыть счет 
уже в первом тайме, но Миран-
чук не реализовал пенальти. В 
начале второй половины дина-
мовцы забили: отличился Ки-
рилл Панченко. Впрочем, «Ло-
комотив» ушел от поражения. 
Помог ему в этом защитник «бе-
ло-голубых» Владимир Рыков, 
отправивший мяч в собствен-
ные ворота.

Тем временем стало извест-
но, что «Барселона» начнет пе-
реговоры о продлении контрак-
та с лидером команды Лионелем 
Месси в течение месяца. Об 
этом информирует Marca.

По данным СМИ, обсуждать 
детали соглашения стороны бу-
дут уже на этой неделе. Данный 
этап станет предварительным, а 
основная часть работы по про-
лонгации договора пройдет в 
следующем сезоне. «Барсело-
ну» будет представлять прези-
дент клуба Жосеп Бартомеу и 
исполнительный директор Ос-
кар Грау, Месси — его отец Хор-
хе. Игрок хочет, чтобы в новый 
контракт был включен пункт о 
возможном расторжении в кон-
це любого сезона.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Конор 
Макгрегор 
вновь 
завершил 
карьеру

ВЫШЕЛ 
ИЗ КЛЕТКИ
Павел Зарудный

Накануне скандально знамени-
тый ирландский боец смешан-
ных единоборств Конор Макг-
регор решил покинуть октагон 
и вновь объявил о завершении 
спортивной карьеры.

— Привет ребята, я ухожу из 
боев. Спасибо всем за эти уди-
вительные воспоминания. Ка-
кой это был путь! Вот одна из 
фотографий с матерью, когда я 
стал чемпионом мира. Выбери 
дом своей мечты, люблю тебя! 
Все, что захочешь — твое, — напи-
сал 31-летний Макгрегор на сво-
ей странице в Twitter.

Чуть позже Конор более под-
робно рассказал о причинах, по-
будивших его уйти из спорта.

«Эта игра перестала интере-
совать меня, ты постоянно 
ждешь, но ничего не происхо-
дит. Просто уже ничего не вызы-
вает эмоций во мне, не будора-
жит. Я пробежался по соперни-
кам, а никого и нет сейчас. UFC 
следовало бы действовать более 
активно, а они постоянно хотят 
тянуть время. Они хотят пока-
зать какую-то силу. Почему они 
откладывают бой Нурмагомедо-
ва и Гэтжи на сентябрь? Они 
должны были организовывать 
бой между мной и Гэтжи за вре-
менный пояс и продолжить дви-
жение», — заявил 31-летний 
Макгрегор.

«Я немного устал от игры. 
Я смотрел последнее шоу Вуд-
ли — Бернс, потом смотрел шоу 
UFC 250 этим вечером. Я просто 
не в восторге от игры. Не знаю, 
что это такое, да еще без зрите-
лей. Просто не получаю кайф от 
этого», — добавил ирландец.

Стоит напомнить, что в сво-
ей профессиональной карьере 
Макгрегор провел 26 боев, одер-
жал 22 победы и потерпел четы-
ре поражения.

Добавим, что ранее Макгре-
гор уже дважды объявлял о за-
вершении карьеры в апреле 
2016-го и в марте 2019-го.

Разумеется, на новость об 
уходе ирландца откликнулись 
многие его коллеги. В частно-
сти, российский боец смешан-
ных единоборств Александр 
Шлеменко в беседе с корреспон-
дентом ТАСС предположил, что 
Макгрегор в третий раз объявил 
о завершении карьеры ради 
привлечения внимания. 

«По моему мнению, он 
просто пользуется этим трю-
ком, — сказал Шлеменко. — И в 
первый, и во второй раз это 
сработало, поскольку многих 
людей эта новость заинтересо-
вала, и сейчас будет точно так 
же. Мне кажется, это чисто с 
той точки зрения, чтобы потом 
красиво вернуться. По поводу 
его формы ничего не могу ска-
зать, я с ним не тренировался, а 
дрался он еще до пандемии. Не 
думаю, что там, где он жил, 
были открыты залы. Оценить 
его форму очень сложно, тем 
более последний бой он прово-
дил против ударника, а он всег-
да с ними неплохо расправлял-
ся. У него были проблемы с бор-
цами, особенно с одним, поэто-
му еще раз скажу, что оценить 
его форму сложно».

Тем временем стало извест-
но, что телеканал «Матч ТВ» 
приобрел права, которые позво-
лят показывать прямые тран-
сляции и записи соревнований 
турниров одной из крупнейших 
европейских организаций ММА 
— KSW, которая возобновляет 
проведение турниров после пе-
рерыва, вызванного пандемией. 
11 июля в главных боях KSW 53: 
Reborne на площадке павильона 
телестудии в Варшаве состоится 
поединок между Матеушем Гам-
ротом и Норманом Парком и 
бой между Борисом Манков-
ским и Марчином Вжоском. 
Польский промоушен KSW, 
основанный в 2004 году, на об-
щем фоне растущего интереса 
зрителей к MMA по праву счита-
ется одним из лучших в Европе. 
KSW на польском буквально 
значит «Борьба боевых 
искусств». Турниры KSW в 
основном проводятся в Польше, 
иногда в Великобритании. Вос-
питанница KSW Джоанна Енд-
жейчик стала первой облада-
тельницей пояса UFC.  

ХОККЕЙ Экс-наставник «молодежки» Валерий Брагин 
возглавил сборную России

Теперь со взрослыми
Илья Соболев 

Ф
едерация хоккея 
России (ФХР) кар-
динально обновила 
тренерский состав 
национальных ко-
манд. Экс-настав-
ник «молодежки» 
Ва лерий Брагин 
возглавил основ-

ную сборную России, а освобо-
дившийся пост занял Игорь Ла-
рионов.

Начиная с 2018 года это уже 
третья перестановка у руля 
«Красной машины» и питерско-
го СКА, работа в котором идет 
обязательным дополнением к 
посту в сборной. Перед чемпио-
натом мира-2018 Олега Знарка в 
авральном порядке сменил Илья 
Воробьев, который после ЧМ-
2019 уступил свою должность 
Алексею Кудашову. 

Только последний в отличие 
от своих предшественников не 
успел провести во главе сборной 
и СКА ни одного полноценного 
сезона. Из-за коронавируса ЧМ-
2020 в Швейцарии был отменен, 
а сезон 2019/2020 в Континен-
тальной хоккейной лиге завер-
шен досрочно. То есть по боль-
шому счету формального повода 
для перестановок не было. Но 
Кудашов из-за обрушившегося 
на него давления сам попросил 
освободить его от должности. 
«Работа главного тренера подра-
зумевает круглосуточность. Это 
серьезный вызов, к которому не 
все готовы. По семейным причи-
нам Кудашов не мог выполнять 
свою работу. Он сам обратился к 
нам после сезона, попросив 
оставить его в качестве консуль-
танта», — объяснил первый вице-
президент ФХР Роман Ротенберг.

В том, что на вакантный пост 
приходит Валерий Брагин, про-
работавший в «молодежке» де-
вять лет, есть своя логика. Через 
его руки прошли, по сути, все те, 
кто нынче составляет нынешний 
цвет отечественного хоккея. Что 
касается СКА, там явно берут 
курс на омоложение. А другого 
такого воспитателя, как Брагин, 
возможно нет во всем мире.

Но есть у такого шага и риски. 
К примеру, никто не знает, какой 
из Валерия Николаевича  клуб-
ный тренер. Последний соответ-
ствующий опыт закончился 
увольнением из ЦСКА по ходу 
сезона в 2012 году. Впрочем, вре-
мени с тех пор прошло немало. 

Сам Брагин смотрит в буду-
щее с энтузиазмом.  Что такое 
совмещение, у него была воз-
можность почувствовать уже в 
минувшем сезоне: с января спе-
циалист вошел в тренерский 
штаб сборной, как и СКА. 

—  В  совмещении ничего 
страшного нет, — уверен Валерий 
Николаевич. —  В последние два 
месяца работы в СКА и в сбор-
ной я посмотрел, окунулся в эту 
атмосферу. Очень много канди-
датов в СКА. Работа, проводимая 

в клубе, будет переноситься и в 
сборную. Те нюансы, которые 
существуют во время игры, 
должны нарабатываться трене-
ром постоянно. Клубный опыт 
должен переноситься в сборную.

Контракт с Брагиным, как, 
впрочем, и с Ларионовым, рас-
считан до Игр-2022 в Пекине, на 
которые поставлена вполне кон-
кретная цель — повторить золо-
той успех Пхенчхана-2018. Но 
сейчас на повестке другие вопро-
сы. Вроде подготовки к ЧМ-2021 
в Минске, где, судя по всему, не 
получится рассчитывать на по-
мощь игроков Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ), посколь-
ку сезон НХЛ из-за коронавируса 
начнется не в начале октября, как 
обычно, а только в январе.

— Предстоит провести очень 
серьезную работу, — отметил сам 
Брагин. — На первых двух этапах 
Евротура будем определяться по 
составу, а на следующих наигры-
вать его для чемпионата мира. 
Чтобы подготовить команду, 
нужно минимум два-три серьез-
ных турнира пройти с одним со-
ставом. На кого я буду опираться, 
сказать сложно. Практически все 
кандидаты прошли через мою 
«молодежку». Сезон покажет, но 
я рассчитываю на молодежное 
звено из СКА Марченко—Моро-
зов—Подколзин, которое уже 
привлекалось в сборную и непло-
хо себя проявило. Будем следить 
и за опытными хоккеистами.

Что касается «молодежки», 
там перемены, кажется, назрели 

давно. Все-таки это полигон не 
только для молодых игроков, но и 
для тренерских идей. Понятно, 
что кандидатура «профессора», 
как уважительно называют в хок-
кейной мире Ларионова, многим 
кажется спорной из-за отсутст-
вия у Игоря Николаевича тренер-
ского опыта: за его плечами толь-
ко работа в штабе Брагина на 
МЧМ-2020. Но тут, пожалуй, 
главное, что сам Ларионов верит 
в свои идеи. А то, что они есть и 
они интересные, в интервью «РГ» 
не так давно подтверждал тренер 
вратарей «молодежки» легендар-
ный Николай Хабибулин.

— Я понимаю все опасения, — 
признался новый наставник 
«молодежки». — Но Володя Фи-
латов и Сергей Голубович, мои 

помощники, досконально зна-
ют этих мальчишек. Я собрал 
колоссальный объем информа-
ции под Валерия Брагина, но те-
перь эта информация в наших 
руках. Для меня очень важно 
дать этим мальчишкам почувст-
вовать себя. Разговор идет не 
обо мне, а о команде. Готов де-
литься с ребятами опытом, ко-
торый приобрел. Не совсем пра-
вильно говорить, что у меня нет 
опыта. Я не из баскетбола при-
хожу, не из фигурного катания. 
Хоккей — командный вид спор-
та. Я работал с не последними 
хоккейными людьми. Этот опыт 
невозможно купить или полу-
чить в университете.  

В «молодежке» Брагин знал, 
как достучаться до подопечных.

Соперники 
Макгрегора счита-
ют очередное 
заявление 
ирландца об уходе 
из спорта трюком

Акционерам ПАО Сбербанк
ИЗВЕЩЕНИЕ

О сделке, в совершении которой имеется 
заинтересованность

Уважаемый акционер!
В соответствии с пунктом 1.1 статьи 81 Федерального 

закона от 26.12.1995 №208-ФЗ «Об акционерных обществах» 
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (далее 
также — ПАО Сбербанк, Банк) извещает о намерении Банка за-
ключить Договор страхования ответственности между Банком 
и Страховщиком — Страховой компанией (будет определена 
по итогам конкурентной закупки), являющийся для Банка сдел-
кой, в совершении которой имеется заинтересованность, на сле-
дующих существенных условиях:

Стороны Договора страхования:
Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк 

России» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Страховая компания 
(будет определена по итогам конкурентной закупки).

Предмет Договора страхования:
Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных 

в Договоре страхования страховых случаев выплатить в соответс-
твии с Договором страхования страховое возмещение (в зависи-
мости от ситуации) соответствующему Застрахованному и/или 
любому третьему лицу, имеющему право на такое возмещение.

Цена Договора страхования: 
Размер страховой премии составляет — не более 72 000 000

(Семьдесят два миллиона) рублей за каждый период 
страхования. 

Страховая сумма: 
В совокупности по всем страховым покрытиям и расширени-

ям, за исключением расширения для независимых директоров 
— 6 000 000 000 (Шесть миллиардов) рублей. 

Дополнительная страховая сумма для независимого дирек-
тора — 30 000 000 (Тридцать миллионов) рублей. Совокупная 
дополнительная страховая сумма для независимых директоров 
— 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей. 

Срок действия Договора страхования / 
Период страхования: 

01.07.2020 — 30.06.2021 с возможностью пролонгации 
на следующий период с 01.07.2021 по 30.06.2022 при сохранении 
существенных условий Договора страхования.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя 

компания Страхователя); и/или 
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, 

которое (а) в любой момент до начала течения Периода страхо-
вания являлось; и/или (b) на момент начала течения Периода 
страхования является; и/или (с) в любой момент в течение пери-
ода страхования станет: 

а) Директором (членом Наблюдательного совета или совета 
директоров) / Должностным лицом (в том числе единоличным 
исполнительным органом, заместителем единоличного испол-
нительного органа, членом коллегиального исполнительного 
органа, старшим вице-президентом, вице-президентом, главным 
бухгалтером и т.д.)/ иным указанным в Договоре страхования 
Работником Компании; и/или 

б) иным определенным Договором страхования лицом. 
Выгодоприобретатели: 

В отношении страхования ответственности Компаний и За-
страхованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные 
третьими лицами — третьи лица, которые понесли соответству-
ющие убытки; в отношении страхования любых расходов Компа-
ний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании и лица.

Объекты страхования:
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, 

связанные с (1) обязанностью возместить понесенные третьими 
лицами финансовые убытки в связи с предъявленным иском; 
(2) несением и/или необходимостью несения любых расходов 
в связи с предъявленным иском;

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, свя-
занные с возмещением такой Компанией любых убытков в связи 
с предъявленным иском Застрахованному лицу;

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, 
связанные с (1) обязанностью возместить понесенные третьи-
ми лицами финансовые убытки в связи с предъявленным иском 
по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью несе-
ния любых расходов в связи с предъявленным иском по ценным 
бумагам.

Страховые случаи: 
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: 

возникновение у любого Застрахованного лица обязанности 
возместить любые финансовые убытки, понесенные третьими 
лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного 
лица и предъявление такому Застрахованному лицу любого иска 
в связи с указанными финансовыми убытками; (2) предъявление 
Застрахованному лицу любого иска, который может повлечь лю-
бые расходы такого Застрахованного лица или необходимость 
несения таких расходов в связи с таким иском; 

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/ 
издержек исключительно в связи с возмещением такой Ком-
панией любых убытков любому Застрахованному лицу и/или 
иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи 
с любым иском, предъявленным любому Застрахованному лицу, 
и/или ответственностью любого Застрахованного лица за любые 
финансовые убытки, понесенные третьими лицами; 

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: 
возникновение у любой Компании обязанности возместить лю-
бые финансовые убытки, понесенные третьими лицами в связи 
с любым неверным действием Компании, и предъявление такой 
Компании любого иска по ценным бумагам в связи с указанны-
ми финансовыми убытками; (2) предъявление любой Компании 
любого иска по ценным бумагам, который может повлечь любые 
расходы такой Компании или необходимость несения таких рас-
ходов в связи с таким иском по ценным бумагам.

Франшиза (по каждому страховому случаю): 
Покрытие А: не применяется; 
Покрытие В: не более 15 000 000 (Пятнадцать миллионов) 

рублей; 
Покрытие С: не более 30 000 000 (Тридцать миллионов) 

рублей. 
Бесплатный период обнаружения: 60 (Шестьдесят) кален-

дарных дней. 
Территория страхования: весь мир.
Иные существенные условия: соответствуют Договору 

страхования.
Лица, заинтересованные в сделке и основания, 

по которым они являются таковыми: 
— Члены Правления ПАО Сбербанк;
— Единоличный исполнительный орган ПАО Сбербанк;
— Члены Наблюдательного совета ПАО Сбербанк.
Указанные лица являются застрахованными лицами 

по Договору страхования.
Вопрос об одобрении указанной сделки, в совершении которой 

имеется заинтересованность, включен в повестку дня годового 
Общего собрания акционеров ПАО Сбербанк по итогам 2019 года, 
которое состоится 25 сентября 2020 года.

В составе ЦСКА Вагнер Лав трижды становился чемпионом России.
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